
Контрафакт 
набирает очки
ВС смягчил 
ответственность  
за продажу подделок

В рамках дела о контрафактных 
очках Chanel и Dior Верховный 
суд РФ (ВС) признал, что за недо
рогие подделки нельзя взыскать 
убытки в пользу правообладате
ля по стоимости оригинальной 
продукции. То есть для продав
цов явного контрафакта ответ
ственность будет ниже, чем для 
тех, кто выдает подделки за ори
гинал. Юристы опасаются, что 
в связи с этим дешевых подде
лок в России станет еще  больше. 
По мнению экспертов, бренды 
из стран, запретивших в 2022 
году поставки предметов рос
коши в РФ, продолжат  судиться 
с нарушителями, но суммы, 
на которые они смогут претен
довать, теперь снизятся.

ВС 9 февраля опубликовал ре-
шение по делу об убытках за прода-
жу контрафактных товаров. В апре-
ле 2019 года предпринимательницу 
из Пятигорска Ольгу Прудникову 
привлекли к административной от-
ветственности за продажу шести пар 
поддельных очков Chanel и Chris-
tian Dior, предписав уничтожить 
контрафакт.

После этого Chanel SARL (Швей-
цария) и Christian Dior Couture 
S.A. (Франция) как правообладатели 
потребовали с Ольги Прудниковой 
125 тыс. руб. убытков в качестве упу-
щенной выгоды. Сумма была рассчи-
тана из принципа, что «одна единица 
контрафакта вытесняет с рынка одну 
единицу оригинальной продукции», 
то есть за шесть пар подделок — стои-
мость шести пар настоящих брендо-
вых очков. Арбитражные суды трех 
инстанций удовлетворили иск.

ИП обжаловала это в ВС, указы-
вая, что взыскание убытков в таком 
размере «противоречит принципам 
разумности, справедливости и сораз-
мерности ответственности» (подроб-
нее см. „Ъ“ от 10 января). Дело пере-
дали в экономколлегию ВС, которая 
отменила все решения и отправила 
спор на новое рассмотрение, дав важ-
ные разъяснения для практики.

ВС пояснил, что возмещение 
убытков «носит компенсационный 
характер и направлено на восстанов-
ление имущественного положения 
потерпевшего лица». При этом упу-
щенная выгода возмещается, если 
такой доход «мог быть извлечен 
в обычных условиях оборота либо 
при совершении предпринятых мер 
и приготовлений, но возможность 
его получения была утрачена вслед-
ствие неправомерных действий от-
ветчика». То есть истец должен до-
казать, что допущенное ответчиком 
нарушение «явилось единственным 
препятствием, не позволившим ему 
получить выгоду», подчеркнул ВС.

Между тем, отметила коллегия, 
суды не изучили «вопрос о сходствах 
и различиях оригинальных и кон-
трафактных товаров», то есть «мог 
ли обычный потребитель понимать, 
что покупает товар не у правооблада-
теля». Суды также не учли, что «сторо-
ны не конкурируют на одном и том 
же рынке, ведь нарушитель созда-
ет очевидно неоригинальные това-
ры престижных брендов и продает 
их совершенно иному классу потре-
бителей, чем те, кто покупает под-
линное изделие».
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Стали не проехать
Металлурги просят у властей гарантий вывоза продукции по БАМу
Крупные  металлургические ком
пании просят у правительства 
гарантий вывоза  стали по Вос
точному полигону. По оценкам 
металлургов, с начала года по
грузка металла в восточном на
правлении упала на 60%, в том 
числе на экспорт — на 80%, по
скольку приоритет получили 
другие грузы. По оценке ОАО 
РЖД, темпы падения погрузки 
металла примерно вдвое мень
ше. Аналитики полагают, что ме
таллургам будет сложно полу
чить гарантии вывоза на фоне 
конкуренции с другими груза
ми и отчасти решить пробле
му может контейнеризация 
экспорта металла.

Российские металлурги через 
свою ассоциацию «Русская сталь» 
готовят обращение в правительст-
во с просьбой обеспечить гаранти-
рованный вывоз стали по Восточ-
ному полигону в объеме 8–9 млн 
тонн, что соответствует плану ОАО 
РЖД на этот год, рассказали источ-
ники „Ъ“, знакомые с подготовкой 
обращения. Его причиной стали 
проблемы в сдаче ОАО РЖД гру-
женных сталью вагонов.

По словам собеседников „Ъ“, 
за последние два года объем пере-
возок металлопродукции по Вос-
точному полигону постепенно 
снижался, хотя черные металлы 
относятся к высокодоходным гру-
зам. В январе этого года погрузка 
снизилась на 60% год к году, в том 
числе на экспорт — почти на 80%. 
Все это приводит к срыву контрак-
тов с потребителями внутри Рос-
сии и иностранными клиентами. 
В ассоциации и крупных металлур-
гических компаниях отказались 
от комментариев.

С аналогичной просьбой к пер-
вому вице-премьеру Андрею Бело-
усову в январе обратилась Evraz. 
В письме говорилось, что в 2020 
году был пик погрузки черных ме-
таллов на восток, из которых 66% 
обеспечила Evraz. Но после прио-
становки правил недискриминаци-
онного доступа и ввода временных 
правил определения очередности 
грузов приоритет получили экс-
портные нефтяные грузы и контей-
нерные поезда. Кроме того, по Вос-
точному полигону в силу гарантий 
вывоза из Кузбасса активно едет 
уголь, который находится в очеред-
ности ниже металлов.

В результате оформление груже-
ных вагонов с двух заводов Evraz — 

НТМК и ЗСМК — снизилось в четы-
ре раза к уровню января 2022 года. 
Компания была вынуждена была 
частично переориентировать 34% 
продукции на другие направле-
ния, но остальные перенаправить 
невозможно. Ограничения перево-
зок на восток, считают в Evraz, при-
ведут к сокращению объемов про-
изводства компании на 2 млн тонн 
в год, что вызовет снижение до-
бычи и обогащения руды до 7 млн 
тонн. Потеряет деньги и ОАО РЖД. 
В результате Evraz хотела бы га-
рантировать вывоз 2 млн тонн для 
НТМК, 3 млн тонн — для ЗСМК. 
В аппарате Андрея Белоусова зая-
вили „Ъ“, что в настоящее время во-
прос рассматривается в ОАО РЖД.

В ОАО РЖД уточнили, что по ито-
гам января 2023 года погрузка чер-
ных металлов в направлении же-
лезных дорог Восточного полигона 
сократилась на 30%. При этом если 
экспорт снизился на 40%, то во вну-
треннем сообщении объемы пере-
возок сохранились на уровне ян-
варя 2022 года. «По временным 
правилам определения очередно-
сти приема грузов к перевозке ме-
таллургическая продукция во вну-
трироссийском сообщении и сейчас 
пользуется преимуществом,— гово-
рят в ОАО РЖД.— При этом экспорт-
ные металлы, которые перевозятся 
в универсальном подвижном со-
ставе, вынуждены уступать провоз-
ную мощность гарантированным 
объемам социально значимых гру-
зов, внутрироссийским перевозкам 
и сырьевому экспорту в специали-
зированном подвижном составе».

В приоритетном порядке (сразу 
после воинских грузов и грузов для 
ликвидации ЧС) сейчас на Восточ-

ном полигоне перевозится экспорт-
ный уголь из нескольких регионов, 
объемы отправок которого оговоре-
ны в отдельных поручениях прези-
дента (см. „Ъ“ от 2 марта 2020 года) 
и закреплены в договоренностях 
региона и ОАО РЖД. Речь идет о до-
вольно больших объемах: так, с Куз-
бассом заключен договор на га-
рантированный вывоз в 2023 году 
не менее 53,1 млн тонн на экспорт. 
Такие же договоры, но на меньшие 
объемы, заключены с Бурятией, Ха-
касией, Тывой и Якутией.

Металлурги неоднократно про-
сили об установлении скидок на пе-
ревозку металлургической продук-
ции. Однако ОАО РЖД отмечало, что 
предоставление их на восточном на-
правлении нецелесообразно с уче-
том того, что перевозка металлов 
на дальние расстояния и на Дальний 
Восток уже имеет суммарную скидку 
в 66% (см. „Ъ“ от 31 октября 2022 года). 
По другим возможным скидкам для 
металлургов, говорил в конце ян-

варя замгендиректора монополии 
Алексей Шило, переговоры продол-
жаются, при этом для ОАО РЖД при 
их предоставлении принципиальна 
гарантия объемов вывоза.

Сергей Гришунин из НРА гово-
рит, что у металлургов мало шан-
сов на получение гарантий вывоза 
на восток. По его мнению, у ком-
паний в моменте остается вариант 
с контейнеризацией экспорта, так 
как контейнерные грузы идут бы-
стрее и имеют приоритет при по-
грузке. «Разумеется, это снижает 
и без того невысокую маржиналь-
ность экспорта на восток, но сей-
час важнее не допустить сниже-
ния производства для сохранения 
низкой себестоимости и рабочих 
мест»,— отмечает эксперт. По его 
мнению, с учетом ослабления ру-
бля такие меры позволят сохра-
нить положительную рентабель-
ность экспорта проката.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина
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Корпоративное 
самообложение
Белый дом продолжит переговоры 
о добровольных взносах в бюджет

Правительство продолжает переговоры 
с крупными компаниями и их акционерами 
по добровольным взносам в бюджет как 
части сверхприбылей 2021–2022 годов. 
В РСПП настаивают на том, что добро
вольные платежи неприемлемы, и счита
ют, что лучше увеличить налог на прибыль 
для всех. Позиция Белого дома по  сбору, 
отчасти аналогичному обсуждаемому 
во всех крупнейших юрисдикциях «налога 
на случайный доход», windfall tax, не изме
нилась. Речь идет о добровольных, без
возмездных и необязательных по зако
ну перечислениях, происходящее никак 
не затронет средние и мелкие компании 
и большинство отраслей, перечисления 
будут разовыми и не изменят налогов, до
платить просят лишь крупные структуры 
с большими сверхприбылями.

Обмен мнениями между РСПП и прави-
тельством о добровольном взносе с крупных 
компаний в 2023 году из сверхприбылей 2022 
года в бюджетную систему не снял вопроса. 
Напомним, 8 февраля первый вице-премь-
ер Андрей Белоусов (см. „Ъ“ от 8 февраля) зая-
вил об идее такого разового платежа и дискус-
сии с Российским союзом промышленников 
и предпринимателей (РСПП) о нем — РСПП 
в качестве альтернативы предложил времен-
ное повышение налога на прибыль на 0,5%, 
Минфин эту идею отверг. Вчера глава РСПП 
Александр Шохин, ранее отказывавший-

ся комментировать ситуацию, дал информа-
гентствам развернутый комментарий по ситу-
ации, источники „Ъ“ в правительстве, в свою 
очередь, подтвердили, что позиция Белого 
дома по одному из самых нестандартных мо-
ментов в экономической политике РФ не из-
менилась. РСПП и Белый дом подтвердили 
продолжение консультаций по этой теме.

Дискуссия февраля 2023 года имеет не-
обычный вид: важно и значимо, что Белый 
дом обсуждает конструкцию с бизнесом и де-
лать российский неполный аналог windfall 
tax налогом не собирается, считая, что нор-
мативный налог на сверхдоход, который, 
по данным „Ъ“ из источников в правитель-
стве, рассматривался — «мы знаем, как мо-
жет выглядеть нормативный платеж на 
сверхдоход, и он бы понравился бизнесу го-
раздо меньше» — пока не на столе. Вряд ли 
эту идею не выдвигают только потому, что 
описание базы для налога было бы очень 
сложным (напомним, что и в ЕС, и в США, 
и в Норвегии такого рода налоги де-факто 
будут «переговорными» по итогам закры-
тых, но жестких консультаций с ними). Не-
изменение налогового мандата до 2024 года 
являлось политическим обязательством, 
а внесение в Налоговый кодекс постоянно-
го «налога на сверхдоходы» может привес-
ти к общей дискуссии о налоговой нагрузке.
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Владимир Зеленский 
вовлекся в турне
Президент Украины попросил в Брюсселе 
истребители и членство в ЕС

Украинский лидер Владимир Зелен
ский, прилетев в Брюссель, попросил 
у союзников принять его страну в Евро
союз и нарастить поставки ей вооруже
ний ради «защиты общих ценностей». 
Призывы передать Киеву боевую авиа
цию звучали на протяжении всего евро
пейского турне президента Украины, 
однако четких положительных ответов 
он так и не получил. В Москве между тем 
на фоне дискуссий об истребителях уви
дели, как «постепенно исчезает грань 
между косвенной и прямой вовлечен
ностью» Европы в конфликт.

Вторую поездку за пределы Украины с 24 
февраля 2022 года Владимир Зеленский ре-
шил провести ударно и, как сам признал-
ся на пресс-конференции в Брюсселе 9 фев-
раля, «не имел права вернуться домой без 
результатов». Днем ранее в Лондоне госпо-
дин Зеленский сосредоточился на призы-
вах поставить Киеву истребители и даже 
получил от премьера Великобритании 
Риши Сунака согласие начать обучение 
украинских пилотов уже в марте. Прощу-
пывать перспективы появления у Укра-
ины боевой авиации западного образца 
он продолжил и в Париже на встрече с пре-
зидентом Франции Эмманюэлем Макро-
ном и канцлером ФРГ Олафом Шольцем. 
В Брюс селе политик вновь говорил о необ-
ходимости наращивать поставки вооруже-

ний и техники, хотя и с меньшим акцентом  
на истребителях.

В конце концов, ставка на преодоление 
табу на поставки Украине самолетов с по-
мощью Великобритании была оправдана 
хотя бы потому, что именно Соединенное 
Королевство стало в свое время первым го-
сударством, решившимся отправить Киеву 
тяжелые танки. Евросоюз на роль заводя-
щего, конечно, в таких делах не подходил, 
поэтому в Брюсселе Владимир Зеленский, 
видимо, решил говорить менее предмет-
но. И не только о военно-технической 
поддержке.

Неделю назад в Киеве состоялся саммит 
ЕС—Украина, главной темой которого была 
дальнейшая интеграция страны в Евросо-
юз (см. „Ъ“ от 4 февраля), однако конкрет-
ные сроки начала переговоров о вступле-
нии тогда так и не были высказаны. И хотя 
глава Евросовета Шарль Мишель попривет-
ствовал Владимира Зеленского в Брюсселе 
словами «Добро пожаловать домой, добро 
пожаловать в ЕС», не стало больше конкре-
тики и в нынешний четверг.

По словам председателя Еврокомиссии 
Урсулы фон дер Ляйен, «Украина продвига-
ется на пути в ЕС впечатляющими темпами», 
однако «между нынешним моментом и этим 
ярким будущим — все еще не простой путь».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 377,3

миллиарда рублей составили сборы Федеральной таможенной службы в бюджет в январе 2023 
года. Годом ранее эта сумма была равна 549,5 млрд руб., снижение составило 31%. Кроме общей цифры ФТС 
сообщает лишь, что доходы от импорта товаров в общей сумме составили 303,1 млрд руб. Сборы при экспор-
те, таким образом, не превысили 74,1 млрд руб. (на деле немного меньше, поскольку в общую сумму входят 
еще относительно небольшие таможенные сборы за оформление поставок). Это означает, что бюджетные 
сборы от таможенных пошлин при экспорте упали примерно в 3,5 раза, с 262 млрд руб. в январе 2022 года. 
Основные причины — падение цены нефти до $50 за баррель в декабре и сжатие объемов экспорта газа.

ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС

Низкая экспортная 
выручка давит на рубль

По оценке ЦБ, профицит счета те‑
кущих операций платежного ба‑
ланса в январе 2023 года снизил‑
ся до $8 млрд, это в 2,4 раза ниже 
значения января 2022 года и мини‑
мум с середины 2021 года, не счи‑
тая декабря 2022 года (см. „Ъ“ 
от 24 января). 

Основную роль в снижении про‑
фицита текущего счета сыграло зна‑
чительное уменьшение положитель‑
ного сальдо баланса торговли това‑
рами и услугами из‑за снижения сто‑
имости экспорта товаров, поясня‑
ет регулятор (см. график). На фоне 
действующих потолков цен на рос‑
сийские нефть и нефтепродукты 
и сезонного роста импорта в нача‑
ле года профицит внешней торгов‑
ли в январе составил $9 млрд, со‑
кратившись в годовом сопоставле‑
нии в 2,3 раза, до минимума с 2021 

года. Косвенным свидетельством 
снижения нефтегазовых доходов слу‑
жат и данные ФТС о падении дохо‑
дов бюджета, администрируемых та‑
моженными органами, в январе 2023 
года на 31,3% в годовом выражении 
(см. «Сегодняшнее число»).

Начисления же в пользу нере‑
зидентов инвестиционных доходов 
уменьшились. Отрицательное сальдо 
баланса первичных и вторичных до‑
ходов в январе 2023 года оказалось 
на уровне $1 млрд против $2,1 млрд 
год назад. Положительное сальдо 
финансового счета платежного ба‑
ланса сформировано снижением 
обязательств перед нерезидентами 
и ростом иностранных активов рос‑
сийской экономики, поясняют в ЦБ.

На фоне сокращения валютных 
поступлений вчерашние результа‑
ты торгов на Московской бирже за‑
фиксировали ослабление рубля: 
все валюты обновили максимумы 
с конца апреля 2022 года. «Спрос 
на валюту также поддерживается 
повышенным дефицитом бюдже‑
та и инфляционными ожиданиями. 
В свою очередь, давление на наци‑
ональную валюту усилилось за счет 
глобального укрепления долла‑
ра»,— поясняет Владислав Данилов 
из УК «Первая». «Давление на рубль 
продолжает оказывать сокращение 
валютной выручки из‑за санкцион‑
ных ограничений и геополитическо‑
го дисконта в ценах на российское 
сырье, поставляемое за рубеж. Си‑
туация усугубляется повышенны‑
ми бюджетными расходами»,— со‑
глашается Дмитрий Бабин из «БКС 
Мир инвестиций». 

В то же время «тенденция 
к снижению профицитов устой‑
чива — отражение этого увидим 
в пятницу в обновленном прогно‑
зе Банка России», отмечает автор 
Telegram‑канала «Твердые цифры» 
Родион Латыпов.

Артем Чугунов
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Быстрое изменение инфляционных ожи-
даний при резких ценовых шоках может 
объяснять более значительный, чем пред-
сказывали «допандемийные» экономиче-
ские модели, рост базовой инфляции, го-
ворится в работе экономистов МВФ Хор-
хе Алвареса и Аллана Дизиоли. Из-за шока 
потребители вспоминают прошлые эпизо-
ды роста цен, что и дает сдвиг ожиданий — 
поэтому монетарные власти должны бы-
стрее повышать ставки для предотвра-
щения «заякоривания» ожиданий на но-
вых уровнях. При этом их всплески мо-
гут не сопровождаться выраженным ро-
стом безработицы — что снижает общие 
издержки возвращения инфляции к целе-
вым уровням. 

После финансового кризиса 2008–2009 го‑
дов экономисты стали рассматривать инфля‑
цию как стабильно низкую, а инфляционные 
ожидания как «заякоренные». Такое восприя‑
тие стало нормой во многих странах — но по‑
стпандемийный шок, вызванный резким вос‑
становлением потребительской активности 
при сбоях логистики, привел к изменению 
так называемой кривой Филлипса (показы‑
вает обратную связь инфляции и уровня без‑
работицы) и к сдвигу инфляционных ожида‑
ний, указывают экономисты Международно‑
го валютного фонда (МВФ) Хорхе Алварес и Ал‑
лан Дизиоли. 

Прогнозы в моделях с более плоской кри‑
вой Филлипса (когда незначительное сни‑
жение инфляции соответствует более силь‑
ному росту безработицы), не смогли пред‑
сказать нынешнего роста базовой инфля‑
ции (по оценке МВФ, большинство стран еще 

не прошли ее пик, несмотря на замедление 
общего роста цен, учитывающего удорожа‑
ние энергии и продовольствия). По мнению 
авторов, это свидетельствует об изменении 
самой кривой: она стала более крутой, т.к. от‑
ражает изменения ожиданий на фоне цено‑
вого шока: экономические агенты ведут себя 
не вполне «рационально» (с точки зрения мо‑
дели), учитывая при адаптации к новой ре‑
альности опыт прошлых эпизодов роста 
цен — и чем дальше инфляция от таргета, тем 
сильнее ожидания влияют на ее конечный 

показатель. «Заякоренные» же ожидания со‑
ответствуют более плоской кривой (что более 
свойственно развитым экономикам — ожи‑
дания домохозяйств в Мексике вдвое сильнее 
привязаны к прошлым опытам роста инфля‑
ции, чем в США). 

В шоковые же периоды (в т.ч. из‑за глобаль‑
ного удорожания сырья и нарушений цепочек 
поставок) при резком сдвиге ожиданий раз‑
гон инфляции может не сопровождаться вы‑
раженным изменением уровня безработицы. 
Соответственно, и издержки борьбы с инфля‑

цией повышением ставок центральными бан‑
ками в таких случаях могут в итоге оказаться 
ниже, чем рассчитанные в моделях, актуаль‑
ных в «нормальные» времена. Поэтому авторы 
считают обоснованным более быстрое и выра‑
женное повышение ставок регуляторами в от‑
вет на шоки — при возможном в дальнейшем 
более сильном смягчении политики.

Наблюдение, впрочем, неприменимо для 
внешних шоков в развивающихся странах — 
в них при сильном ослаблении нацвалюты 
кривая Филипса может стать даже более пло‑
ской, а издержки на борьбу с инфляцией — 
выше расчетных (в качестве примера приво‑
дятся два шока в Бразилии — в 2003 и 2015 
годах). Внутренние же шоки (к примеру, от‑
пуск цен на топливо в Мексике в 2017 году), 
как и в целом в работе, приводят к более кру‑
той кривой. Для США модель авторов пред‑
сказывает сохранение инфляции, которая 
на 1,5 процентного пункта превышает пре‑
дыдущие показатели даже спустя 12 кварта‑
лов после начала шока. Последние коммента‑
рии главы ФРС Джерома Пауэлла также указы‑
вают на готовность регулятора дополнитель‑
но повышать ставку — вероятно, до появления 
признаков спада на рынке труда, который, как 
и следует из модели авторов, пока их не пока‑
зывает, несмотря на рост инфляции.

Татьяна Едовина

«Шоковая» инфляция требует высоких ставок
Экономисты МВФ переосмыслили связь между ростом цен и безработицей

Напомним, Андрей Белоусов летом 2018 
года инициировал конфликтную дискуссию 
о неравномерности отраслевой налоговой на‑
грузки, и Белый дом сейчас не считает удач‑
ным время для такого рода обсуждений.

Но есть большое отличие от ситуации про‑
шлых лет: впервые компаниям предложе‑
на именно добровольность уплаты взносов 
со сверхприбылей в бюджет, во всех других 
юрисдикциях windfall tax — это налог, то есть 
принудительное и безусловно силовое, жест‑
кое перераспределение. В России же проблему 
дефицита бюджета предлагается решить полю‑
бовно, не затрагивая большую часть экономи‑
ки. Это необычный шаг: хотя возможности Бе‑
лого дома в силу многих причин сейчас выше, 
чем обычно, с компаниями решено договари‑
ваться, причем договариваться не кулуарно.

По данным „Ъ“, в обсуждениях РСПП 
и Белого дома фигурировали данные о до‑
ходности крупнейших компаний за 2019–
2021 годы и доходности в крупных (13 круп‑
нейших по кодам ОКВЭД с доходом выше 
100 млрд руб. в год) отраслях за 2018–2019 
годы и за 2021–2022 годы, в том числе налоги 
на прибыль организаций как таковых и с ди‑
видендных доходов. Отраслевая концентра‑

ция доходов этим данными считалась пока‑
занной (причем не только и не столько в не‑
фтегазовом секторе, но в основном в сфере 
оптовых торговых операций, химии, угле‑
добыче, части грузоперевозок и финуслуг), 
она же обнаруживалась и на корпоративном 
уровне: здесь анализировались компании 
с выручкой в 2019–2021 годах выше 100 млрд 
руб. (это 43 компании с выручкой за период 
в 23,3 трлн руб.), большая часть (61%) выруч‑
ки приходится на восемь компаний — в хи‑
мии, цветной и черной металлургии, теле‑
коме, энергетике. Рентабельность выше 10% 
(чистая прибыль к выручке) показана 24 ком‑
паниями, три лидера — из энергетики, хим‑
прома и цветной металлургии. Совокупная 
прибыль 43 компаний в 2021 году составила 
3,1 трлн руб., в 2019 году она в той же группе 
составляла 1,4 трлн руб.

Расчеты, таким образом, продемонстриро‑
вали (по словам Александра Шохина, консуль‑
тации с РСПП по вопросу велись «два месяца», 
то есть с конца 2022 года), что, собственно, на‑
логовыми изъятиями проблему не решить: 
сверхприбыли 2019–2022 годов очень неодно‑
родны. Но в любом случае предложение РСПП 
об увеличении ставки налога на прибыль 
на 0,5% — это идея «размазать» сбор со сверх‑
прибыли по всей экономике, снизив платежи 

наиболее заработавших компаний и отраслей 
за счет средних и мелких. Общей же пробле‑
мой является дефицит бюджета 2023 года, до‑
полнительной задачей — неухудшение ситуа‑
ции в экономике в целом и в малом и среднем 
бизнесе в частности. Для этого, в логике Белого 
дома, справедливо изымать случайные сверх‑
доходы немногих, не трогая заработанные до‑
ходы многих.

Вероятно, именно поэтому и избрана фор‑
ма добровольного взноса, а не налогов. Сама 
по себе она в общем виде конституирована 
в Бюджетном кодексе (ст. 35) — бюджет имеют 
право добровольно и безвозмездно пополнять 
как физлица, так и юрлица, но в основном это 
положение необходимо было для введения 
в законодательство института «самообложе‑
ния» на уровне местного самоуправления. Це‑
левые и инициативные добровольные выпла‑
ты Бюджетный кодекс признает в сфере стро‑
ительства автодорог.

Из слов Александра Шохина следует, что 
именно добровольность взносов не устраива‑
ет РСПП (впрочем, он уточнил, что есть разные 
мнения на этот счет, вероятно, имея в виду 
и РСПП внутри себя): он пояснил, что бизнес 
предпочел бы «нормативную» форму плате‑
жей, а добровольные платежи лучше делать ак‑
ционерам компаний. В этом случае вопрос ста‑

новится чисто политическим — такие добро‑
вольные платежи физлиц делают их очевид‑
но уязвимыми с точки зрения внешних санк‑
ций, тогда как корпоративные платежи этого 
рода ситуацию с секторальными/отраслевы‑
ми санкциями не изменят. Другие варианты, 
предложенные РСПП, впрочем, не выглядят 
с этой точки зрения лучше: это покупка ком‑
паниями РСПП долгосрочных ОФЗ или их обя‑
зательства по инвестированию в регионы.

Но, по данным „Ъ“, правительство настаи‑
вает (в той мере, в которой вообще можно на‑
стаивать на добровольном платеже) именно 
на предложенном формате добровольного со‑
участия, и вопрос в этом смысле действитель‑
но становится все более политическим. Нет со‑
мнений в том, что дополнительные сверхдо‑
ходы в любом случае будут изыматься тем или 
иным способом. В дискуссии при этом навер‑
няка всплывут и аргументы против оставле‑
ния в корпоративном секторе сверхдоходов, 
де‑факто полученных компаниями как резуль‑
тат изменения конъюнктуры не только из‑за 
пандемии COVID‑19, но и из‑за военной опе‑
рации РФ на Украине: поощрение «военных» 
по своей природе сверхдоходов корпораций 
обычно ведет к поддержке ими и даже прово‑
цированию этого рода конфликтов.

Дмитрий Бутрин

Корпоративное самообложение

По итогам 2023 года число офи-
циально самозанятых росси-
ян может вырасти до 10 млн че-
ловек, следует из прогноза про-
фильной платформы «Наймикс». 
Этому будет способствовать 
как повышение интереса к это-
му формату со стороны работни-
ков, так и сохранение нынешнего 
стремления работодателей в ус-
ловиях нестабильности нанимать 
сотрудников на временные про-
екты. Сейчас, по данным налого-
вой службы, в РФ уже 6,5 млн са-
мозанятых, и это число стабиль-
но растет.

К концу 2023 года число самоза‑
нятых в РФ может превысить 10 млн 
человек, полагают аналитики серви‑
са «Наймикс». Это произойдет в слу‑
чае, если компании продолжат на‑
нимать новых работников в основ‑

ном на временные проекты из‑за 
опасений расширять штат постоян‑
ных сотрудников в условиях непред‑
сказуемой экономической ситуа‑
ции. За 2022 год число самозанятых, 
по статистике ФНС, увеличилось 
в 1,7 раза и достигло 6,5 млн человек. 
Общая выручка самозанятых по ито‑
гам года составила 125,8 млрд руб.

Опрошенные „Ъ“ представители 
других платформ для самозанятых 
в целом согласны с прогнозом кол‑
лег из «Наймикс». По данным опро‑
са Ventra Go!, попробовать себя в но‑
вой роли работающего «на себя» го‑
товы до 70% респондентов. «Мы ви‑
дим рост числа активных исполни‑
телей на нашей платформе. Сегод‑
ня такую подработку выбирают уже 
не только студенты, молодые мате‑
ри и фрилансеры, нуждающиеся 
в дополнительном доходе, но и те, 

кому формат подработок фактиче‑
ски заменил основную работу»,— 
говорит управляющий партнер Ven‑
tra и Ventra Go! Екатерина Карабано‑
ва. Самозанятых такой формат при‑
влекает возможностью выходить 
на работу в удобное время и место 
(26%), получением быстрой оплаты 
(15%), независимостью от началь‑
ства и трудового распорядка (12%). 
О высокой динамике прироста са‑
мозанятых говорят и в сервисе для 
безопасных сделок между компани‑
ями и фрилансерами Solar Staff — 
за год число его пользователей вы‑
росло на 146%. По данным платфор‑
мы YouDo, число зарегистрирован‑
ных там самозанятых ежемесячно 
растет примерно на 10%.

Одним из источников такого ро‑
ста стал малый и средний бизнес, 
для части которого новый облегчен‑

ный налоговый режим оказался бо‑
лее привлекательным, считает про‑
ректор Высшей школы экономики 
Лилия Овчарова. По ее словам, ин‑
терес к подработке в качестве само‑
занятого могут проявлять и работ‑
ники, столкнувшиеся с сокращени‑
ем рабочего дня на своем основном 
месте. Отметим, именно такой спо‑
соб экономии фонда оплаты труда 
вместо увольнений обычно практи‑
куют работодатели (см. „Ъ“ от 27 де‑
кабря 2022 года). Дополнительный 
прирост числа самозанятых может 
происходить и за счет эмигрировав‑
ших граждан — поясним, этим ста‑
тусом можно обладать, не находясь 
в России, но оказывая услуги россий‑
ским заказчикам.

Часть компаний, например в лег‑
кой промышленности, испытыва‑
ют дефицит кадров, и, как говорит 

операционный директор компании 
«Наймикс» Элина Клименко, они мо‑
гут быть заинтересованы в сотруд‑
никах, готовых легально подраба‑
тывать параллельно основной рабо‑
те (см. „Ъ“ от 6 февраля). Кроме того, 
по данным кадровой компании AN‑
COR, до 7% работодателей (особенно 
в сферах недвижимости и строитель‑
ства, производства массовых товаров 
и добычи ресурсов) планируют чаще 
задействовать временный персонал 
(см. „Ъ“ от 27 декабря 2022 года). Сей‑
час, как отмечает руководитель ис‑
следовательского центра SuperJob 
Наталья Голованова, услугами само‑
занятых уже пользуется каждая пя‑
тая российская компания (20%). Чаще 
всего привлекают самозанятых ком‑
пании из сфер логистики (30%), стро‑
ительства (28%) и услуг (24%).

Анастасия Мануйлова

Самозанятость вошла во вкус
К концу года число работающих на себя может вырасти до 10 млн человек
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Экономисты МВФ полагают, что в усло-
виях ценового шока экономические аген-
ты ведут себя «не вполне  рационально» 
и адаптируются к ситуации исходя 
из прошлых эпизодов инфляции 
ФОТО PAULO WHITAKER / REUTERS
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Госдума в четверг приняла в пер-
вом чтении законопроект об учете 
срочной службы в армии в качест-
ве индивидуального достижения 
при поступлении в вузы и коллед-
жи. Оппозиционные фракции 
поддержали инициативу едино-
россов, согласившись с тем, что 
в стране «есть потребность под-
нять военного человека на высо-
чайшую планку уважения в обще-
стве». Депутаты также обсудили 
вопрос о том, за какие достижения 
дополнительные вступительные 
баллы могут получить девушки.

Законопроект был внесен в ок-
тябре сенаторами и депутатами от 
«Единой России» во главе с секрета-
рем генсовета партии, первым ви-
це-спикером Совета федерации Ан-
дреем Турчаком. Их поправки к за-
кону «Об образовании в РФ» предла-
гают отнести прохождение воен-
ной службы по призыву к индиви-
дуальным достижениям поступаю-
щих: срочная служба будет давать 
дополнительные баллы при посту-
плении в любой вуз или колледж по 
всем программам обучения. «Мера 
направлена на поощрение граждан 
к исполнению воинской обязаннос-
ти. Ее реализация будет способство-
вать усилению патриотического вос-
питания обучающихся, формирова-
нию готовности к защите Родины, 
а также повышению престижа воин-
ской службы»,— говорится в поясни-
тельной записке к законопроекту.

При рассмотрении инициативы 
на пленарном заседании 9 февраля 
депутат Вячеслав Мархаев (КПРФ) от-
метил, что служба по призыву в Рос-
сии является обязанностью, а не «ин-
дивидуальным достижением», 

и спросил авторов, не считают ли 
они эту норму ущемлением выпуск-
ников средних образовательных уч-
реждений, не достигших призывно-
го возраста. Единоросс Алена Арши-
нова, представлявшая законопроект 

от имени авторов, ответила, что не 
считает, что обязанность не должна 
поощряться.

Олег Нилов из «Справедливой 
России — За правду» заявил, что 
участие в специальной военной опе-

рации является «самым высочай-
шим достижением, за которое долж-
ны быть самые высокие льготы мо-
лодым людям, которые вернутся от-
туда с победой и захотят продолжить 
обучение в вузах». Благодаря таким 
студентам, сказал он, «мы оздоро-
вим ситуацию в студенческой сре-
де», где «не совсем такие настроения, 
как в Госдуме». «Вот эти ребята, отслу-
жившие в армии, защитившие стра-
ну, должны будут занять те места, ко-
торые сегодня пока еще занимают 
так называемые ждуны, чиновники, 
которые надеются, что все рассосет-
ся»,— полагает депутат.

Алена Аршинова в ответ напом-
нила, что уже есть законодательная 
норма, по которой для ветеранов бо-
евых действий не применяется кон-
курсная основа. А внефракционный 
депутат Оксана Дмитриева на это за-
метила, что «там есть особая квота» 
и эта норма относится к детям воен-
нослужащих.

Еще один коммунист, Алексей 
Куринный, поинтересовался у авто-
ров, почему в проекте не учитывают-
ся контрактники и будет ли возмож-
ность для девушек «добавить себе 
баллы по сходным основаниям». Го-
спожа Аршинова успокоила коллегу, 
сказав, что вопрос о контрактниках 
прорабатывается, а вторую часть во-
проса прокомментировала так: «От 
лица девушек я вам скажу, что мы не 
чувствуем себя ущемленными и, бо-
лее того, дополнительно будем по-

могать всячески, чтобы наши ребята 
чувствовали хороший тыл».

По этой теме счел нужным снова 
взять слово и эсер Нилов. Он заявил, 
что «для женщины высшее достиже-
ние — это рождение ребенка», поэ-
тому матерям-одиночкам надо дать 
право поступать в вузы в преимуще-
ственном порядке. 

Глава комитета по делам семьи 
Нина Останина (КПРФ) отметила, 
что, принимая этот проект, депута-
ты, «по сути, возвращают замеча-
тельные советские традиции, когда 
служба в вооруженных силах была 
не только обязанностью, но и по-
четным правом». По ее мнению, эта 
категория молодых людей вообще 
должна быть льготной: «Нельзя их 
ставить в один ряд с теми, кто достиг 
спортивных успехов, служба в рядах 
вооруженных сил — это не спорт, это 
служение Отечеству». 

В завершение обсуждения вы-
сказалась глава комитета по прос-
вещению Ольга Казакова («Еди-
ная Россия»). Она выразила убежде-
ние, что «у нас есть потребность под-
нять военного человека на высочай-
шую планку уважения в обществе» 
и «нужно, чтобы у нас были сильные 
ребята, чтобы никто никогда больше 
даже не подумал не то что напасть, 
а угрожать нашей стране». В итоге 
принятие законопроекта в первом 
чтении поддержали 399 депутатов, 
проголосовавших против не было.

Афанасий Сборов

Дембелей призывают на учебу
Срочная служба в армии даст преимущество при поступлении в вузы и ссузы

Во вторник Экспертный институт социальных ис-
следований (ЭИСИ) провел круглый стол, посвя-
щенный проекту «ДНК России» и учебно-методиче-
скому курсу «Основы и принципы российской госу-
дарственности», который вскоре планируется вве-
сти в вузах. Эксперты и идейные вдохновители кур-
са пояснили, что молодым людям свойственно «ха-
отичное заполнение мировоззренческого конту-
ра», упорядочить который как раз и призван их про-
ект. Заодно он поможет в противостоянии различ-
ным видам идеологического оружия Запада вроде 
«теории тоталитаризма». Наконец, проект покажет, 
что Россия — это самодостаточная цивилизация, 
которая способна мирно сосуществовать с други-
ми — за исключением тех «цивилизационных 
групп», которым свойственен «каннибализм и на-
цизм», заключили эксперты.

Первые разговоры о проекте «ДНК России» вызвали 
в конце прошлого года заметный резонанс. Реализуе-
мый под присмотром внутриполитического блока Крем-
ля и не без помощи Министерства образования и науки 
проект, в частности, предполагал поиск неких ценност-
ных основ россиян и формирование специального учеб-
но-методического комплекса для студентов вузов под на-
званием «Основы и принципы российской государствен-
ности». Последняя идея в конце 2022 года удостоилась 
публичного одобрения президента Владимира Путина. 
Эти ценностные основы получили воплощение в «пен-
табазисе», которому была посвящена специальная статья 
в «Журнале политических исследований». Ее авторами 
выступили глава президентского управления по обеспе-
чению деятельности Госсовета Александр Харичев, его 
давний соратник, научный руководитель проекта «ДНК 
России» Андрей Полосин, декан факультета политологии 
МГУ Андрей Шутов и эксперт ЭИСИ Екатерина Соколова.

8 февраля новая статья о «ДНК России» вышла уже 
в интернет-издании «Взгляд». Ее авторы, господа Хари-
чев и Полосин, посетовали на то, что «ценностно-куль-
турный портрет России за последние 30 лет усилиями 
„диванных профессоров“ и „альтернативных специа-
листов“ приобрел странный, порой совершенно не на-
учный характер». И предложили собственный вариант, 
выражающийся в схеме: «созидание — для человека, лю-
бовь — для семьи, единство — для общества, порядок — 
для государства и миссия — для страны». Термин «пента-
базис» авторы в этом материале уже не упоминали.

На круглом столе ЭИСИ 9 февраля речь шла и о «ДНК 
России», и о производных от него «Основах российской 
государственности». Правда, начало дискуссии немно-
го не задалось: Екатерина Соколова не захотела отвечать 
на вопрос о ценностных основах идеи этого курса. «Во-
прос, наверное, не ко мне, потому что я не являюсь со-

ставителем этого курса и не имею отношения к его со-
держанию»,— пояснила она. Впрочем, свое общее «ви-
дение ситуации» госпожа Соколова обрисовать согласи-
лась и дипломатично призналась, что у нее оно «слож-
ное и комплексное». С одной стороны, как преподава-
тель, она скептически относится к попыткам привива-
ния молодежи ценностных ориентиров, но, с другой сто-
роны, видит в этом и прагматическую пользу: курс мог 
бы быть полезен для формирования будущего молодых 
людей, их успешности и для создания в стране «реально 
работающего социального капитала». Эксперт вспомни-
ла, что сама росла в достаточно неоднородном обществе, 
где не было консенсуса о том, плох или хорош СССР или 
первый президент России Борис Ельцин. Обсуждаемый 
курс же может дать некоторые общие механизмы гори-
зонтального доверия, в том числе межпоколенческие, 
отметила Екатерина Соколова, приведя в качестве при-
мера подобных механизмов старые понятия «купеческо-
го слова» и «дворянской чести».

На свой преподавательский опыт сослался и Андрей 
Полосин, выделив проблему «хаотичного заполнения 
мировоззренческого контура», с которой, на его взгляд, 
сталкиваются молодые люди. «Этот мировоззренческий 
контур не позволяет человеку находить свое решение 
жизненных задач»,— подчеркнул эксперт. Более того, 
по его словам, все это ведет к появлению «невротиче-
ских реакций». Новый же курс решит эту проблему пу-
тем разъяснения молодежи «четырех ценностных кон-
стант», свойственных российской государственности 
в течение всех исторических периодов. При этом терми-
ны, обозначающие эти ценности, могут иметь «одноз-
начное толкование в рамках одной концепции, но иног-
да и противоположное толкование в рамках альтерна-
тивной», честно предупредил господин Полосин.

Перечислил он и четыре этих константы. Первая — 
это «свой путь»: несмотря на разнообразные форматы 
цивилизационного взаимодействия, понятие «своего 
пути» всегда возвращает на него Россию. Вторая — «мес-
сианство, наличие сверхцели» или понимание приори-
тета задач, связанных с «решением тематик или ситуа-
ций, отложенных во времени». «Если ты в (трудной.— 
„Ъ“) ситуации спасаешь своего друга, то ты русский»,— 
пояснил на конкретном примере Андрей Полосин. Тре-
тья ценность — это «сверхадаптивность», а четвертая — 
«общинность в антитезе индивидуализму» или стремле-
ние к совместному решению.

Другим участникам дискуссии оставалось лишь со-
гласиться с господином Полосиным и добавить что-то от 
себя. Андрей Шутов сказал, что новый курс должен ис-
пользовать современную подачу материала и не утвер-
ждать постулаты, а передавать знание через систему во-
просов. Замдиректора департамента государственной 

молодежной политики и воспитательной деятельности 
Минобрнауки Анна Брайнес предупредила, что «форма-
ты образовательного курса не могут быть слишком раз-
личными». Проректор Академического университета 
гуманитарных наук Вячеслав Сутырин заявил, что если 
мы будем «искать точку культуры вовне», то это обречет 
нас на «второсортность». Эту мысль развил и политолог 
Владимир Шаповалов, отметив, что ценности и теории, 
навязанные извне, используются против нас как идеоло-
гическое оружие. В пример он привел «теорию тоталита-
ризма», которая, по мнению эксперта, использовалась 
в эпоху холодной войны, чтобы поставить знак равенст-
ва между нацистской Германией и СССР.

Все участники круглого стола призывали к широ-
кой дискуссии по обсуждаемому предмету. Корреспон-
дент „Ъ“ спросил, нельзя ли считать как ценности «пен-
табазиса», так и вышеназванные константы присущими 

и западным странам, например США. Эксперты разъяс-
нили, что похожие константы могут встречаться в дру-
гих цивилизациях, но это не значит, что совпадает вся 
их совокупность. А господин Шаповалов подметил, что 
в вопросе прозвучали именно США, и это, по его мне-
нию, еще раз подчеркивает, что российская цивилиза-
ция такая же самодостаточная, как и западная. «А с исто-
рической точки зрения у США и России много общего. 
Например, в плане пространственного освоения боль-
ших территорий»,— добавил политолог. «Мы находим-
ся в определенном сопряжении по этим ценностям со 
всеми другими цивилизационными форматами. Может, 
скажу не совсем научно, но у нас найдется общее с лю-
бой цивилизационной группой, кроме таких параме-
тров, как каннибализм и нацизм»,— завершил круглый 
стол Андрей Полосин.

Андрей Винокуров

Студентам привьют «ДНК России»
Вдохновители курса по основам государственности рассказали о борьбе за умы молодежи

Выборы в Екатеринбургскую гордуму в сентябре 
2023 года могут пройти по новой схеме: 25 депута-
тов будут избираться по одномандатным округам 
и только 10 — по партийным спискам. Соответству-
ющий законопроект внесен на рассмотрение Свер-
дловского областного законодательного собрания. 
Сейчас одномандатники и «списочники» представ-
лены в муниципальном парламенте на паритетной 
основе (18 на 18). Оппозиция уверена, что реформа 
сыграет на руку «Единой России», единороссы же 
объясняют поправки изменением структуры 
населения.

Внесенный в областной парламент законопроект 
был подготовлен депутатской группой «Екатеринбург», 
возглавляемой вице-спикером Виктором Маслаковым 
(«Единая Россия»). Предполагается, что общее количест-
во депутатов в думе областного центра сократится с 36 
до 35 человек, 25 из которых будут избираться по мажо-
ритарной системе (по одномандатным округам), а еще 
10 — по пропорциональной (по партийным спискам). 
Сейчас гордума формируется в пропорции «50 на 50»: 18 
депутатов избираются по округам и 18 — по спискам.

Руководитель пресс-службы заксобрания Татьяна 
Бурдакова сообщила „Ъ“, что законопроект будет рас-

смотрен 21 февраля. Член группы «Екатеринбург» Сер-
гей Мелехин отказался прокомментировать детали до-
кумента, Виктор Маслаков не ответил на звонки „Ъ“.

Напомним, по результатам выборов 2018 года наи-
большее число мест в гордуме Екатеринбурга получили 
представители «Единой России» (19 мандатов, из них 13 
по одномандатным округам). Последующие места заняли 
«Справедливая Россия» (семь мандатов, включая три по 
округам), КПРФ (шесть, один по округу), ЛДПР (три, один 
по округу) и «Яблоко» (один по списку). Выборы нового 
созыва гордумы запланированы на сентябрь 2023 года.

В конце 2022 года мэр Екатеринбурга Алексей Ор-
лов говорил, что окончательного решения по новой схе-
ме выборов еще нет. «Мы можем увеличить количество 
округов до 20, чтобы люди могли выбрать тех, кого хотят 
представить в думе. Нам хотелось бы видеть людей гра-
мотных — и бюджетников, и бизнес»,— пояснял он тог-
да журналистам.

По мнению депутата гордумы от «Единой России» 
Михаила Боярского, провести выборы по старой схеме 
мешает появление в городе с 2021 года нового админи-
стративного района — Академического: «Он стал вось-
мым районом Екатеринбурга. Теперь у нас совершен-
но другая структура населения, и это вносит измене-

ния как минимум в избирательные округа в Ленинском 
и Верх-Исетском районах. Должна быть новая нарезка».

Представители системной оппозиции предложен-
ные изменения раскритиковали. По их мнению, сокра-
щение числа «списочников» приведет к искусственно-
му большинству «Единой России». «„Единая Россия“ по-
нимает, что у нее даже близко нет большинства при го-
лосовании за партии, так как население Екатеринбурга 
и Свердловской области разочаровано в том, как она ве-
дет социальную политику,— сказал „Ъ“ секретарь свер-
дловского отделения КПРФ, вице-спикер заксобрания 
Александр Ивачев.— И чтобы обеспечить себе большин-
ство, они увеличивают долю депутатов, избираемых по 
одномандатным округам. Выборы по одномандатным 
округам — это соревнования прежде всего денежных 
мешков. И „Единая Россия“ в этих соревнованиях объ-
ективно чаще выигрывает».

Секретарь регионального отделения партии «Спра-
ведливая Россия — За правду», депутат Госдумы Анд-
рей Кузнецов напомнил, что перед выборами в думу 
Нижнего Тагила в 2022 году депутаты изменили муни-
ципальный устав, перейдя на полностью мажоритар-
ную систему, и в результате «Единая Россия» получила 
в новом созыве 100% мандатов. «Этот пример показыва-

ет, что в округах, подконтрольных чиновникам, моби-
лизуют сторонников „Единой России“ и снижают явку 
за счет низкого информирования граждан о выборах. 
И это приводит к тому, что участвовать в выборах прихо-
дит в основном мобилизованный электорат, бюджетни-
ки»,— заявил господин Кузнецов.

Изменения вносятся для того, чтобы увеличить ло-
яльность гордумы по отношению к главе Екатеринбур-
га Алексею Орлову, считает политолог Александр Бело-
усов. «Алексею Орлову досталась дума, к которой он во-
обще не имел отношения (он был избран в 2021 году.— 
„Ъ“), поэтому характер их связи получился такой, что 
дума была независима и у нее было даже больше рыча-
гов давления на главу города, чем у него на депутатов»,— 
поясняет эксперт. По его мнению, господин Орлов смог 
«найти контакт с думой», но все же постарается изменить 
сложившийся расклад. «Мэр — это политическая долж-
ность, а задача каждого политика — наращивать свое 
влияние, и он сейчас собирается это сделать. Кандидаты 
в одномандатных округах более зависимы от исполни-
тельной власти, чем партийные. Здесь позиция Алексея 
Орлова по каждому выдвиженцу имеет большой вес»,— 
резюмирует господин Белоусов.

Катерина Якушева, Екатеринбург

Партийное подменят одномандатным
В городской думе Екатеринбурга сократится число «списочников»

По мнению депутатов, навыки, полученные россиянами во время срочной службы в армии,  
помогут «оздоровить ситуацию в студенческой среде»   ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 10 февраля 2023 №25   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, в МВД раз-
разился очередной коррупционный 
скандал. Под домашний арест от-
правлен заместитель начальника 
следственной части по расследова-
нию организованной преступной де-
ятельности управления на транспор-
те (УТ) МВД России по Центральному 
федеральному округу (ЦФО) под-
полковник юстиции Илья Прокопов. 
Он обвиняется в даче взятки в разме-
ре 500 тыс. руб. заместителю дирек-
тора по экспертной работе Россий-
ского федерального центра судебной 
экспертизы (РФЦСЭ) при Минюсте 
РФ Геннадию Бочарову. За эти день-
ги последний согласился провести 
в своей организации экспертизу по 
уголовному делу с якобы нужным по-
лицейскому результатом. Интересно, 
что сам эксперт был арестован еще 
в сентябре 2022 года тоже за получе-
ние взятки, но по другому делу. Пой-
дя на сотрудничество со следствием, 
отправленный Басманным райсудом 
под домашний арест обвиняемый Бо-
чаров рассказал следствию о полу-
чении незаконного вознаграждения 
еще и от Ильи Прокопова.

46-летний подполковник МВД Илья 
Прокопов был задержан сотрудниками 
управления «М» ФСБ 7 февраля в рамках 
возбужденного в отношении него в этот 
же день уголовного дела по факту дачи 
взятки в крупном размере (п. «б» ч. 4 ст. 291 
УК РФ). Причем решение о привлечении 
следователя к уголовной ответственности 
вынес первый заместитель председателя 
Следственного комитета России (СКР) Эду-
ард Кабурнеев.

По данным „Ъ“, о получении от по-
лицейского денег следствию рассказал 
сам взяткополучатель Бочаров. Его че-
кисты задержали с поличным при по-
лучении мзды якобы за «нужный вывод 
в экспертном заключении» еще в сентя-
бре прошлого года, но в рамках другого 
дела. Замдиректора РФЦСЭ, в отношении 
которого возбудили уголовное дело по 
п. «в» ч. 5 ст. 290 УК РФ (получение взятки 
в крупном размере), сразу же пошел на 
сотрудничество со следствием. При этом 
он якобы рассказал и о других эпизодах 
получения взяток. После этого предпола-
гаемых взяткодателей взяла в разработку 
ФСБ. Первым результатом оперативных 
мероприятий и стало задержание офице-

ра УТ МВД по Центральному федерально-
му округу Прокопова.

По версии Следственного комитета Рос-
сии, в середине апреля 2022 года подпол-
ковник Прокопов созвонился с хорошо 
знакомым ему замдиректора РФЦСЭ Бо-
чаровым и попросил о встрече. 22 апреля, 
говорится в деле, офицер приехал на рабо-
ту к эксперту и предложил ему за 500 тыс. 
руб. провести в сжатые сроки экспертизу 
по одному из уголовных дел, находящихся 
в производстве следственной части УТ МВД 
России по ЦФО. Впрочем, по данным источ-
ника „Ъ“, деньги Илья Прокопов предлагал 
вовсе не за «ускорение», а за нужный ре-
зультат, о котором его и попросила одна из 
сторон расследования. Она же якобы и вы-
ступила спонсором этой сделки.

Передача денег, как следует из мате-
риалов дела, состоялась через три дня на 
парковке около здания РФЦСЭ в Большом 
Спасоглинищевском переулке. После это-
го Геннадий Бочаров передал полученные 
из МВД материалы своим подчиненным, 
а сам курировал ход исследования.

Чьи интересы и по какому именно 
делу лоббировал Илья Прокопов, пока не-
ясно. Его адвокат говорить на эту тему ка-
тегорически отказался.

Пока известно, что господин Проко-
пов, так же, как и эксперт Бочаров, сразу 
же признал свою вину в инкриминиро-
ванном деянии и пошел на сотрудничест-
во со следствием. Очевидно, именно поэ-
тому оно и не стало настаивать в суде на 
самой строгой мере пресечения, попро-
сив о домашнем аресте. При этом следова-
тель дал обвиняемому такую характери-
стику, исходя из которой любого другого 
фигуранта отправили бы в СИЗО. В част-
ности, из выступления представителя 
СКР следовало, что Илья Прокопов «обла-
дает специальными навыками и позна-
ниями в области ведения следственных 
действий, а также оперативно-разыскных 
мероприятий, значительными связями 
среди сотрудников правоохранительных 
органов, используя которые, а также свои 
финансовые возможности, может оказать 
воздействие на участников уголовного су-
допроизводства, в том числе их подкуп».

Впрочем, судья Басманного райсуда 
Наталья Дударь возражать следователю 
и поддержавшему его прокурору не ста-
ла, отправив подполковника Прокопова 
под домашний арест до 7 апреля.

Олег Рубникович

Следователь заплатил 
за экспертизу свободой
По делу о взятке отправлен  
под домашний арест офицер МВД

Как стало известно „Ъ“, следователи 
транспортной полиции завершили рас-
следование уголовного дела в отношении 
бывшего замминистра транспорта Рос-
сии Владимира Токарева. В окончатель-
ной редакции ему предъявили обвине-
ние в мошенническом хищении порядка 
400 млн руб. в бытность первым замести-
телем директора ООО «Спецтрансстрой». 
Эта компания выступала подрядчиком 
ОАО РЖД при комплексной реконструк-
ции ряда участков железных дорог. За-
щита экс-чиновника, который уже боль-
ше года находится в СИЗО, несмотря на 
неизлечимое и подтвержденное врачами 
заболевание, настаивает, что корыстных 
мотивов в действиях господина Токарева 
следствием не найдено, а объект, о кото-
ром идет речь в уголовном деле, построен 
и функционирует.

Об окончании уголовного дела 45-летнему 
Владимиру Токареву на днях объявила следо-
ватель управления на транспорте МВД России 
по Центральному федеральному округу, кото-
рая и возбудила его год назад по признакам 
особо крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Защитники фигуранта, который был уво-
лен со своего поста распоряжением премь-
ер-министра Михаила Мишустина спустя два 
дня после ареста, настаивают, что сама проце-
дура завершения расследования была грубо 
нарушена. По их словам, подписать соответст-
вующий протокол обвиняемому было предло-
жено в присутствии адвоката по назначению, 
хотя у господина Токарева имелись два своих 
защитника. Однако в тот день один из них был 
на больничном, а второго следователь уведом-
лять не стала. Это вызвало протест со стороны 
самого экс-замминистра, тем более что мате-
риалов расследования, с которыми тот должен 
был начать знакомиться в порядке ст. 217 УПК, 
у следователя транспортной полиции с собой 
не было. «У нас есть подозрение, что следова-
тель просто очень торопилась, так как она вы-
ходила за пределы установленных законом 
предельных сроков следствия и содержания 
под стражей, а на самом деле сформированно-
го и „подшитого“ уголовного дела у нее на ру-
ках просто еще нет»,— предположил один из 
представителей бывшего чиновника. Как он 
отметил, пока даже неизвестно, сколько всего 
в деле томов — лишь один раз в суде при про-
длении меры пресечения Владимиру Токаре-
ву прозвучала фраза, что их насчитывается 86.

Напомним, что господин Токарев был задер-
жан и вскоре помещен в СИЗО с санкции Хоро-
шевского райсуда столицы в январе прошлого 
года. Первоначально, как сообщал „Ъ“, речь шла 
о масштабном мошенничестве на 523 млн руб. 
в рамках проекта комплексной реконструк-
ции железной дороги на участке имени Макси-
ма Горького—Котельниково—Тихорецкая—
Крымская. Заказчиком в проекте выступало АО 
«РЖДстрой» («дочка» ОАО РЖД), а в качестве од-
ного из подрядчиков — ООО «Спецтрансстрой» 
(СТС), где с 2016 по 2018 год заместителем ген-
директора работал господин Токарев. Работы 
в рамках проекта велись с 2007 по 2018 год в не-
скольких регионах России, а объем вложений 
составил 130 млрд руб. После завершения от-
дельных этапов строительства возникла необ-
ходимость восстановления автомобильных до-
рог, в том числе в Тимашевском и Кореновском 
районах Краснодарского края. Между тем, по 
данным „Ъ“, в ходе следствия и проведенных 
экспертиз претерпели изменение как фабула 

обвинения, так и сумма якобы похищенных 
средств. Сейчас говорится о примерно 400 млн 
руб., похищенных при возведении одного из 
объектов. На его строительство СТС как подряд-
чик получило от структур РЖД 1,4 млрд руб., из 
которых 200 млн приходилось на возможную 
прибыль. Сами работы как субподрядчик вы-
полняло ООО «Группа компаний „Главстрой-
инвест“». Ему было перечислено 730 млн руб., 
из которых ГК позже вернула 100 млн аванса, 
а остальные деньги «зависли» из-за неприня-
тых работ и спора из-за оценки их стоимости. 
Заканчивала проект уже другая компания, ГК 
в 2018 году попала под процедуру банкротства, 
а ее бывший руководитель и бенефициар Алек-
сандр Иванов стал предполагаемым подельни-
ком Владимира Токарева по уголовному делу. 
Впрочем, последний вину категорически от-
рицает. Как говорят в окружении бывшего за-
мминистра, ему неоднократно предлагали 
признаться в обмен на изменение меры пресе-
чения и освобождение из СИЗО, на что тот про-
сил хотя бы конкретизировать и разъяснить 
обвинение. Во многих документах якобы гово-
рится, что господин Токарев похищал деньги, 
имея намерение украсть определенную сум-
му, зачастую указанную вплоть до копейки. Од-
нако, считает защита, корыстного умысла в его 
действиях якобы так и не было найдено, в то 
время как сам объект для РЖД был построен 
и успешно функционирует. Между тем, по вер-
сии защиты, многие документы, подтверждаю-
щие, что вывода активов из «Главстройинвест» 
и СТС не было, а деньги ушли на зарплаты рабо-
чим, закупку материалов и т. д., просто утеряны 
в рамках процедуры банкротства. Кстати, как 
отмечают адвокаты, банкротство «Спецтранс-
строя», которое также сейчас идет, фактически 
приведет к тому, что деньги попадут в конкурс-
ную массу, но потом окажутся не в бюджете, 
а у вполне конкретных лиц.

«Владимир Александрович (Токарев.— „Ъ“) 
намерен доказать свою невиновность»,— зая-
вил „Ъ“ один из его адвокатов Александр Бор-
зов. Он также отметил, что подзащитный пред-

положил, что уголовное преследование связано 
с его принципиальной позицией на посту за-
мминистра и конфликтом с некими крупными 
бизнесменами. Как отметил господин Борзов, 
в рамках уголовного дела у Владимира Токаре-
ва было арестовано имущество — две квартиры 
и машины, небольшая сумма наличных и бан-
ковский счет, на котором лежал 1 млн руб.

Стоит отметить, что одновременно рассле-
дуется сразу несколько схожих уголовных 
дел, где фигурирует СТС. В частности, как рас-
сказывал „Ъ“, якобы имелись завышения цен 
при закупке щебня и песка при строительстве, 
а обвинение в этом было предъявлено замди-
ректора ООО по производству Левану Гоглид-
зе и бизнесмену Константину Гутнову. Кроме 
того, под стражей находится и бывший учре-
дитель СТС и экс-заместитель главы Минстроя 
России Юрий Рейльян, арестованный за дру-
гие хищения в Иркутске. Эти лица являются 
свидетелями по делу экс-замминистра, а он, 
в свою очередь, по их делам. При этом защита 
господина Токарева долго и безуспешно пыта-
ется добиться его освобождения сразу по ряду 
причин, включая запрет ареста предпринима-
телей и членов органов управления коммерче-
ских структур и по медпоказаниям.

«Он страдает неизлечимым заболеванием 
головного мозга, которое входит в утвержден-
ный правительством список, исключающий 
содержание под стражей»,— заявил „Ъ“ Алек-
сандр Борзов, отметив, что этот диагноз за год 
ареста дважды подтвержден врачами 20-й гор-
больницы имени Ерамишанцева. По его сло-
вам, заключенный часто болеет, но даже пере-
дать необходимые лекарства ему удается не 
сразу и с большим трудом.

Владимир Токарев содержится в камере для 
бывших сотрудников силовых структур, так 
как после окончания юрфака в Москве в на-
чале 2000-х годов работал следователем тогда 
еще милиции в родном Белгороде. При этом 
бывший замминистра находится в особо ох-
раняемом отдельно стоящем спецблоке рас-
положенного в Медведково СИЗО-4, откуда его 
почти не выводят. «Ему сложно даже просто пе-
редвигаться»,— сказал в связи с этим „Ъ“ адво-
кат экс-чиновника.

Сергей Сергеев

Замминистра  
обвинили «спецтрансстройно»
Закончено уголовное дело по обвинению  
Владимира Токарева в мошенничестве

Тушинский райсуд вынес приговор 
по громкому уголовному делу о по-
пытке рейдерского захвата активов 
основателя фирм «Партия» и «Доми-
но» Александра Минеева, оценива-
емых в 9,3 млрд руб. Подсудимые, 
среди которых оказались юристы, 
бизнесмены и бывший военнослужа-
щий, получили от трех до девяти лет 
колонии общего режима. Кроме того, 
трое осужденных были оштрафова-
ны на суммы от 600 тыс. до 800 тыс. 
руб. Гражданский иск детей господи-
на Минеева, который был убит, ког-
да  попытался вернуть свое имущест-
во, на всю сумму стоимости активов 
предпринимателя был переадресо-
ван гражданскому суду.

Из оглашенной вводной и резолю-
тивной части приговора Тушинско-
го райсуда следовало, что подсудимые 
в зависимости от роли каждого призна-
ны виновными в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и легализа-
ции денежных средств, приобретенных 
в результате совершения преступления 
(п. «а», «б» ч. 4 ст. 174.1 УК РФ). Суд назна-
чил адвокату Сергею Боголюбскому де-
вять лет колонии общего режима и штраф 
в 800 тыс. руб., бывшему военнослужа-
щему Дмитрию Куриленко — восемь 
лет и 800 тыс. руб. штрафа, водителю по-
следнего Омару Сулейманову — семь лет 
и штраф в 600 тыс. руб., адвокату Камилю 
Казиеву — пять лет и экс-главе юридиче-
ской службы компаний господина Мине-
ева Юлии Егоровой — три года. Напом-
ним, что в прениях сторон гособвинитель 
просил суд назначить подсудимым более 
внушительные наказания — от шести до 
двенадцати лет.

При этом суд не стал рассматривать по-
данный представителем детей Александ-
ра Минеева, признанных потерпевшими, 
гражданский иск на сумму более 9,3 млрд 
руб., оставив за ними право добиваться 
удовлетворение своих требований в гра-
жданском судопроизводстве. Сам госпо-
дин Минеев, напомним, был убит в ян-
варе 2014 года, по версии СКР, именно 
потому, что, узнав о попытке хищения его 
активов, решил воспрепятствовать этому.

Как было установлено в ходе расследо-
вания и в суде, многочисленными объек-
тами недвижимости Александра Минеева 
владели 18 ООО, которые управлялись че-
рез офшоры «Милкикэп Лтд», «Сэпкэп Лтд», 

«Браункэп Лтд» и «Оранджкэп Лтд», кото-
рыми, в свою очередь, владела компания 
«Крейзи Дрэгон Интернейшнл Лимитед». 
Бенефициаром последней еще через один 
офшор являлся сам господин Минеев. Ген-
директором четырех фирм была Юлия Его-
рова, возглавлявшая к тому же и юридиче-
скую службу компаний бизнесмена.

Схему хищения, по версии следст-
вия, придумал в 2013 году предпринима-
тель Борис Караматов, ранее работавший 
у господина Минеева гендиректором ООО 
«Евразия». Для участия в деле он пригла-
сил капитана запаса Дмитрия Куриленко, 
представлявшегося генералом ГРУ Геншта-
ба, а тот — бизнесменов Михаила Некри-
ча и бывшего зятя Бориса Березовского Ге-
оргия Шуппе, поскольку для проведения 
аферы требовались большие финансовые 
затраты и тщательная подготовка.

Исходя из разработанного мошенни-
ками плана, говорилось в материалах 
расследования, господин Караматов вер-
нулся на работу к господину Минееву, 
получил доступ к документам всех ком-
паний, подконтрольных последнему, 
и передавал деловые бумаги злоумыш-
ленникам. Те же, пока господин Минеев 
находился в Великобритании и был занят 
бракоразводным процессом, с помощью 
адвокатов и других юристов занимались 
переоформлением активов на другие юр-
лица. Самого же бизнесмена, согласно 
плану, хотели задержать в Москве с помо-
щью следователей СКР из Дагестана, вы-
везти в республику и арестовать по обви-
нению в финансировании НВФ.

Однако, по версии следствия, Борис 
Караматов в какой-то момент решил, что, 
захватив имущество господина Минее-
ва, новые владельцы его попросту кинут, 
и сбежал от них. Тогда его сообщники, по-
лагает следствие, и организовали убийст-
во предпринимателя. После его расстрела 
на перекрестке в подмосковном Королеве 
злоумышленники через госпожу Егорову 
за вознаграждение получили все осталь-
ные правоустанавливающие документы 
для дальнейшей реализации мошенниче-
ской схемы.

Отметим, что Борис Караматов нахо-
дится в розыске, причем не только по 
этому делу: ему также инкриминируется 
участие в хищении сотрудниками спец-
подразделений 134 млн руб. при нападе-
нии на банк.

Юрий Сенаторов

Дело «Партии» 
живет и осуждает
Обвиняемые в хищении активов 
Александра Минеева получили от 3 до 9 лет

КПРФ требует от столичной мэрии объя-
вить мораторий на снос гаражей в Москве. 
Такая инициатива была выдвинута в ходе 
слушаний в Мосгордуме с участием вла-
дельцев ликвидируемых строений. С ана-
логичными предложениями коммунисты 
выступали в 2017–2019 годах, новые вол-
ны сноса боксов они связывают с освоени-
ем земель по программам комплексного 
развития территорий (КРТ). Представи-
тели столичной мэрии на это заявили, 
что до сих пор не могут распродать ма-
шино-места по программе «Народный га-
раж» времен Юрия Лужкова, добавив, что 
не возражают против идеи партийцев объ-
явить «гаражную реновацию».

Слушания о проблеме владельцев столичных 
гаражей в Мосгордуме организовал депутат Ле-
онид Зюганов (КПРФ). «Сносят старые гаражи, 
ничего нового не предлагают, количество авто-
мобилей растет, у жителей вопрос: что делать 
дальше?» — обрисовал ситуацию парламента-
рий. Господин Зюганов связал новую волну сно-
сов боксов для машин в Москве с освоением зе-
мель по программам КРТ. Отметим, согласно 
законодательству, все нежилые строения в рам-
ках таких программ могут быть изъяты. Город-
ские власти с 2021 года используют механизм 
КРТ при реализации программы реновации 
в Москве. Примечательно, что его в 2020 году 
вводили в законодательство РФ для ускорения 
программ расселения не в столице, а в регионах.

Представитель ГСК «Автолюбитель-2» в На-
гатинском Затоне Владислав Зайцев расска-
зал, что кооператив попал в зону действия КРТ 
в апреле 2022 года, «о чем узнали случайно», 
после чего собственники несколько месяцев 
пытались в мэрии оспорить снос ГСК. «Полу-
чали отказы по формальным признакам,— 
сообщил господин Зайцев.— А в январе 2023 

года в Москомархитектуре нам разъяснили, 
что исключать ГСК из программы КРТ нецеле-
сообразно, потому что он включен в данную 
программу… Гениальное объяснение». Он за-
верил, что земельный участок арендован у го-
рода до 2059 года. Представительница автосто-
янки в Нагатино-Садовниках Ольга Фадейчева 
(получившая уведомление о сносе) сообщила, 
что не понимает, «куда выгружать тысячи ма-
шин». «Стоянка простояла около 40 лет, а в мае 
2022 года нам объявили, что понадобилась 
земля»,— заявила представительница автосто-
янки МГСА-10 в Царицыно Людмила Кульчи-
хина. «У города есть политическая воля зачи-
стить все гаражи, как в свое время зачищены 
были ларьки»,— посетовал Георгий Федоров 
из общественного движения «Стоп Снос».

Леонид Зюганов предложил объявить мора-
торий на снос боксов на полтора-два года, а за-
одно собрать межведомственную комиссию 
для решения проблем их владельцев, анало-
гичную действовавшей при Юрии Лужкове. 
Его поддержал координатор «Левого фронта» 
Сергей Удальцов, который припомнил, что та-
кая комиссия была создана в 2007 году на фоне 
бума градостроительных скандалов, «иногда 
со стрельбой». При этом он заявил, что не по-
нимает, зачем сейчас на фоне спецоперации 
«провоцировать конфликты»: «Надо способст-
вовать культурному решению проблемы».

В КПРФ уже в 2017 году предлагали в Мос-
гордуме объявить подобный мораторий, со-
здав в префектурах комиссии для решения 
судьбы автостоянок. Тогда причиной стала 
прокатившаяся по городу волна демонтажей: 
власти отказывали в продлении договора арен-
ды земли, после чего окружные комиссии при-
нимали решение о сносе без судебных разби-
рательств. В мэрии Москвы тогда объясняли, 
что нет цели снести все гаражи — только те, 

что мешают строительству. В 2018 году из до-
кументов мэрии стало известно, что на месте 
плоскостных гаражей будут строиться дома 
по программе реновации. Распоряжением го-
родского департамента экономполитики вла-
дельцам боксов были обещаны компенсации 
(сейчас 175 тыс. руб. за металлический гараж 
и 350 тыс. руб. за железобетонный бокс). В 2019 
году коммунисты выходили с предложением 
моратория уже в Госдуму: участники слуша-
ний сетовали, что большинство ГСК построено 
при СССР, но в Москве отказываются «призна-
вать правопреемственность властей». Нако-
нец, в 2021 году вступил в силу федеральный 
закон о гаражной амнистии, позволяющий 
оформить права на бокс в упрощенном поряд-
ке (например, на основании членской книжки 
ГСК или техпаспорта на гараж). Однако госпо-
жа Фадейчева посетовала, что оформление ма-
шино-мест по этому закону в Москве «остается 
сложным, хотя было заявлено простым»: «Про-
цедура недоработана, закон сырой». А госпо-
дин Зайцев выразил новые страхи владельцев 
боксов: «Фактически все гаражные комплексы 
в Москве включены в программы КРТ».

Отдувавшийся за всю мэрию в Мосгорду-
ме гендиректор столичного ГУП «Дирекция га-
ражного строительства» Дмитрий Храмов рас-
сказал, что по программе «Народный гараж» 
времен Юрия Лужкова построено 57 тыс. ма-
шино-мест. Большинство из них до сих пор 
власти не могут распродать, и чиновник пред-
ложил участникам слушаний ими и восполь-
зоваться. Впрочем, господин Зюганов заверил, 
что на местах сносов ГСК таких паркингов «ба-
нально нет», предложив по аналогии с про-
граммой реновации жилья объявить в Москве 
«гаражную реновацию». Возражений у госпо-
дина Храмова против этого не было.

Александр Воронов

Московских боксов негасимый свет
В Мосгордуме предлагают не сносить в столице гаражи  
в ближайшие полтора-два года

Владимира Токарева обвинили  
в хищении порядка 400 млн руб.  
во время работы в «Спецтрансстрое»   
ФОТО МИНИСТЕРСТВА ТРАНСПОРТА РФ
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Власть в Сербии прошла тест на выживание
Косово, санкции и порноскандал не смогли развалить коалицию

Нормализация отношений с Косово и введение 
санкций против РФ, к чему склоняют Белград ЕС 
и США, едва не привели к развалу сербской правя-
щей коалиции. По данным близких властям СМИ, 
президент Александр Вучич, недовольный от-
сутствием поддержки по этим вопросам со сто-
роны партнеров-социалистов во главе с первым 
вице-премьером Ивицей Дачичем, потребовал ра-
зорвать с ними союз и провести досрочные вы-
боры. Впрочем, буквально в последний момент 
партнерам удалось договориться о сохранении ко-
алиции. Определенную роль в этом, по мнению 
сербских экспертов, сыграл выложенный в соцсети 
снимок, запечатлевший, как один из депутатов-со-
циалистов на заседании парламента смотрит пор-
нографический ролик. С подробностями — корре-
спондент „Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

Правящую в Сербии коалицию Сербской прогрес-
сивной партии президента Александра Вучича и Соц-
партии первого вице-премьера, главы МИДа и коор-
динатора сербских спецслужб Ивицы Дачича удалось 
спасти на состоявшейся между ними в среду закрытой 
встрече, третьей за последние пару дней. По словам 
Ивицы Дачича, разговор с президентом продолжался 
полтора часа, в итоге достигнута договоренность о «про-
должении сотрудничества и укреплении коалиции» 
двух партий. Так, по крайней мере внешне, разрешил-
ся острый политический кризис в Сербии, едва не при-
ведший к развалу правящей коалиции и внеочередным 
выборам, что бы неминуемо надолго заморозило и диа-
лог Белграда и Приштины под эгидой ЕС по нормализа-
ции взаимных отношений.

Причиной кризиса правящей коалиции стало «не-
подобающее», по мнению президента Сербии, поведе-
ние депутатов-социалистов в ходе состоявшегося в кон-
це минувшей недели заседания парламента по Косово, 
где Александр Вучич два дня убеждал депутатов при-
нять план ЕС по нормализации отношений с Пришти-
ной, дабы избежать европейских санкций. Как признал 
во вторник сам президент в интервью телеканалу Pink, 
у него «больше нет доверия к социалистам», ибо то, что 
случилось, «серьезно нарушило отношения» с ними. Он 
упрекнул партнеров за «громогласную тишину» во вре-
мя заседания парламента по Косово, когда оппозиция 

«190 раз обвинила» его, Вучича, в подписании ранее со-
глашений с Приштиной, ни разу не упомянув своего 
лидера Ивицу Дачича, который их и подписал. Прези-
дент даже пригрозил созданием новой правящей коали-
ции — уже с другими партнерами.

А за день до президентского интервью близкие госпо-
дину Вучичу СМИ сообщили о состоявшемся в понедель-
ник закрытом совещании президента с руководством 
Сербской прогрессивной партии. Там Александр Вучич 
заявил, что их партия «осталась в одиночестве в борьбе 
за государственные интересы» и что он «крайне разоча-
рован поведением социалистов, которые оказались ни 
тут, ни там, пытаясь договориться со всеми». Президент 
объявил, что шантажа не потерпит и что готов идти на 
досрочные выборы.

Претензии к Соцпартии и ее лидеру Александр Вучич 
высказывает не впервые. После прошлогодних парла-
ментских выборов, состоявшихся в апреле, он публично 
упрекнул Ивицу Дачича за то, что возглавляемые им соци-
алисты в ходе избирательной кампании «вели себя некор-
ректно», однозначно поддерживая Россию в украинском 
кризисе. «Мы оберегали Сербию от бурь. Вучич мог полу-
чить сколько хочешь голосов, если бы настоял, чтобы мы 
поставили на российскую карту, но это не принесло бы 
добра нашей стране»,— пояснила тогда премьер Ана Бр-
набич. А сам президент заверил: «Сербская прогрессив-
ная партия не станет формировать власть с теми, кто без-
ответственно злоупотреблял настроением граждан».

Тем не менее в октябре Александр Вучич предложил 
Ивице Дачичу ключевой пост в правительстве: он стал не 
только первым вице-премьером, но и главой МИДа и ко-
ординатором всех спецслужб. Многие в Сербии объясня-
ли это тем, что Ивица Дачич считается одним из ключевых 
пророссийских политиков. Несколько лет он возглавлял 
правительство, потом стал спикером парламента, а выд-
виженцы его партии неизменно руководят крупнейшей 
сербской нефтегазовой компанией NIS, контрольный па-
кет акций которой принадлежит «Газпром нефти».

И нынешний конфликт президента с Соцпартией 
сербские политики и эксперты объясняют не только 
их различным подходом к плану ЕС по Косово, но и от-
ношением к введению санкций против РФ, чего от Сер-
бии давно добивается Запад. «Вучич, похоже, не получил 
поддержки социалистами некоторых своих планируе-

мых шагов — речь идет о санкциях в отношении России. 
В Соцпартии явно нет единства в отношении дистанци-
рования от России»,— говорит директор сербского теле-
канала N1 Игор Божич.

Он также считает неслучайным, что в день, когда 
в провластных СМИ появилась информация о разногла-
сиях между президентом и Соцпартией, в соцсети был 
выложен снимок, как депутат-социалист Звонимир Сте-
вич на своем смартфоне во время заседания парламен-

та по Косово смотрит порнографический ролик. Снимок 
вызвал громкий скандал, а Соцпартия оказалась под ог-
нем жесткой критики.

В итоге проштрафившегося социалиста спешно ли-
шили депутатского мандата, а лидер Соцпартии объя-
вил об «укреплении коалиции» с партией президента. 
Вопрос же представителя оппозиции Александра Оле-
ника о том, «кто разрешил тайно снимать депутатов 
в парламенте», остался без ответа.

Владимир Зеленский вовлекся в турне

Сам Владимир Зеленский, выступая в Ев-
ропарламенте, заверил: «Украина будет чле-
ном ЕС». Однако каких-то новых сигналов 
на этом пути Киев 9 февраля в Брюсселе не 
получил. Большинство собравшихся в бель-
гийской столице политиков хотя и соглаша-
лись, что «Украина — это Европа», но под-
черкивали, что впереди еще много работы. 
Оптимистичнее всех звучала председатель 
Европарламента Роберта Метсола, заявив-
шая: будущее Украины в Европе — «вопрос 
решенный». Она, впрочем, в этот день выгля-
дела чуть ли не самым понимающим Влади-
мира Зеленского человеком в Брюсселе.

Так, выступая в Европарламенте, Влади-
мир Зеленский не стал повторять просьбу 
поставить истребители, а сосредоточился 
на единстве его страны с Европой и общем 

стремлении к «покою и безопасности». «Ста-
нет ли все это возможным, если мы не побе-
дим антиевропейскую силу, которая стре-
мится украсть Европу у нас, у всех нас? Нет. 
Только наша победа гарантирует все это — 
каждую из наших общих европейских цен-
ностей»,— заявил президент Украины.

Ответное слово Роберты Метсолы было 
даже более конкретным, чем речь Владими-
ра Зеленского. Она отметила, что для защи-
ты этих общих ценностей Евросоюзу стоит 
в сжатые сроки рассмотреть вопрос вступ-
ления Украины в ЕС, разработать облегчен-
ную схему торговых отношений с ней, обес-
печить этой стране доступ к европейским 
фондам, участвовать в ее восстановлении, 
обучать украинских военных, а также по-
ставить больше вооружений и систем ПВО. 
Среди прочего госпожа Метсола призвала 
страны ЕС как можно скорее изучить возмож-

ность поставок Украине дальнобойных сис-
тем и истребителей. И тем самым будто бы 
пришла на помощь Владимиру Зеленскому.

Выступая уже на встрече с лидерами 
стран Евросоюза, Владимир Зеленский за-
явил: «Нам нужны артиллерийские орудия, 
снаряды к ним, современные танки, ракеты 
большей дальности, современные самоле-
ты». Впрочем, публично на просьбы прези-
дента Украины предоставить истребители 
в этот день в Брюсселе никто больше не от-
кликнулся. Тему старательно избегали. Как 
подчеркнул на пресс-конференции глава 
Евросовета Шарль Мишель, сейчас ЕС дол-
жен оказывать «максимальную поддержку 
Украине», поскольку «предстоящие недели 
и месяцы будут иметь решающее значение». 
«Артиллерия, боеприпасы, оборонитель-
ные системы… Вы нам все точно описали, 
что вам нужно»,— перечислил Шарль Ми-

шель список вооружений, на всякий случай 
оглядываясь на стоящего рядом Владимира 
Зеленского.

Тем временем глава офиса президента 
Украины Андрей Ермак написал в одной 
из соцсетей, что вопрос с истребителями 
«решен». Его пост тут же вызвал оживлен-
ную реакцию, поскольку все происходя-
щее 9 февраля в Брюсселе говорило скорее 
об обратном. Это, видимо, почувствовал 
и сам чиновник, который затем исправил 
сообщение. «Вопрос с дальнобойными воо-
ружениями и истребителями для Украины, 
похоже, может быть решен. Детали будут со-
общены позднее»,— вышел из положения 
господин Ермак.

Между тем министр обороны Великобри-
тании Бен Уоллес, получивший днем ранее 
от премьера Сунака поручение изучить воз-
можность передачи Украине истребителей, 

в четверг витиевато пояснил: вопрос дале-
ко не решен. По его словам, обучение укра-
инских пилотов, которое должно начаться 
весной, возможно, закончится уже «после 
завершения конфликта», а для отправки, на-
пример, самолетов Typhoon недостаточно 
одного решения Лондона (поскольку, в отли-
чие от танков Challenger, этот проект не сугу-
бо британский и здесь понадобится коорди-
нация с союзниками).

Тем временем в Москве само обсуждение 
самолетного вопроса восприняли как «рас-
тущую вовлеченность Великобритании, Гер-
мании, Франции в конфликт между Россией 
и Украиной». По словам пресс-секретаря пре-
зидента РФ Дмитрия Пескова, «постепенно 
исчезает грань между косвенной и прямой 
вовлеченностью» европейских стран в бое-
вые действия.

Алексей Забродин

Землетрясение раскачало оппозицию
На Реджепа Эрдогана возлагают ответственность за последствия катастрофы в Турции

Лидеры турецкой оппозиции фактиче-
ски дали старт избирательной кампа-
нии: они посещают районы землетрясе-
ния наперегонки с президентом страны 
Реджепом Тайипом Эрдоганом, при 
этом критикуя действующую власть. 
Хотя в основном внимание обществен-
ности в Турции остается сосредоточено 
на том, как помочь людям в зоне бедст-
вия, в экспертной среде все чаще зада-
ются вопросом — есть ли политическое 
будущее у президента Эрдогана.

Реджеп Тайип Эрдоган продолжает посе-
щать районы, затронутые землетрясением. 
По данным на вечер четверга, только в Тур-
ции погибло свыше 17 тыс. человек. В сосед-
ней Сирии — более 3,6 тыс.

В среду турецкий лидер побывал в про-
винции Кахраманмараш, в четверг отпра-
вился в Газиантеп и не собирается на этом 
останавливаться. Везде он говорит о роли 
государства в устранении последствий зем-
летрясения и при этом подчеркивает не-
допустимость политизации этой темы. По-
следнее обращено к турецкой оппозиции. 
Прежде всего к лидеру Республиканской на-
родной партии Кемалю Кылычдароглу, ко-
торый вместе с мэрами Анкары, Стамбула 
и Измира также побывал в пострадавших 
районах, после чего обрушился с критикой 
в адрес президента. «Я увидел состояние на-
шего народа. Я отказываюсь смотреть на 
происходящее вне политики»,— заявил он. 
По словам господина Кылычдароглу, ответ-
ственность за масштабы трагедии лежит 
на лидере государства и возглавляемой им 
Партии справедливости и развития (ПСР).

Турецкие эксперты давно предупрежда-
ли, что жесткие протоколы строительства, 
введенные после Измитского землетрясе-
ния 1999 года, когда погибло более 17 тыс. 
человек, не соблюдаются. Оппозиционное 
издание Gazete Duvar отмечает, что эти нор-
мы были также подорваны «спорной амни-
стией за незаконное строительство, прове-
денной ПСР и принесшей миллиарды лир 
дохода правительству и тесно связанным 
с ним строительным компаниям». На этом 
фоне оппозиция обвиняет власти в попусти-
тельстве и коррупции. В видеообращении, 
записанном после визита в зону бедствия, 
Кемаль Кылычдароглу задался вопросом, 
что случилось с миллиардами лир «налогов 

на землетрясение», которые власти начали 
собирать после катастрофы 1999 года. Речь 
идет о сумме, равной примерно $4,6 млрд. 
Она должна была быть потрачена на предо-
твращение стихийных бедствий и развитие 
служб экстренной помощи. «Где эти деньги? 

Эти деньги ушли. Люди, которые всю жизнь 
платят налоги государству, не могут увидеть 
это государство, когда оно им понадобится. 
Все существуют для (президентского.— „Ъ“) 
дворца. Всякий раз, когда он (Реджеп Эр-
доган.— „Ъ“) разрушает эту страну, он при-
зывает: „Поддержите меня“. Я не хотел бы 
иметь с вами (президентом.— „Ъ“) ничего 
общего и никогда не буду иметь»,— сказал 
господин Кылычдароглу.

Еще одним поводом для критики со сто-
роны оппозиции стало ограничение в сре-
ду властями работы соцсетей. В первую оче-
редь это коснулось Twitter и TikTok, хотя 
многие в зоне бедствия пользовались ими, 

чтобы вызвать помощь. В четверг Twitter 
вновь заработал нормально. Это произошло 
благодаря компромиссу, достигнутому Ан-
карой с руководством компании. «Благода-
рим Twitter за сотрудничество и обещание 
поддержать усилия Турции по борьбе с де-
зинформацией»,— написал глава управле-
ния по связям администрации президента 
Турции Фахреттин Алтун. Ранее в Минсвязи 
Турции отметили, что в связи с публикаци-
ей в соцсетях провокационных и оскорби-
тельных сообщений по теме землетрясения 
был задержан 31 человек, закрыто более 270 
аккаунтов. И президент, и чиновники бо-
лее низкого ранга не раз в эти дни отмеча-

ли, что наблюдают в соцсетях попытки посе-
ять панику и дезинформировать население. 
«Ограничение социальных сетей и интер-
нет-общения — это просто боязнь правды 
и слабость»,— заявил мэр Стамбула Экрем 
Имамоглу. Он, как и Кемаль Кылычдароглу, 
готов выступить против Реджепа Тайипа Эр-
догана на президентских выборах. Кто из 
них возглавит оппозицию, должно стать по-
нятно в ближайшее время.

Сейчас говорить с турецкими полити-
ческими аналитиками о влиянии земле-
трясения на избирательную кампанию 
непросто. Собеседники обычно отвечают, 
что рассуждать на эту тему очень болезнен-
но, а какие-то значимые выводы появятся 
лишь через некоторое время. Тем не менее 
актуальности вопроса это не снимает — 
выборы по-прежнему планируются на 14 
мая, и подготовка к ним должна идти каж-
дый день. Хотя разные варианты возмож-
ны. По мнению турецкого политическо-
го аналитика, колумниста издания Gazete 
Duvar Фехима Таштекина, несмотря на все 
усилия оппозиции, в руках властей нахо-
дится главный рычаг — возможность пе-
ренести выборы. «Объявление трехмесяч-
ного режима чрезвычайного положения 
может привести к сценарию с переносом 
или даже отменой выборов,— отметил экс-
перт в беседе с „Ъ“.— Эрдоган будет форми-
ровать линию поведения именно исходя из 
уровня электоральной поддержки. Нынеш-
няя ситуация для него неблагоприятна, но 
он может попытаться переломить ее мас-
штабными кампаниями по оказанию по-
мощи пострадавшим».

Другой турецкий политолог Умит Назми 
Хазыр ответил на вопросы „Ъ“ цитатой од-
ного из бывших лидеров Турции Сулеймана 
Демиреля: «Даже 24 часа в турецкой полити-
ке — это много». «В прошлом году поддержка 
Эрдогана снижалась из-за ухудшения эконо-
мической ситуации. Перед выборами влас-
ти начали возвращать свои позиции за счет 
повышения зарплаты бюджетникам и сни-
жения пенсионного возраста. Землетрясе-
ние определенно остановит этот процесс, 
но итог будет зависеть от многих факторов, 
включая ту же экономику и выбор кандида-
та от оппозиции»,— добавил эксперт.

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

с1

С предвыборной точки зрения 
нынешняя ситуация для 
президента Турции Реджепа 
Тайипа Эрдогана крайне 
неблагоприятна, но он может 
попытаться переломить ее 
масштабными кампаниями по 
оказанию помощи пострадавшим
ФОТО PRESIDENTIAL PRESS OFFICE / REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,740 млрд руб. В 2023 году (на 9 февраля) собрано 
159 267 226 руб., помощь получили 99 детей. Русфонд — лауреат 
национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, входит 
в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский 
грант на организацию поиска доноров костного мозга для 
200 больных, в декабре — грант в конкурсе «Москва — 
добрый город» на привлечение москвичей в Национальный 
РДКМ. В январе 2023 года — президентский грант на включение 
в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Платон Ключников, 9 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
148 898 руб.
Внимание! Цена лечения 244 898 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 75 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 21 тыс. руб.

Во время беременности у меня произошло обиль‑
ное кровотечение, врачи чудом нас спасли, но малыш 
сильно пострадал из‑за гипоксии. Мы сразу начали 
лечение, брали кредиты и ездили в частные клиники 
и санатории, пробовали различные методики, проце‑
дуры и занятия. Результат был нестойким. Благодаря 
Русфонду мы начали лечение в Институте медтехно‑
логий (ИМТ) в Москве. В результате сын стал подвиж‑
нее, начал говорить, активно развиваться. Платона 
ждут в ИМТ на очередной курс, и я опять прошу по‑
мощи в оплате. Наталья Ключникова, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Лече‑
ние необходимо продолжать, требуется нормализо‑
вать тонус мышц, развить координацию движений, 
моторику рук и речь».

Аня Фоменко, 13 лет, рубцовая деформация 
щек, недоразвитие челюсти, сужение зубных 
рядов, требуется ортодонтическое лечение. 
141 550 руб.
Внимание! Цена лечения 396 550 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 230 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 25 тыс. руб.

Дочка родилась с поперечной расщелиной ли‑
ца — от уха до уха. Расщелину зашили, но возникли 
проблемы с кормлением. Откусывать и жевать Аня 
не могла, и речь была невнятной. С трех лет ее ле‑
чат в Москве, в Центре челюстно‑лицевой хирур‑
гии, здесь ей провели ряд операций по госквоте. 
А на сложное ортодонтическое лечение деньги по‑
мог собрать Русфонд — спасибо вам огромное! Но ле‑
чение не закончено: нижняя челюсть у Ани недораз‑
вита, зубные ряды сужены. Прошу, помогите нам! 
Елена Фоменко, Ярославская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке необ‑
ходимо продолжить комплексное ортодонтическое 
и хирургическое лечение с использованием несъем‑
ной техники».

Яна Ганина, 11 лет, врожденная деформация 
правой стопы, укорочение правой ноги, 
требуется операция. 149 570 руб.
Внимание! Цена операции 328 570 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 160 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 19 тыс. руб.

Яна родилась с искривленной правой ножкой. 
В девять месяцев дочку прооперировали, но стопу 
не удалось выпрямить. В четыре года Яне сделали по‑
вторную операцию, но уже через полгода случился ре‑
цидив. Массаж и процедуры не помогли. У Яны нача‑
лось искривление позвоночника, правая нога стала 
заметно короче левой, появились сильные боли в спи‑
не. В 2019 году дочка прошла лечение в ярославской 
клинике с помощью Русфонда. Но правая нога у нее 
тоньше, слабее и короче левой. Яна хромает, спотыка‑
ется, вернулись боли при ходьбе. Ей нужна операция, 
которая поможет уменьшить разницу в длине ног. По‑
могите ее оплатить! Татьяна Ганина, Забайкальский край
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Планируется про‑
ведение операции на левом коленном суставе, кото‑
рая поможет уменьшить разницу в длине ног».

Степа Русаков, 8 лет, состояние после удаления 
опухоли мозга, требуется восстановительное 
лечение. 151 200 руб.
Внимание! Цена лечения 453 200 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 280 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Курган» соберут 22 тыс. руб.

Когда Степе было четыре года, его госпитализи‑
ровали с высокой температурой и головной болью, 
поставили диагноз «менингит», месяц сын провел 
в больнице. Но после выписки его состояние ухуд‑
шилось, и его снова госпитализировали. Оказалось, 
у Степы опухоль в головном мозге. Опухоль удали‑
ли, но после операции сын не двигался и ни на что 
не реагировал, разучился говорить и глотать. Мы на‑
чали восстановительное лечение, и оно помогло. 
Степа уже сидит в коляске, появилась опора на но‑
ги, он проявляет эмоции, пытается говорить. Лече‑
ние нужно продолжать, но нам не осилить оплату. 
Елена Русакова, Курганская область
Невролог-реабилитолог реабилитационного 
центра «Три сестры» Олег Прорвич (д. Райки, 
Московская обл.): «Мальчику требуется интенсив‑
ная реабилитация, занятия с эрготерапевтом, лого‑
педом и нейропсихологом».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Здесь жестко
Пятилетнего мальчика спасет дорогая операция
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Театр с особенностями
Спектакль людей с ментальными проблемами покорил зрителей

Начало 2023 года стало для участ‑
ников спектакля «У меня есть друг» 
настоящим бенефисом. За  месяц 
с небольшим постановка шла 
на сцене Норильского заполярного 
театра драмы имени Вл. Маяковско‑
го четырежды, и каждый раз с пол‑
ным залом. Начинать было сложно: 
режиссер и его помощники ездили 
перенимать опыт работы с особы‑
ми актерами, пришлось приглашать 
в Норильск наставников. Но полу‑
чилось. Сейчас в театре готовят 
 инклюзивный мюзикл.

Роза Новикова, благодаря кото‑
рой за полярным кругом появились 
спектак ли с участием особых арти‑
стов,— Волонтер с большой буквы. Она 
работает больничным клоуном, по‑
могает местной коррекционной шко‑
ле, без конца придумывает все новые 
мероприя тия и проекты. Однажды со‑
здала семейную программу — йога 
на свежем воздухе для мам параллель‑
но с играми для их особых детей. Из со‑
вместной программы и родилась идея 
сделать инклюзивный спектакль. Нуж‑
ны были деньги. Новикова подала за‑
явку на грант «Норильского никеля» — 
для этого ей пришлось создать НКО — 
и получила на свой проект 1,5 млн руб.

Обычного режиссерского опыта 
для такого спектакля мало — режис‑
серу Норильского заполярного театра 
Тимуру Файрузову пришлось ездить 

учиться в Петербург, приглашать в Но‑
рильск консультантов. У инклюзии 
в теа тре свои законы, объясняет Файру‑
зов. Не надо втискивать человека с осо‑
бенностями в обычную пьесу. Режис‑
сер должен создать для особых актеров 
комфортную дружественную атмосфе‑
ру, в которой они смогут раскрыться. 
Из их высказываний и действий и ро‑
ждается сюжет.

Файрузов вдохновлен: «Потрясаю‑
щий материал! Сюр! Хармс!»

В спектакле шесть актеров с менталь‑
ными нарушениями и шесть обычных. 
Это надежная схема. Если на сцене толь‑
ко люди с ментальными особенностя‑
ми, действие сильно рискует свернуть 
не туда. Обычные актеры следят, чтобы 
этого не произошло. 

Сцена огорожена двумя рядами вы‑
соких светильников: слева — белые, 
справа — нежно‑оранжевые. 12 чело‑
век в балахонах под цвет фонарей си‑
дят кружком. «У меня есть друг, он меч‑
тает полететь во Францию»,— заводит 
один. «Мой друг мечтает стать полицей‑
ским»,— подхватывает другой. За ним 
третий, четвертый… Выкрики объеди‑
няются, накладываются друг на друга, 
резонируют. Потом все летят на дале‑
кую планету и встречаются с ее жителя‑
ми. Шесть пар, все по‑разному, исполня‑
ют танец первого знакомства. Подходят 
и отскакивают, верещат, осторожно до‑
трагиваются. И мирно усаживаются ря‑

дом. Все это очень необычно, живопис‑
но и заставляет о многом задуматься.

Малая сцена, где идет спектакль, вме‑
щает 50 зрителей. Уже первый показ со‑
брал полный зал, и с тех пор аншлаги 
не прекращаются. Поэтому Роза и Ти‑
мур решили идти дальше: поставить 
мюзикл. Репетируют в местном колле‑
дже искусств, а вместе с особыми актера‑
ми играют студенты. Файрузов поделил 
состав на мини‑группы, где особые арти‑
сты придумывают стихи, а студенты — 
музыку для них. Довольны все. На одной 
репетиции вдохновенно исполняют ти‑
пично норильскую песню собственного 
сочинения «А белый снег кружит в мое 
окно». На другой — вооружившись кто 
ложкой, кто доской для стирки, пытают‑
ся нащупать общий ритм. На третьей — 
кружатся парами по залу, учась чувство‑
вать партнера. 

Галю Денисову, одну из участниц бу‑
дущего мюзикла, возит на репетиции 
мама Лариса — самой, с ее диагнозом, Га‑
ле не добраться. Это час на автобусе с пе‑
ресадкой, но занятия Галя не пропуска‑
ет. «Даже в минус 50 теребит меня: мама, 
опять хочу на репетицию, поехали»,— 
говорит Лариса.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/1020

Дима Пуршев живет с  родителями 
и сестрой в Москве, в городском 
округе Троицке. У него несовершен‑
ный остеогенез — слишком ломкие 
кости. В московской клинике Глобал 
Медикал Систем на деньги читате‑
лей Русфонда и других благотвори‑
тельных фондов плотность Дими‑
ных костей довели почти до нормы, 
но из‑за переломов они сильно де‑
формировались. Чтобы Дима мог 
ходить, ему вставляют телескопиче‑
ские штифты, которые удлиняются 
по мере роста ребенка и не позволя‑
ют ногам ломаться. Уже проопери‑
рованы правая голень и оба бедра. 
Осталась левая голень — и Дима 
сможет двигаться, почти не боясь 
переломов.

Дима подходит к краю бассейна, от‑
талкивается и прыгает в воду. Или ле‑
том на озере выходит на пирс, оттал‑
кивается — и в воду. Или на море выхо‑
дит на волнолом и ныряет. Его бы воля, 
он бы всю жизнь проводил в воде, как 
какой‑нибудь ихтиандр.

Ему всего пять лет, но плаванием 
он всерьез занимается с двух и теперь 
плавает как рыба. И ныряет как заправ‑
ский фридайвер — надолго и глубоко, 
так что мама с пирса даже не очень ви‑
дит его под водой.

Вода мягкая. В воде нету песоч‑
ниц — о бортик одной из них на суше 
Дима однажды споткнулся так, что сло‑
мал разом оба бедра. Вода мягкая. В во‑
де можно резвиться, играть, шалить, 
совершенно не рискуя что‑нибудь сло‑
мать. Единственное неудобство воды 
в том, что в ее глубине не очень удобно 
дышать, если у тебя нет жабр, а жабры 
современная наука еще не научилась 
имплантировать человеку, хотя было 
бы здорово.

На суше, Дима заметил, все ломается. 
Не только он сам, но и вообще всё. На су‑
ше все постоянно надо чинить — так она 
устроена, эта суша. Однажды папа взял 
Диму с собой в гараж, и мальчик видел, 
как папа чинит их видавшую виды ма‑
шину. Дима не понимал, зачем в маши‑
не нужны те или иные детали, которые 
папа доставал из‑под капота, но выгля‑

дели они так, что хоть плачь. Погнутые, 
поломанные, выщербленные, испач‑
канные дорожной пылью и машинным 
маслом. Дима видел новые детали, кото‑
рые папа вставлял на место этих поло‑
манных. Новые детали были блестящие 
и казались крепкими, но Дима догадал‑
ся, что вскоре и они станут погнутыми, 
поломанными, выщербленными и ис‑
пачканными. Потому что на суше все гда 
так, со всякой вещью, даже с телом само‑
го Димы.

Когда в воде Дима играет с това‑
рищами в мяч — это чистое удоволь‑
ствие. Когда на суше играет с товарища‑
ми в футбол — это опасность. Нет, Дима 
все равно играет в футбол, даже несмо‑
тря на опасность, но почувствуйте раз‑
ницу: на суше, играя в футбол, от чув‑
ства опасности можно отвлечься, толь‑
ко если азарт игры полностью захватит 
тебя, а в водяных играх ничего такого 
нет — просто счастье.

Эту свою сравнительную филосо‑
фию о разнице жизни в водной и зем‑
ной стихиях Дима еще не формули‑
рует словами — слишком маленький, 
но, по словам его мамы, живет в пол‑
ном соответ ствии с вышеизложен‑
ными постулатами. Поэтому,  когда 
надо готовиться к операции и Дима 
плачет от страха и в ожидании боли, 

на него не дей ствуют аргументы типа 
«ты уснешь и ничего не почувствуешь» 
или «мама будет с тобой, ничего не бой‑
ся». На Диму дей ствует аргумент «тебя 
надо починить» или «тебе надо почи‑
нить ножку». 

Тут Дима собирается, делает муже‑
ственное лицо, которое в исполнении 
пятилетнего малыша выглядит трога‑
тельно и потешно, если бы только не бы‑
ло так жаль его, бедолагу. И кивает: да, 
надо починить. Потому что на суше, по‑
нимаете, всякая вещь все время ломает‑
ся и все всегда надо чинить. 

А еще на суше всякая починка всегда 
стоит денег. В Димином случае почин‑
ка ноги стоит больше 1,8 млн руб. Неиз‑
вестные Диме добрые люди уже собра‑
ли половину суммы, нужно собрать еще 
половину. На суше вообще невозможно 
было бы жить, если бы люди друг дру‑
гу не помогали. Но ничего не подела‑
ешь — в воде жить нельзя, можно толь‑
ко погрузиться в воду на несколько ми‑
нут. Мы живем на суше, здесь жестко.

Инна Кравченко,
Москва, городской округ 
Троицк

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д И М Ы  П У Р Ш Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 1 0  7 8 0  Р У Б .

Руководитель Центра травматологии и ортопедии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Алексей Рыкунов: «У Димы несовершенный остеогенез. Мальчик 
наблюдается у нас с рождения и получает всестороннюю помощь, важной частью которой являются 
операции по установке телескопических стержней. Операции позволяют снизить тяжесть перело-
мов, устранить деформации. Мы уже прооперировали оба бедра и правую голень Димы. Сейчас 
необходимо установить телескопический стержень в левую голень. Проведенное лечение позволит 
мальчику активно расти и развиваться».

Стоимость операции 1 880 780 руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) 
внесла 150 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной,— 600 тыс. руб. Телезрители 
программы «Вести-Москва» соберут 420 тыс. руб. Не хватает 710 780 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Диму Пуршева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Димы — Гульнары Фяритовны Пуршевой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

На суше, Дима заметил, 
все ломается. Вообще всё, 
даже он сам  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Помощи много 
не бывает
Нужна ли государству 
благотворительность

1 февраля, выступая в Совете Федерации, ми‑
нистр здравоохранения РФ Михаил  Мурашко 
сказал, что благотворительные сборы на ле‑
чение детей «должны отойти на задний план»: 
для помощи детям есть Минздрав и государ‑
ственный фонд «Круг добра». Однако круп‑
нейшие благотворительные фонды считают, 
что без посторонней помощи Минздраву  пока 
 никак не справиться. Да и «Круг добра» не го‑
тов и не видит целью заменить собой благо‑
творительные организации в России.

Вопрос министру задала Светлана Горячева, пер‑
вый заместитель председателя Комитета Совета Феде‑
рации по регламенту и организации парламентской 
деятельности. Она рассказала, что каждый день видит 
по телевизору женщин, которые просят собрать ог‑
ромные деньги, миллионы, на лечение своих детей.

— Почему же в стороне наша медицина? Поче‑
му Минздрав, как орган государства, этим женщи‑
нам не мог или не хотел оказать помощь — или сами 
женщины виноваты? — спросила Горячева.

Михаил Мурашко ответил, что в Минздраве от‑
слеживают объявления о сборе средств на лечение 
детей. Если необходимо дорогое лечение, то нужно 
обращаться в Росздравнадзор, региональный мин‑
здрав или государственный фонд «Круг добра»:

— Поэтому для меня сбор средств — это тема, ко‑
торая должна уйти на задний план. Если собираются 
средства для немедицинских целей — пожалуйста. 
Но надо корректно говорить.

После такого ответа министра вопросы возник‑
ли уже у благотворительных фондов, которые по‑
могают тяжелобольным детям. Должны ли они тоже 
отойти на задний план и заняться исключительно 
немедицинской помощью детям и их семьям?

Екатерина Шергова, директор фонда «Подари 
жизнь», считает, что, например, в детской онколо‑
гии далеко не все медицинские потребности детей 
обеспечиваются государством и помощь благотво‑
рителей по‑прежнему актуальна:

— Наш фонд никогда не объявляет сбор пожерт‑
вований, в том числе на телеканалах, без медицин‑
ского обоснования. По всем расходам фонда есть за‑
явки от клиник с объяснениями, почему за счет го‑
сударственного бюджета помочь нельзя или нельзя 
помочь оперативно. Важна именно помощь здесь 
и сейчас, а обеспечить ее могут только негосудар‑
ственные благотворительные фонды. Государствен‑
ная машина работает медленно, ведь запрос дол‑
жен пройти через многочисленные инстанции. 
Но с онко логическими заболеваниями ситуация 
требует быстрой реакции: помощь, которая прихо‑
дит через неделю‑другую, может уже не потребовать‑
ся. Фонды нужны для того, чтобы помощь была свое‑
временной, гибкой, индивидуальной.

— Министр лукавит, заявляя, что Минздрав готов 
помочь всем нуждающимся,— говорит Лев Амбин‑
дер, президент Русфонда.— Помощь фондов — это 
покрытие дефицита финансирования. Такой дефи‑
цит бывает двух видов. Либо российским клиникам 
не хватает возможностей: оборудования, техноло‑
гий. Либо у клиник есть возможности, но у государ‑
ства не хватает денег, чтобы загрузить их работой 
на полную мощность. И тогда вводятся платные 
услуги. Нежелание видеть по телевизору матерей 
тяжелобольных детей — это нежелание признавать 
 саму проблему, которая пока не решена.

Анна Кудря, заместитель председателя правления 
фонда «Круг добра», поясняет, что у «Круга добра» нет 
задачи «отменить» благотворительность в стране, 
да и полномочий таких у фонда быть не может:

— Взаимодействие с НКО и пациентскими орга‑
низациями — один из наших приоритетов. НКО вы‑
ступают еще и советчиками, с какими видами по‑
мощи они не справятся без государства. В свою оче‑
редь, «Круг добра» решает самые острые вопросы 
с дорогостоящими лекарствами и медизделиями.

Это действительно так, но только в отношении 
61 заболевания. А как быть детям с другими болез‑
нями? Например, тем, кто нуждается в импортном 
трансплантате костного мозга? Эти покупки государ‑
ство не оплачивает, а они стоят очень дорого. Все рас‑
ходы ложатся на родителей больных детей, и, когда 
у них таких денег нет, они идут в фонды.

Благотворительные фонды не подменяют госу‑
дарство, а дополняют на самых проблемных участ‑
ках. Пока есть просьбы о помощи, отойти в сторону 
не получается никак.

3 февраля на rusfond.ru  
и в „Ъ“ мы  рассказали 
историю 13‑летней 
 Лизы Черновой из Туль‑
ской области. Девоч‑
ка получила множествен‑
ные переломы, тяжелую 
череп но‑мозговую трав‑
му. Теперь с помощью спе‑
циалистов  Лиза учится за‑

ново самостоятельно дышать, есть, говорить. 
Реабилитацию нужно продолжить, но оплатить 
ее Черновы не в силах. Рады сообщить: вся не‑
обходимая сумма (1 351 200 руб.) собрана. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 3 февраля 11 270 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести‑Москва», «Юж‑
ный Урал», «Нижний Новгород», «Поморье», а также 
138 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис‑
черпывающе помогли 20 детям на 59 742 327 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Лизе Черновой  
оплачена 
реабилитация

Оксана 
Пашина, 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27584,35 (–22,11)
РТС 977,98 (–3,84)
FTSE 100 7911,15 (+25,98)

DAX 15523,42 (+111,37)
DJIA* 33895,36 (–53,65)
NASDAQ Composite* 11890,52 (–20,00)

*На 11:32. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.02.23
Австралийский доллар 50,6911
Английский фунт 88,0352
Белорусский рубль 26,3292
Гонконгский доллар* 93,0257

Дирхам ОАЭ 19,8461
Доллар США 72,8949
Евро 78,3223
Индийская рупия** 88,9466

Казахский тенге** 15,9980
Канадский доллар 54,2817
Китайский юань 10,7524
СДР 97,8184

Сингапурский доллар 54,9777
Турецкая лира* 38,7183
Украинская гривна* 19,7377
Шведская крона* 69,3656

Швейцарский франк 79,3630
Японская иена** 55,4123
*За 10. **За 100. 

Автопром недосчитается господдержки
Половину средств на локализацию компонентов потратят на новые территории

Минпромторг изъял 3 млрд 
руб. из программы грантов 
для локализации автокомпо-
нентов на нужды промыш-
ленности ДНР, ЛНР, Херсон-
ской и Запорожской областей. 
Оставшихся средств будет до-
статочно для финансирова-
ния не более двух проектов. 
Как отмечают источники „Ъ“, 
отрасль испытывает острую 
потребность в господдержке, 
средства на которую и так со-
браны с автоконцернов за счет 
утильсбора. В Фонде развития 
промышленности отметили, 
что у него есть возможность 
выдать займы на компоненты 
из  имеющихся средств.

Программа Фонда развития про-
мышленности (ФРП) «Автокомпо-
ненты» была сокращена на 3 млрд 
руб., примерно до 3 млрд руб., 
а средства перераспределены на 
«нужды новых территорий», рас-
сказали три собеседника „Ъ“. Со-
гласно проекту бюджета, на ее фи-
нансирование в 2023 году было 
выделено 6,9 млрд руб., но теперь 
бюджет скорректирован Минпро-
мторгом. В Минпромторге не дали 
 комментариев.

Речь идет о программе, в рамках 
которой предоставляются займы 
под 1% годовых на создание серий-
ных производств узлов и агрега-
тов для колесных транспортных 
средств и спецтехники, а также уве-
личения масштабов выпуска авто-
компонентов. Размер займов варь-
ируется от 100 млн до 5 млрд руб., 
говорится в параметрах програм-
мы. В 2022 году, как сообщал Мин-
промторг, по программе «Автоком-
поненты» было выдано 14 займов 
на общую сумму 45,2 млрд руб. За-
емщиками по этой программе 

стали АвтоВАЗ, КамАЗ, автозавод 
«Урал» и другие компании.

Источник „Ъ“ отмечает, что сей-
час по программе заявлены в основ-
ном проекты от автоконцернов, 
запросы финансирования по ка-
ждому из них стартуют от 1,5 млрд 
руб. По данным „Ъ“, есть несколь-
ко заявок с финансированием 
в 3–4 млрд руб.

Собеседники „Ъ“ не знают, на 
что именно будут перераспреде-
лены средства. Но 9 февраля за-

мглавы Минпромторга Алексей 
Беспрозванных сообщил, что про-
мышленные предприятия в ЛНР 
получат 1 млрд руб. на развитие. По 
его словам, создание региональной 
программы развития промышлен-
ности для таких субъектов — пер-
воочередная задача, стоящая перед 
Минпромторгом в 2023 году.

Ситуация с господдержкой в ав-
топроме в целом близка к критиче-
ской, отмечают источники „Ъ“. В том 
числе они говорят об исчерпании 

средств на программу  льготного 
автокредитования по машинам 
с ДВС — об этом 9 февраля писал 
Autonews. Сложности с финанси-
рованием программ в отрасли воз-
никли еще при формировании фе-
дерального бюджета, поскольку 
традиционно на них направлялись 
средства утильсбора от недостаточ-
но локализованных иностранных 
производств в РФ, которые сейчас 
в основном простаивают (см. „Ъ“ от 
15 сентября 2022 года).

Обычно запрос автопрома на до-
полнительное финансирование 
решался также за счет утильсбо-
ра — его индексировали, а «из быток» 
средств, собранных с локальных за-
водов, направляли на субсидии. 
В январе глава АвтоВАЗа Максим 
Соколов предлагал повысить утиль-
сбор (см. „Ъ“ от 11 января). Но в по-
следние два года власти от этого от-
казывались из-за рисков роста цен 
на машины и связанной с этим со-
циальной напряженности. Источ-
ник „Ъ“ говорит, что можно было 
бы повысить ввозные пошлины, 
но эти средства «точно не отдадут из 
бюджета», поскольку он запланиро-
ван дефицитным.

Впрочем, один из источников 
„Ъ“ говорит, что поиск финансиро-
вания как минимум на программу 
автокомпонентов не должен быть 
проблемой с учетом наличия у ФРП 
собственных средств. Кроме того, от-
мечает он, средств программы в лю-
бом случае бы не хватило — в 2022 
году Минпромторг оценивал потреб-
ность в финансировании локали-
зации компонентов в 100 млрд руб.

В ФРП „Ъ“ пояснили, что и без 
дополнительной докапитализа-
ции в распоряжении фонда «име-
ется 75 млрд руб. на все программы 
финансирования, часть из кото-
рых может быть направлена в том 
числе на проекты по выпуску авто-
компонентов».

Автомобильный эксперт Вла-
димир Беспалов отмечает, что без 
создания компонентной базы не-
возможно построить собственный 
автопром. В то же время за счет толь-
ко собственных средств автоконцер-
нов это будет реализовать сложно, 
если стоит задача создавать добав-
ленную стоимость в стране.

Ольга Никитина
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В фильме Стивена Спилберга «Осо-
бое мнение» героя Тома Круза при 
входе в магазин Gap распознают по 
сетчатке глаз, после чего голограмма 
продавца интересуется его мнением 
и дает рекомендации. Так «магазин 
будущего» представляли себе авторы 
фильма в 2002 году. И реальные участ-
ники рынка иногда недалеко уходят 
от сценаристов. «Супермаркет — это 
формат прошлого, мы ими больше не 
занимаемся»,— говорил в 2021 году 
в интервью РБК основатель «Вкусвил-
ла» Андрей Кривенко, аргументируя 
перспективы онлайн-бизнеса. Но 
реальность, как всегда, вносит свои 
 коррективы.

На днях в иностранных СМИ поя-
вилась новость о корректировке фор-
мата магазинов без кассиров Amazon 
Fresh. В двух точках в Лондоне поми-
мо технологии Just Walk Out, кото-
рая позволяет забрать товар и выйти 

через специальный турникет с авто-
матической оплатой, появились тра-
диционные кассы. Журналисты пор-
тала RetailDetail отмечают, что это 
должно позволить Amazon Fresh при-
влечь более широкую аудиторию. 
В сложной экономической ситуации 
магазинам без кассиров тяжело под-
держивать трафик, так как потреби-
тели обращают внимание на цены, 
которые в Amazon Fresh были срав-
нительно высокими, вероятно, из-за 
дорогостоящих технологических ре-
шений, пишет RetailDetail.

Для российского рынка подобные 
проекты также были трендом. «Азбу-
ка вкуса» совместно со Сбербанком 
и Visa открывала магазин без касс 
и продавцов в 2020 году в «Москва-Си-
ти». Входящая в X5 Group «Пятероч-
ка» тогда начала тестировать формат 
«Пятерочка #налету», где для поку-
пок, входа и выхода использовалось 
мобильное приложение. В 2021 году 
в районе «Москва-Сити» магазин без 
касс и продавцов запустил «Вкус-
вилл». Но говорить об успешности 
этих проектов сейчас не приходится. 
В «Азбуке вкуса» еще в 2021 году сооб-
щили о приостановке эксперимента. 
«Пятерочка #налету», судя по ее сайту, 
действует в одном магазине. А «Вкус-
вилл» без касс и продавцов в «Мо-
сква-Сити» закрыт. В сети говорят, что 
находятся в поиске новой площадки.

Мои собеседники на рынке назы-
вают основной сложностью таких 
форматов недостаточный контроль, 
полагая, что в кризис случаи воров-
ства должны возрастать. А в услови-
ях, когда даже у крупнейших россий-
ских игроков замедляются темпы 
роста выручки, от тех вряд ли стоит 
ждать новых инвестиций в иннова-
ционные форматы. Как считают мои 
источники, инновации теперь могут 
быть только продиктованные эконо-
микой — например, сервисы опла-
ты, позволяющие сетям сэкономить 
на банковских комиссиях. Возмож-
но, отказ от излишне футуристиче-
ских концепций пойдет некоторым 
игрокам даже на пользу и те сфокуси-
руются на улучшении более призем-
ленных и важных для потребителей 
сервисов.

В условиях, когда  
темпы роста выручки 
замедляются даже  
у крупнейших рос
сийских игроков,  
от них вряд ли стоит 
ждать инвестиций  
в инновационные 
форматы

НПЗ перерабатывает пожар
ЛУКОЙЛ к концу месяца запустит установку на заводе в Нижнем Новгороде

Пожар на одном из крупнейших в Рос-
сии нефтеперерабатывающем заводе 
ЛУКОЙЛа в Кстово, судя по всему, ока-
зался не таким серьезным, как предпо-
лагали на рынке. Компания рассчиты-
вает запустить комплекс замедленного 
коксования, который позволяет повы-
сить глубину переработки нефти на НПЗ, 
до конца февраля. В результате завод мо-
жет обнулить выпуск мазута и увеличить 
производство дизельного топлива.

ЛУКОЙЛ рассчитывает до конца февраля 
возобновить работу установки замедленного 
коксования (УЗК) нижегородского НПЗ в Ксто-
во, на которой 7 февраля произошло возгора-
ние. По сообщению компании, она уже нача-
ла подготовку к запуску комплекса мощностью 
2,1 млн тонн. При этом предприятие продол-
жает работать в штатном режиме, сохраняя 
плановые показатели по переработке нефтя-
ного сырья и отгрузке товарной продукции 
(41,5 тыс. тонн в сутки), отметили в ЛУКОЙЛе.

Собеседники „Ъ“ в отрасли отмечают, что, 
исходя из заявления компании, последствия 

пожара оказались несущественными. Напри-
мер, речь может идти о перекладке силовых 
кабелей или замене небольших частей обору-
дования. На это, действительно, может потре-
боваться всего несколько дней при условии, 
что необходимые для ремонта элементы есть 
в наличии или их можно купить без предва-
рительного заказа и изготовления, отмечает 
один из собеседников „Ъ“ на рынке.

Комплекс переработки нефтяных остатков 
официально был запущен совсем недавно — 
в ноябре 2022 года. Его основной задачей явля-
ется повышение глубины переработки и сни-
жение выработки темных нефтепродуктов, 
в частности мазута. Запуск УЗК позволил за-
воду в Кстово повысить до 71% выход светлых 
нефтепродуктов и нарастить до 87% глубину 
переработки, при этом объемы производства 
дизельного топлива выросли на 0,7 млн тонн 
в год, а выпуск мазута должен был снизиться 
более чем на 2,5 млн тонн.

Значительной проблемой для ЛУКОЙ-
Ла стало бы существенное повреждение 
ключевой технологической части комплек-

са — колонны или повреждение железных 
конструкций. В этом случае, судя по опыту 
аналогичных аварий на УЗК Антипинского 
НПЗ и белорусского «Нафтана», ремонт мог бы 
занять до года. Но, видимо, серьезных повре-
ждений возгорание не нанесло, хотя некото-
рые участники рынка отмечают, что «сначала 
нужно посмотреть, как установку запустят», 
так как в процессе запуска могут выявиться 
новые проблемы.

Как отмечает основатель Engineering & 
Consulting PFA Alexander Gadetskiy Алек-
сандр Гадецкий, установка замедленного кок-
сования перерабатывает гудроны, получая на 
выходе бензин, дизельное топливо, которые 
затем отправляются на гидроочистку. Основ-
ным продуктом УЗК является нефтяной кокс, 
который потребляется металлургическими 
компаниями. Если исключить из процесса 
установку замедленного коксования, то тя-
желые остатки можно также перерабатывать 
на битумных установках, которые также есть 
в составе нижегородского завода, но для тако-
го количества битума нет достаточного потре-

бления, а также на установке гидрокрекинга, 
но это в три раза дороже, чем использование 
УЗК, и гораздо сложнее в эксплуатации, гово-
рит эксперт. По его мнению, в целом строи-
тельство подобных комплексов — перспек-
тивное направление, по которому ЛУКОЙЛ 
пошел очень вовремя.

Авария на заводе никак не отразилась на 
топливном рынке РФ, хотя оптовые цены 
в последние дни перешли к росту. Собесед-
ники „Ъ“ связывают рост цен с ожиданиями 
налоговых новаций, в том числе возможным 
сокращением компенсаций нефтяным ком-
паниям за поставку топлива на внутренний 
рынок. Кроме того, экспортная альтернатива 
для большинства продуктов выросла за счет 
продолжающегося ослабления рубля, а эмбар-
го ЕС пока не оказало существенного влияния 
на экспорт нефтепродуктов из России. Бензин 
АИ-95 подорожал на бирже 9 февраля на 1,1%, 
до 38,95 тыс. руб. за тонну, зимнее дизтопли-
во — на 3%, до 44,2 тыс. руб. за тонну, летнее 
дизтопливо — на 2,4%, до 43,1 тыс. руб.

Ольга Мордюшенко

Своевые бобы
Российские маслозаводы сокращают использование импортного сырья

Рекордный урожай сои в России 
в 2022 году привел к снижению импор-
та. По данным «Совэкона», с начала се-
зона ввоз соевых бобов сократился на 
13% год к году, падение показателя мо-
жет продолжиться. Российская соя де-
шевле импортной с учетом доставки, 
что делает ориентированных на закуп-
ки иностранного сырья переработчи-
ков менее конкурентоспособными.

Импорт соевых бобов в Россию с начала се-
зона в сентябре 2022 года по январь 2023 года 
снизился примерно на 13%, до 685 тыс. тонн 
год к году, подсчитали в «Совэконе».

Как отмечают аналитики, все ввезенные 
объемы в сезоне — импорт из Бразилии. По-
ставки из Парагвая, другого крупного произ-
водителя сои в мире, остановились весной 
2022 года, говорится в обзоре «Совэкона». 
Дело в том, что в стране собран рекордно низ-
кий урожай соевый бобов — 4,2 млн тонн 
против 9,9 млн тонн годом ранее, согласно 
Минсельхозу США (USDA). Кроме того, офи-
циальные лица Парагвая отмечали сложно-
сти в торговле с Россией в связи с ужесточе-

нием санкций из-за военных действий на 
Украине, пишет в обзоре «Совэкон».

Директор «Совэкона» Андрей Сизов связы-
вает снижение импорта с рекордным урожа-
ем соевых бобов в России, в первую очередь 
в центральной части. По данным Росстата, 
здесь собрано 2,5 млн тонн сои, что на 13% 
больше, чем годом ранее. В Институте конъ-
юнктуры аграрного рынка (ИКАР) уточняют, 
что итоговый урожай сои в 2022 году в Рос-
сии превысил 5,75 млн тонн, а может ока-
заться и выше 6 млн тонн. Огромный урожай 
зафиксирован во всех макрорегионах, что ак-
туально в условиях запуска двух крупных ма-
слозаводов в центре РФ общей мощностью 
по переработке около 2 млн тонн с акцентом 
именно на сое, отмечают аналитики ИКАР.

Переработчики сои проблем с сокращени-
ем импорта не видят. Исполнительный дирек-
тор Масложирового союза Михаил Мальцев 
говорит, что с учетом рекордного урожая со-
евых бобов в России и пошлины на экспорт 
опасений нехватки сырья нет. Пошлина на 
вывоз из России соевых бобов в 20%, но не ме-
нее $100 за тонну, установлена до 31 августа 

2024 года. «Ведомости» со ссылкой на источни-
ки в январе писали, что в 2023 году Минсель-
хоз может инициировать повышение пошли-
ны до 50% с 2025 года. В Масложировом союзе 
говорили, что мера защитит интересы дейст-
вующих маслоэкстракционных заводов, а так-
же инвестиции в мощности по переработке.

Директор маслосырьевого дивизиона ГК 
«Эфко» Михаил Хохлов добавляет, что запа-
сы соевых бобов в России превышают уро-
вень прошлого сезона, даже на фоне повы-
шенной переработки. По данным «Совэкона», 
с начала сезона по декабрь 2022 года в России 
произведены рекордные 2,8 млн тонн расти-
тельного масла, включая около 300 тыс. тонн 
соевого масла. Сезоном ранее эти показатели 
были на уровне 2,4 млн тонн и 210 тыс. тонн 
 соответственно.

Андрей Сизов прогнозирует, что снижение 
импорта соевых оборов относительно прош-
лого сезона может продолжиться с учетом ре-
кордного российского урожая и соответствен-
но низких цен на внутреннем рынке. По его 
оценкам, бразильская соя сейчас стоит около 
$570 за тонну без учета фрахта, а с затратами на 

логистику цена для российских покупателей 
может превышать 40 тыс. руб. за тонну. Сред-
нюю стоимость сои на внутреннем рынке экс-
перт оценивает в 35–36 тыс. руб. за тонну. По 
данным ИКАР, соевые бобы в центре РФ в сред-
нем стоили около 38 тыс. руб. за тонну на на-
чало года, что на 15–20% ниже значений кон-
ца декабря 2021 года. Как отмечает господин 
Сизов, в таких условиях основному импор-
теру соевых бобов ГК «Содружество» из Кали-
нинграда может быть сложнее конкурировать 
с работающими в центре страны переработчи-
ками. В «Содружестве» „Ъ“ не ответили.

В Минсельхозе также заявили „Ъ“, что со-
кращение импорта сои связано с рекордным 
урожаем этой культуры в 2022 году, отметив, 
что благодаря высокому валовому сбору от-
пускные цены на сою сегодня значительно 
ниже уровней на аналогичный период прош-
лого года. По словам представителя Минсель-
хоза, увеличение производства соевых бо-
бов — один из трендов в отрасли. За последние 
десять лет, говорят там, посевные площади 
сои в России выросли в 2,3 раза, до 3,5 млн га.

Анатолий Костырев
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Капитал Яндекс-банка по ито-
гам 2022 года превысил 4 млрд 
руб., увеличившись за прошлый 
год в три раза. Основной акци-
онер банка несколько раз вы-
купал допэмиссию банка с пре-
мией. По словам экспертов, это 
может быть связано с планами 
масштабирования кредитно-
го бизнеса, основной продукт — 
это сервис оплаты частями.

За 2022 год собственный капитал 
дочернего банка «Яндекса» утроил-
ся — с 1,4 млрд руб. на начало года 
до 4,2 млрд руб. по его итогам, сле-
дует из раскрытых данных кредит-
ной организации. «Рост капитали-
зации — стандартная процедура для 
дальнейшего развития банка»,— 
прокомментировали в компании. 
Однако там не уточнили источники 
вложения средств в капитал, равно 
как и финансовый результат банка 
за минувший год. В январе собст-
венник банка — «Яндекс.Маркет 
Лаб» — пополнил его капитал через 
допэмиссию на 700 млн руб. (вклю-
чает эмиссионный доход). В середи-
не года уставный капитал был уве-
личен еще на 100 млн руб., однако 
размер эмиссионного дохода не рас-
крывался.

В конце 2021 года экс-глава «Ян-
декса» Тигран Худавердян в интер-
вью РБК говорил, что на банковском 
рынке быть «суперинноваторами» 
не планируется, «во всяком случае 
пока», также говорилось о возмож-
ном предоставлении услуг водите-
лям такси и курьерам в статусе само-
занятых. Но сейчас среди кредитных 
продуктов, как уточнили „Ъ“ в бан-
ке, есть услуга оплаты частями или 
в кредит онлайн-обучения на соб-
ственной платформе. «Финансо-

вая услуга» появилась ближе к кон-
цу 2022 года, сообщили там. Также 
есть сервис оплаты частями «Ян-
декс Сплит», который присутствует 
как на собственном маркетплейсе, 
так у внешних партнеров. Банк на-
чал привлекать и средства рознич-
ных клиентов: в конце 2022 года за-
пущен онлайн-вклад, а в январе 2023 
года — первый дебетовый продукт 
для водителей-партнеров. Однако 
объем привлеченных средств ком-
пания не раскрывает.

Скорее всего, Яндекс-банк был 
докапитализирован акционером, 
а не за счет прибыли, считает автор 

ТГ-канала «Мои инвестиции» Миха-
ил Шлемов. Вероятной причиной 
докапитализации может быть рост 
розничного бизнеса, главным обра-
зом рассрочек для клиентов маркет-
плейса, отмечает директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» 
Иван Уклеин: Скорее всего, пробу-
ются и смежные направления: кре-
дитование и РКО поставщиков мар-
кетплейса, отмечает эксперт. По 
оценке предправления «Нацио-
нального платежного совета» Алмы 
Обаевой, у банков, связанных 
с маркетплейсами («Яндекс», Оzon 
и Wildberries), «стоит задача креди-
товать и обслуживать всю цепочку — 

от доставки товара в Россию, а может, 
даже от его производства, до прода-
жи конечному потребителю».

При этом, как отмечает госпо-
дин Шлемов, основной финансо-
вый продукт в экосистеме «Яндек-
са» — это рассрочка (сервис «Яндекс 
Сплит»). По его оценке, это высоко-
маржинальный продукт, который 
позволяет обеспечивать хорошую 
оборачиваемость за счет короткой 
дюрации портфеля. После череды 
экспериментов компания «нащу-
пала» хорошие метрики для данно-
го продукта и приступила к его мас-
штабированию, считает господин 
Шлемов. Как отмечают участни-
ки рынка, существует два механиз-
ма монетизации данного продукта. 
Первый — когда банковские про-
центы фактически выплачивает 
продавец за счет повышенной ко-
миссии, второй (в случае рассрочки 
«Долями» Тинькофф-банка) — когда 
стоимость услуги заложена в стои-
мость платежей по продукту.

При этом санкционное давление 
и «серый» импорт, как следствие, 
«приводят к появлению продук-
тов худшего качества по высокой 
цене», отмечает господин Шлемов. 
Все это происходит на фоне сниже-
ния платежеспособности россиян. 
«Маркетплейсы становятся основ-
ным каналом реализации парал-
лельного импорта. Рассрочка — это 
механизм поддержки продаж в све-
те этих трендов»,— говорит он. По-
этому, считает эксперт, закономер-
но, что компания будет повышать 
капитализацию банка для поддер-
жания роста и монетизации своего 
e-commerce-бизнеса.

По оценке банковского экспер-
та Ольги Ульяновой, с капиталом 
в 4 млрд руб. кредитный портфель 
может составить до 30–35 млрд руб., 
что позволит ему сосредоточить-
ся не только на кредитовании физ-
лиц—клиентов «Яндекс-Маркета», 
но и торгующих на маркетплейсе 
представителей малого и среднего 
бизнеса, а также ИП. В перспекти-
ве, считает она, это может позволить 
не только самому банку начать полу-
чать солидный процентный доход, 
поскольку розничные кредиты оста-
ются наиболее маржинальным кре-
дитным сегментом, но и увеличи-
вать выручку маркетплейса.

Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов

Биржевой курс доллара впер-
вые с апреля прошлого года за-
крылся на уровне 73 руб./$. Мно-
гомесячные максимумы обно-
вили курсы евро и юаня. «Мед-
вежья» игра против российской 
валюты ведется участниками 
рынка на фоне сезонно низкой 
активности экспортеров, а так-
же ожиданий падения поступле-
ния валютной выручки из-за ог-
раничительных мер в отноше-
нии российской нефти и нефте-
продуктов. В сложившихся усло-
виях аналитики не исключа-
ют подъема курса доллара в бли-
жайшие дни до 75 руб./$.

В четверг, 9 февраля, курс доллара 
на утренней сессии Московской бир-
жи после десятимесячного переры-
ва поднялся выше уровня 73 руб./$. 
В ходе торгов он достигал отметки 
73,38 руб./$, максимума с 27 апреля 
2022 года. Этот результат на 1,18 руб. 
превысил значение закрытия среды. 
По итогам торгов курс остановился 
на уровне 73 руб./$, самой высокой 
отметке на закрытии торгов с 26 апре-
ля прошлого года. Курс европейской 
валюты вырос за день на 1,24 руб., до 
78,63 руб./€, также максимума с 26 

апреля 2022 года. Десятимесячный 
максимум обновил и курс китайско-
го юаня, который достиг 10,77 руб./
CNY. С начала недели валюты выро-
сли на 2,2–3,5%.

Подъем курсов американской 
и китайской валюты происходит 
при довольно высокой активности, 
несвойственной началу месяца, ког-
да продажи валютной выручки экс-
портерами минимальны. Объем тор-
гов долларами с поставкой «завтра» 
превысил 85 млрд руб., что на 10% 
выше результата предыдущего дня 
и максимальное значение с 16 янва-
ря. С юанем объем торгов составил 
почти 67,5 млрд руб., что сопоставимо 
с показателем среды, но на 17% выше 
значений начала недели.

Ослабление рубля связано с сезон-
но низкой активностью экспорте-
ров на рынке, а также ожиданиями 
уменьшения поступления валюты на 
фоне санкций. С 5 декабря 2022 года 
начали действовать ограничения 
на поставку российской сырой неф-
ти в Европу, с 5 февраля — в отноше-
нии нефтепродуктов. «Как и в случае 
с санкциями на сырую нефть, ограни-
чения на нефтепродукты РФ, вероят-
но, сделают международную торгов-

лю российскими нефтепродуктами 
менее прозрачной. Часть маржи пе-
рейдет от производителя к посред-
никам, и поэтому часть валюты будет 
оставаться за пределами страны»,— 
отмечает Михаил Васильев. Это фун-
даментальные факторы, которые 
в условиях сохранения контроля за 
движением капитала являются опре-
деляющими для обменных курсов 
российской валюты, напоминает на-
чальник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Подтверждением сокращения 
нефтегазовых доходов страны в янва-
ре стали данные Минфина о росте де-
фицита бюджета в январе до 1,8 трлн 
руб. Ведомство указало на снижение 
нефтегазовых доходов бюджета в ян-
варе на 46% год к году. По данным ми-
нистерства, средняя цена нефти Urals 
в январе составила всего $49,5 за бар-
рель, в итоге дисконт к Brent вырос до 
$35 (41%). «Ослабление рубля — один 
из способов увеличить доходы бюд-
жета и поправить ситуацию за счет бо-
лее выгодного курса для экспортеров. 
По крайней мере это позволяет крат-
косрочно решить некоторые пробле-
мы бюджета, но в долгосрочном пла-
не слабый рубль все равно приводит 
к увеличению расходов бюджета за 
счет роста финансирования госдол-
га и за счет инфляционных индекса-
ций»,— отмечает начальник отдела 
глобальных исследований «Откры-
тия Инвестиций» Михаил Шульгин.

По мнению аналитиков, в насто-
ящее время происходит адаптация 
экспорта к введенным ограничениям 
ЕС на нефть и нефтепродукты. Этот 
процесс, как считает Владимир Ев-
стифеев, будет постепенным и зай-
мет месяцы, но основная часть пере-
направления внешних поставок на 

восток может наступить скорее. «Ско-
рость перенаправления поставок — 
основное условие, при котором курс 
рубля стабилизируется и сможет оты-
грать часть потерь»,— отмечает он. По 
мнению Михаила Шульгина, в бли-
жайшие недели будет скорректиро-
вано налогообложение нефтяной 
отрасли, поскольку цены Urals, фор-
мируемые агентством Argus, нере-

презентативны (см. „Ъ“ от 7 февраля). 
В результате поступления в бюджет от 
нефтегазовых доходов могут вырасти.

Участники рынка ожидают даль-
нейшего ослабления рубля. По мне-
нию Владимира Евстифеева, в крат-
косрочной перспективе курс доллара 
будет двигаться к 75 руб./$. По мне-
нию Михаила Васильева, в ближай-
шие недели он будет находиться 

в диапазоне 72–75 руб./$. «Ослабле-
ние курса рубля и риски его дальней-
шего снижения будут одним из важ-
ных факторов на заседании Банка 
России 10 февраля. ЦБ, скорее всего, 
сохранит ключевую ставку на уровне 
7,5%, но даст сигнал о необходимости 
ее повышения в этом году»,— отмеча-
ет господин Васильев.

Виталий Гайдаев
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Рубль заждался дорогой нефти
Российская валюта постепенно сдает позиции

Российские держатели бли-
жайшего к погашению выпу-
ска евробондов VEON Holdings 
с 10 февраля получили возмож-
ность расстаться с ними. В од-
ном из предложенных вариан-
тов можно обменять евробон-
ды на новые пятилетние ру-
блевые облигации «Вымпелко-
ма», в другом случае их выкупят 
с дисконтом. Это первая сдел-
ка по обмену евробондов VEON 
в рамках его выхода с россий-
ского рынка и продажи «Вым-
пелкома». Однако эксперты счи-
тают, что предложенные усло-
вия больше выгодны эмитенту, 
тогда как инвесторов устроил 
бы выпуск замещающих бон-
дов либо выкуп их по номиналу.

Инвесткомпания «Алор+» 10 фев-
раля начинает сбор заявок от держа-
телей одного из выпусков евробондов 
VEON Holdings (с погашением 13 фев-
раля) на обмен или выкуп. В первом 
случае предлагается выкупить облига-
ции по номиналу (плюс накопленный 
купонный доход, НКД) с одновремен-
ным выкупом на полученную сумму 
рублевых облигаций нового выпуска 
«Вымпелкома» со сроком погашения 
в феврале 2028 года и ставкой купона 
10,55% годовых. Во втором случае воз-
можен выкуп евробондов по 92,82% от 
номинала (плюс НКД). Предложение 
касается только инвесторов, обладаю-
щих правами на облигации, учитыва-
емые в российских депозитариях. За-
явки принимаются до 3 марта.

Сделка будет первым этапом про-
цесса выхода российских инвесто-
ров из евробондов VEON Holdings. 
Это было одним из условий продажи 
его дочернего «Вымпелкома» россий-
скому топ-менеджменту, согласован-
ной с правкомиссией по иностран-
ным инвестициям (см. „Ъ-Онлайн“ от 
3 февраля).

• По данным Rusbonds, в обращении 
находится девять выпусков евро- 
бондов VEON с погашением в 2023–
2027 годах. Шесть выпусков номини-
рованы в долларах (на сумму более 
$5 млрд), три выпуска — в рублях  
(на 50 млрд руб.).
Как пояснили в пресс-службе 

«Вымпелкома», сделки планируются 
по всем выпускам евробондов, усло-
вия будут раскрыты на следующей не-
деле. Начало новых сделок заплани-
ровано на конец февраля.

Как пояснил заместитель гендирек-
тора «Алор Брокер» Максим Дремин, 

замещение по всем бумагам предпо-
лагается провести до 15 марта. По его 
словам, срочность сделки по первому 
выпуску «обусловлена тем, что 13 фев-
раля должна произойти выплата оче-
редного накопленного купонного до-
хода, и чтобы он не застрял в Euroclear, 
российским держателям дается опция 
выйти из бумаг до этого числа».

В «Вымпелкоме» отметили, что сей-
час идут консультации с держателя-
ми бумаг, которые проявляют «высо-
кую готовность осуществлять сделки 
на предлагаемых условиях». По мне-
нию Максима Дремина, цена выку-
па 92,82% (плюс НКД) экономически 
обоснована, «исходя из текущего рын-
ка по данным ценным бумагам и ри-
скам, связанным с ними». Кроме того, 
схема согласована с рядом крупных 
держателей, отмечает он.

Однако, судя по опросу „Ъ“, не все 
участники рынка удовлетворены 
предложенными вариантами. Слож-

но назвать перечисленные условия 
выгодными, если принимать во вни-
мание, что держатели бумаг во «внеш-
нем контуре» могут воспользоваться 
правом на выкуп по 102% плюс НКД, 
считает аналитик ФГ «Финам» Алек-
сей Козлов.

По словам источника „Ъ“ в круп-
ной брокерской компании, в первом 
случае бондхолдерам предлагается 
«либо нести риски снижения коти-
ровок на вторичном рынке, либо си-
деть в бумагах пять лет, но принять на 
себя валютный риск». В случае с выку-
пом с дисконтом, по его словам, про-
пущенные купонные платежи, «кото-
рые, судя по всему, держатели в НРД 
не получали с марта прошлого года, 
выплачены не будут».

Как отмечает управляющий дирек-
тор «Иволга Капитал» Дмитрий Алек-
сандров, в сообщении называется 
риск того, что объем выпуска рубле-
вых облигаций ограничен. Однако 
сам планируемый объем — 20,5 млрд 
руб., этого «будет достаточно для удов-
летворения потенциального спроса», 
полагает эксперт.

Участники рынка считают, что эми-
тент мог бы пойти навстречу инвес-
торам. «Красивыми вариантами ре-
шения вопроса стало бы замещение 
облигаций — в этом случае срок по-
гашения совпадал бы с исходным»,— 
полагает Дмитрий Александров.

VEON на данный момент исполь-
зует сложившуюся ситуацию в свою 
пользу, считает собеседник „Ъ“ из 
крупной брокерской компании, в то 
время как другие эмитенты идут по 
пути либо справедливого замеще-
ния („Газпром“, ЛУКОЙЛ, ПИК, ММК, 
„Борец“, „Совкомфлот“, „Металлоин-
вест“), либо выкупа долгов по номи-
нальной стоимости.

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев,  
Юлия Тишина

VEON меняется долгами  
с инвесторами
«Вымпелком» начал замещать иностранного акционера

Если менеджмент 
«Вымпелкома» договорится 

о том, что российские 
инвесторы готовы  

продать им облигации  
в объеме не менее 90%  

от общего долга, значит, 
сделка состоится

— Максут Шадаев,
глава Минцифры,  

в кулуарах форума Digital Almaty,  
3 февраля 2023 года (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т О Т  С Б Е Р Б А Н К А  Ж Д У Т  Д И В И Д Е Н Д О В

В четверг, 9 февраля, замминистра финансов Владимир Колычев заявил, что Мин-
фин ожидает выплаты дивидендов Сбербанком по итогам прошлого года как мини-
мум в размере не менее половины от чистой прибыли. А «дальше будем обсуждать», 
добавил он. За прошлый год чистая прибыль банка по РСБУ (без учета СПОД) соста-
вила 300,2 млрд руб. Результаты по МСФО банк объявит в марте.

Согласно дивидендной политике Сбербанка, банк выплачивает акционерам 
не менее 50% от чистой прибыли по МСФО при удержании комфортного уровня  
достаточности капитала — не ниже 12,5%. Его глава Герман Греф в ноябре говорил, 
что банк в 2023 году войдет в «нормализованное состояние», это касается и диви-
дендов. Контрольный пакет акций Сбербанка находится у правительства, которому 
принадлежит 52,32% обыкновенных акций.

На фоне новостей о дивидендах Сбербанка котировки обыкновенных акций под-
нимались на 2%, хотя по итогам дня закрылись лишь на 0,9% выше значения среды. 
При этом индекс Московской биржи вырос на 0,5%. Ксения Дементьева

4,2 миллиарда 
рублей 
составил собственный 
капитал Яндекс-банка 
по итогам 2022 года

В «Яндексе» нашелся 
капитал для банка
Компания наращивает базу для финансового бизнеса

Находящиеся в обращении еврооблигации VEON Holdings
ISIN код Валюта Объем Объем Погашение Купон  Последняя цена  
  выпуска в обращении  (% годовых) (% от номинала) 
  (млн) (млн)
XS0889401724 USD 1000 529 13.02.23 5,95 97,5

XS2058691663 USD 1000 1000 09.04.23 4 79,8

XS1625994618 USD 700 700 26.04.23 7,25 97,3

XS1625994618 USD 900 533 16.06.24 4,95 89,8

XS2058691663 USD 1000 1000 09.04.25 4 79,8

XS2184900186 RUB 20000 20000 18.06.25 6,3 55,0

XS2226716392 RUB 10000 10000 11.09.25 6,5 77,5

XS2343532508 RUB 20000 20000 16.09.26 8,13 90,0

XS2252958751 USD 1250 1250 25.11.27 3,375 70,0

Выпуски ранжированы по дате погашения.По данным Rusbonds.

ИТОГИ БИРЖЕВЫХ ТОРГОВ ДОЛЛАРОМ С ПОСТАВКОЙ «ЗАВТРА» В 2023 ГОДУ
ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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Фактор неопределенности, став-
ший причиной падения погло-
щения складской недвижимо-
сти в 2022 году на 43%, продол-
жит влиять на рынок. В этом 
году объем арендованных и про-
данных площадей может сни-
зиться еще на 5–10%. Но если 
в прошлом году основной спад 
пришелся на регионы, то сейчас 
здесь из-за перераспределения 
логистики может быть реализо-
ван отложенный спрос.

Общий объем сделок с качествен-
ными складскими площадями в Рос-
сии в 2023 году может сократиться 
на 8–9%, до 2,4 млн кв. м, год к году, 
прогнозирует NF Group. В IBC Real Es-
tate ждут, что в России в этом году бу-
дет поглощено 2,2 млн кв. м такой 
недвижимости, что на 5–10% ниже 
показателя прошлого года. В Ricci 
рассчитывают на сохранение спро-
са в Московском регионе примерно 
на уровне 2022 года, оценивая объем 
сделок здесь в 1,3–1,5 млн кв. м. 

Минувший год обернулся рез-
ким падением спроса на складскую 
недвижимость. Объем поглощения 
таких активов в России, по подсче-
там NF Group, сократился на 43%. Вы-
раженным спад оказался на регио-
нальных рынках, где объем сделок 
сократился более чем в два раза, до 
630 тыс. кв. м. В Москве объем сделок 
снизился на 38,2%, до 2,71 млн кв. м. 
Активность в столице частично объ-
ясняется уходом с рынка зарубеж-
ных компаний, высвобождавших 
площади, говорит партнер NF Group 
Константин Фомиченко. Но сейчас 
основные оптимизационные про-
цессы уже прошли, а объем строяще-
гося спекулятивного предложения 
ограничен, говорит региональный 

директор департамента индустри-
альной недвижимости Nikoliers Вик-
тор Афанасенко.

Снижение спроса на склады в ре-
гионах господин Фомиченко связы-
вает с высоким спросом на такую не-
движимость в 2021 году и с текущей 
общей неопределенностью. «Некото-
рые компании приостановили пла-
ны по возможной экспансии, хотя 
и сохранили к ней интерес»,— гово-
рит он. Рынок Санкт-Петербурга, по 

мнению аналитиков IBC Real Estate, 
оказался в зоне более высокого ри-
ска из-за перераспределения логи-
стических потоков. Ограниченный 
спрос на региональные склады при-
вел и к замедлению роста арендных 
ставок. Среднее значение по ито-
гам 2022 года увеличилось на 9%, до 
5,35 тыс. руб. за 1 кв. м в год, подсчи-
тали в NF Group. В 2021 году, для срав-
нения, ставки аренды росли на 32%.

В этом году Константин Фоми-
ченко ждет увеличения доли реги-
ональных сделок, руководствуясь 
растущим интересом к ним потенци-
альных арендаторов. Руководитель 
департамента исследований и ана-
литики IBC Real Estate Екатерина Но-
гай говорит, что спрос в регионах от-
личает большая волатильность, но не 
исключает, что такие рынки поддер-

жит переориентация логистических 
потоков. Перспективными с точки 
зрения поглощения складской не-
движимости она считает Новоси-
бирск, Екатеринбург, Ростов-на-Дону, 
Самару и Казань. С этим соглашается 
Виктор Афанасенко, указывая на пе-
регруженность восточного коридора 
Россия—Китай.

Пока основной спрос на склад-
ские помещения в регионах форми-
руют розничные сети. По данным NF 
Group, в 2022 году на них пришелся 
61% региональных сделок. В Nikoliers 
говорят, что операторы розничной 
торговли по итогам года сформиро-
вали 69% сделок аренды и покупки 
складов в регионах, тогда как на он-
лайн-ритейл пришлось всего 14%. 
В Москве ситуация обратная — здесь 
на сектор электронной коммерции 
пришлось 44% сделок за 2022 год. 

Хотя гендиректор «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров не ви-
дит отложенного спроса розничных 
операторов на региональные скла-
ды. По его мнению, поиск новых 
площадей продолжают крупнейшие 
сети, но скорее сохраняют, а не нара-
щивают активность. Также сущест-
вует спрос со стороны онлайн-опера-
торов, но остальные игроки пока не 
планируют активную региональную 
экспансию, говорит господин Бурми-
стров. Но он не исключает, что допол-
нительная потребность в региональ-
ных площадях возникнет у логистов 
и дистрибуторов. Директор по аренде 
Radius Group Александра Шакола счи-
тает, что основным драйвером спроса 
на склады остаются участники рынка 
e-commerce, также активны компа-
нии из транспортной, логистической 
и производственной отраслей.

Александра Мерцалова

Складам не хватает  
арендаторов
Регионы начинают перестраивать логистику

Истцы же не представили дока-
зательств, что из-за контрафактных 
товаров «напрямую теряют кли-
ентов», готовых купить оригинал, 
а само привлечение ответчика к ад-
министративной ответственности 
их от этого не освобождает, отмети-
ла коллегия.

Для взыскания упущенной выго-
ды суд должен установить неполу-
ченный истцами доход и учесть, что 
он не будет прямо зависеть от количе-
ства подделок, то есть «не может быть 
рассчитан путем умножения стоимо-
сти оригинального товара на количе-
ство проданного контрафакта».

До сих пор единообразной пра-
ктики по вопросу о размере убытков 
правообладателя из-за контрафакта 
не было. Но во многих случаях суды 
исходили из стоимости оригинала 
и рассчитывали убытки за подделки 
по принципу «один к одному», гово-
рит адвокат IP-практики АБ «Андрей 
Городисский и партнеры» и патент-
ный поверенный Вероника Попе-
ленская, теперь же этот подход мо-
жет измениться.

«Реализация очевидно контра-
фактных товаров премиальных 
брендов по цене и в местах, кото-
рые явно свидетельствуют, что то-
вар не является оригинальным, не 

приводит к потере клиента право-
обладателем,— считает старший 
юрист юрфирмы „Косенков и Су-
воров“ Виктория Ольхова.— Поку-
патель, который купил контрафак-
тные очки в переходе за 100 руб., 
не стал бы приобретать оригиналь-
ный товар, который в 100 и более 
раз дороже». При этом, подчерки-
вает партнер Semenov & Pevzner 
Юлия Ярных, «закон не делает изъ-
ятий» для мелких ИП, торгующих 
дешевыми и очевидными поддел-
ками по сравнению с продавцами 
высококачественных реплик.

Госпожа Ярных поясняет, что 
правообладатель вправе выбрать — 
просить за подделки компенсацию 
либо убытки, последние, как прави-
ло, позволяют получить более зна-
чительную сумму возмещения. Но 
теперь ВС повысил стандарт дока-
зывания убытков и обоснования их 
размера, что может стимулировать 
истцов к «более простому и над-
ежному способу защиты — требо-
ванию компенсации», полагает 
она. Эти последствия применимы 
к искам и российских, и иностран-
ных правообладателей.

Виктория Ольхова считает, что 
введенный в 2022 году запрет вво-
за в РФ предметов роскоши из ЕС, 
США и Англии не приведет к тому, 
что иностранные бренды переста-

нут судиться с продавцами подде-
лок. «Но если зарубежная компа-
ния не реализует свои товары на 
российском рынке, обосновать 
именно убытки с контрафакте-
ров у нее вряд ли получится,— до-
бавляет госпожа Ольхова.— Поэто-
му правообладатели будут просить 
о взыскании компенсации либо 
в двукратном размере стоимости 
подделок, либо в установленных 
законом пределах — от 10 тыс. до 
5 млн руб.». Однако компенсация, 
присуждаемая судами, часто оказы-
вается весьма низкой, уточняет Ве-
роника Попеленская.

Проявленное ВС «смягчение от-
ветственности для контрафактеров 
и ужесточение требований к дока-
зательствам правообладателя для 
обоснования ущерба», по мнению 
госпожи Попеленской, может «ши-
роко открыть входную дверь на 
российский рынок для подделок», 
так как «распространение контра-
факта теперь может оказаться бо-
лее выгодным, чем суммы выплат 
в пользу правообладателей». Юлия 
Ярных тоже видит риски роста «на-
рушений и наводнения россий-
ского рынка подделками ввиду 
незначительного размера ответст-
венности». 

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

Контрафакт набирает очки

По данным „Ъ“, после длитель-
ных переговоров структуры 
«Росатома» покупают МЦСТ — 
разработчика процессоров 
«Эльбрус». Источники „Ъ“ 
на рынке микроэлектроники 
считают, что госкорпорация 
действует по поручению прави-
тельства, которое намерено со-
хранить оказавшегося в слож-
ной финансовой ситуации важ-
ного разработчика. МЦСТ на-
ходится под санкциями США. 
Для «Росатома», полагают юри-
сты, покупка компании не со-
здаст значительных рисков, 
хотя и может осложнить взаи-
модействие с контрагентами.

НПО «Критические информаци-
онные системы» (НПО КИС, струк-
тура «Росатома») приобретает 100% 
акций АО МЦСТ, говорит источ-
ник „Ъ“ в разработчики микроэ-
лектроники. По его данным, «сдел-
ка была безденежной». О ней знают 
также собеседник „Ъ“ в крупном 
IT-интеграторе и еще один источ-
ник, знакомый с ситуацией. В «Роса-
томе» отказались от комментариев, 
так же поступил директор по марке-
тингу МЦСТ Константин Трушкин. 
Собеседник „Ъ“, близкий к акционе-
рам МЦСТ, отрицает интерес «Роса-
тома» к компании.

• МЦСТ разрабатывает линейку 
процессоров «Эльбрус». Актуальные 
данные о финансовых показателях 
компании и составе ее акционеров 
скрыты. По словам источников „Ъ“ 
на рынке микроэлектроники, кон
трольный пакет акций принадле
жит Александру Киму, сам он под
тверждал это „Ъ“ в декабре 2021 
года. Прошлой осенью МЦСТ вместе 
с рядом других российских дизайн
центров попали в SDNлист Мин
торга США (см. „Ъ“ от 15 сентября 
2022 года).
О том, что структуры «Росатома» 

проявляют интерес к покупке МЦСТ, 
стало известно еще в конце 2021 года 
(см. „Ъ“ от 14 декабря 2021 года). НПО 

КИС госкорпорация учредила в ок-
тябре 2022 года. Источники „Ъ“ тог-
да говорили, что компания заинте-
ресована в поглощении активов на 
рынке электроники. Одним из кан-
дидатов на покупку стала Kraftway, 
производящая вычислительную тех-
нику и электронику (см. „Ъ“ от 31 ян-
варя). Собеседник, близкий к одной 
из сторон сделки, говорит, что сей-
час НПО КИС «интересуется разны-
ми активами, но о закрытых сделках 
говорить пока рано».

Переговоры в отношении МЦСТ 
начались еще летом 2021 года, ут-
верждает собеседник „Ъ“ на рынке 
микроэлектроники, но владельцы 
дизайн-центра «выставили слиш-
ком высокий ценник, и процесс не 
продвинулся». Он полагает, что «Ро-
сатом» уже тогда рассматривался 
властями как «внятный инвестор, 
который может спасти актив», сама 
же госкорпорация была «умеренно 
заинтересована в сделке».

Источник „Ъ“ в одном из круп-
ных российских производителей 
электроники добавляет, что в 2022 

году переговоры о сделке продол-
жились. «После того, как был про-
веден предпродажный аудит, пред-
ставители „Росатома“ говорили 
о том, что готовы управлять акти-
вом и развивать его, но платить не 
хотели»,— говорит собеседник „Ъ“. 
По его мнению, у МЦСТ «были про-
блемы с долговой нагрузкой и неза-
крытые обязательства по ряду суб-
сидий, а при таких факторах оценка 
уходит вниз».

Гендиректор «Норси-Транса» 
(крупнейший партнер МЦСТ, вы-
пускает СХД на процессорах «Эль-
брус») Сергей Овчинников не знает 
о завершении сделки, однако слы-
шал о переговорах. Если «Росатом» 
действительно приобрел МЦСТ, от-
мечает господин Овчинников, ди-
зайн-центр «получит стимул к раз-
витию». «У „Росатома“ достаточно 
средств, компетенций и кадров, 
чтобы обеспечить разработку и про-
изводство уникальных российских 
процессоров»,— считает он.

Госкорпорация может позволить 
себе пойти на санкционные риски 
при покупке МЦСТ, полагает управ-
ляющий партнер юридической 
фирмы INGVARR Игорь Мазилин: 
«„Росатому“ удавалось избегать экс-
портных ограничений с самого на-
чала санкционной „войны“ в свя-
зи с тем, что российскую атомную 
промышленность сложно исклю-
чить из глобального рынка, а воз-
можности госкорпорации остают-
ся важными для стран, вводящих 
санкции против РФ». Вхождение 
дочерней компании в санкцион-
ный список прямо не влияет на ста-
тус материнской и «сестринских» 
структур, уточняет партнер и ру-
ководитель санкционной практи-
ки АБ «А-ПРО» Екатерина Макеева, 
но может сказаться на взаимодейст-
вии с контрагентами, вынужденны-
ми соблюдать ограничения.

Никита Королев,  
Тимофей Корнев,  
Екатерина Волкова

«Росатом» штурмует «Эльбрус»
Структуры госкорпорации покупают разработчика процессоров

Мы последний год  
работаем в совершенно 

новых условиях,  
как говорится, и по форме,  
и по сути, и это требует  

от нас ревизии  
и серьезной перестройки  

всех инструментов
— Алексей Лихачев,

глава «Росатома», на заседании  
Совета по науке и образованию  
у Владимира Путина 9 февраля

Ц И Т А Т А

42,2 миллиона
квадратных метров  
занимают склады  
в России, по подсчетам 
NF Group

с1
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Инвесторы в недвижимость пы-
таются реализовать незастроен-
ные площадки в связи с возрос-
шими рисками снижения стои-
мости таких активов. Владелец 
группы «Техноком», построив-
шей элитный комплекс «Рези-
денция Тверская», начал поиск 
покупателей на участки в Мо-
скве и Курске под офисы, гости-
ницу и жилье. Столичные пло-
щадки могут заинтересовать 
желающих выйти на этот ры-
нок, но в целом спрос девелопе-
ров на землю остается ограни-
ченным.

Гендиректор и владелец группы 
«Техноком» Вячеслав Ковалев вы-
ставил на продажу площадки под 
застройку в Москве и Курске. Это 
следует из предложения о покуп-
ке с описанием активов, с которым 
ознакомился „Ъ“, а также данных 
ЕГРН. Как сказано в описании ло-
тов, на продажу выставлено 0,6 га на 
улице Миклухо-Маклая на юго-запа-
де Москвы под строительство 48 тыс. 
кв. м офисов, 0,1 га на Земляном Валу 
в центре для строительства гости-
ницы на 2,8 тыс. кв. м, а также 13 га 
в Курске под застройку жильем на 
150 тыс. кв. м.

Согласно ЕГРН, эти площадки 
принадлежат ООО «Ковакс», ООО 
«Земляной Вал 59» и ООО «Курскп-
роминвест». А по данным СПАРК, бе-
нефициаром этих компаний высту-
пает владелец «Технокома» Вячеслав 
Ковалев. «Техноком» специализиру-
ется на проектировании, производ-
стве, монтаже алюминиевых кон-
струкций, вентилируемых фасадов, 
остеклении и т. д. Также группа за-
нималась девелоперскими проекта-
ми. В их числе — элитный комплекс 
апартаментов «Резиденция Твер-
ская» в центре Москвы. В «Техноко-
ме» комментарий не предоставили, 
связаться с самим господином Кова-
левым не удалось.

Участок на Земляном Валу может 
стоить 350–400 млн руб., на Миклу-
хо-Маклая — 1,35–1,45 млрд руб., 
подсчитал руководитель отдела 
услуг собственникам департамен-
та офисной недвижимости CORE.XP 
Кирилл Бабиченко. Директор депар-
тамента девелопмента земли Niko-
liers Тимур Рывкин считает, что за 
оба московских проекта можно вы-
ручить до 1,3 млрд руб. Но, предупре-
ждает он, найти покупателя сразу на 
весь портфель площадок будет про-
блематично. Кроме того, из-за разно-
направленности активов потенци-
альный покупатель будет рассчиты-
вать на большой дисконт, поэтому 
для продавца целесообразной пред-
ставляется продажа активов по ча-
стям, рассуждает он.

Количество инвесторов, рассма-
тривающих возможность прода-
жи недвижимых активов в Москве 
в 2022 году, увеличилось, говорит 
председатель совета директоров 
«Бест-Новостроя» Ирина Доброхото-
ва. По ее словам, стимулом для это-
го стало изменение внешней ситуа-
ции, а также возросшие риски сни-
жения стоимости активов в среднес-

рочной перспективе. Крупные деве-
лоперы также продают свои площад-
ки. В начале 2023 года MR Group Ро-
мана Тимохина и Виктора Лабуздко 
передала проект по реконструкции 
здания на Софийской набережной 
в центре Москвы структурам Gravi-
on Group Юрия Немажина.

Гендиректор Accent Capital Мари-
на Харитонова считает, что крупным 
московским застройщикам проек-
ты «Технокома» будут малоинтерес-
ны, а вот тех, кто только заходит на 
этот рынок, активы могут заинтере-
совать относительно низким для ре-
гиона порогом входа. Хотя и круп-
ные девелоперы с большим гори-
зонтом планирования всегда заин-
тересованы как в увеличении свое-
го земельного банка, так и в диверси-
фикации бизнеса, добавляет Тимур 
Рывкин. К тому же за строительство 
бизнес-центра на Миклухо-Маклая 
застройщик может получить льготу 
за смену вида разрешенного исполь-
зования (ВРИ) площадки под жилье, 
напоминает он. Из письма о прода-
же этих активов следует, что в таком 
случае сэкономить на платеже за из-
менение ВРИ можно до 1,8 млрд руб.

Найти покупателей на площадки 
может быть проблематично и из-за 
снижения активности девелоперов. 
По подсчетам NF Group, совокупный 
объем инвестиций в покупку площа-
док под застройку в 2022 году сокра-
тился на 14,7%, до 219,24 млрд руб., 
год к году. И эксперты сомневают-
ся, что интерес застройщиков к пло-
щадкам вырастет в ближайшее вре-
мя. По прогнозам CORE.XP, в недви-
жимость в целом в 2023 году может 
быть вложено около 300 млрд руб., 
из которых 200 млрд руб.— в ком-
мерческие объекты. Но Ирина Доб-
рохотова считает, что тренд на прода-
жу инвесторами площадок все равно 
будет продолжаться.

Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов

Землю вытряхивают из портфелей
Инвесторы распродают участки под застройку

В рамках банкротства книжной 
сети «Республика» будет выстав-
лена на продажу ее интеллекту-
альная собственность, в том чи-
сле основной бренд. Начальная 
цена составляет 53,5 млн руб. 
Франчайзи «ПроЛайф» казах-
станского бизнесмена Игоря 
Дериглазова, который сейчас 
управляет офлайн-магазинами, 
по закону сможет использовать 
марку и после ее продажи. Од-
нако новый правообладатель 
будет вправе запустить свои 
книжные магазины под тем 
же названием, предупреждают 
юристы. Бренд «Республики» уз-
наваем и, возможно, будет ин-
тересен новичку в книжном ри-
тейле, который мог бы переза-
пустить бизнес, говорят участ-
ники книжного рынка. 

В рамках банкротства ООО «Ре-
спублика» 23 марта пройдут тор-
ги, на которые выставлены товар-
ные знаки книжной сети, а также 
ее мобильные приложения и сайт. 
Сообщение об этом на портале Фе-
дресурса опубликовал конкурсный 
управляющий банкрота Алексей 
Николаев. Среди активов, выстав-
ленных единым лотом,— товар-
ные знаки «Республика», «Respubli-
ca», «Республика книг», «ipublica», 
«Айпублика», дизайн концепции 
«Made in Respublica» и дизайн-кон-
цепция оформления бумажных па-
кетов. В лот включены мобильное 
приложение для Android и интер-
нет-сайт сети. Начальная цена акти-
вов составляет 53,5 млн руб.

«Республика» была основана вла-
дельцем производителя продуктов 
«Дымов» Вадимом Дымовым. Ком-
пания управляла примерно 40 ма-
газинами в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Новосибирске и Екатерин-
бурге. Банкротство сети началось 
16 ноября 2020 года. «Непоправи-
мый ущерб» «Республике», как ут-

верждали в самой компании, нане-
сла пандемия. Но проблемы у сети, 
чей убыток достигал 120 млн руб., 
начались еще раньше, партнеры 
компании связывали ее трудности 
с агрессивным ростом и давлением 
на книжную розницу со стороны 
онлайн-торговли.

С началом банкротства «Респу-
блика» передала все офлайн-ма-
газины франчайзи, а само ООО 
управляло с тех пор только интер-
нет-магазином (см. „Ъ“ от 19 ноя-

бря 2020 года). Сейчас у сети восемь 
офлайн-точек в Москве. Они нахо-
дятся под управлением ООО «Про-
Лайф». Само ООО на 99% принад-
лежит ООО «Интел-Руал», которым 
владеет Игорь Дериглазов — осно-
ватель холдинга «Меломан», разви-
вающего схожие по формату мага-
зины в Казахстане (см. „Ъ“ от 15 де-
кабря 2021 года).

«С ООО „Республика“ у нас заклю-
чен лицензионный договор, законо-
дательство не предусматривает его 
прекращение при смене правообла-
дателя. В случае споров с новым пра-
вообладателем мы готовы продол-
жить работу под другим товарным 
знаком, который успешно зареко-
мендовал себя в Казахстане и уже 
зарегистрирован в РФ»,— заявила 

„Ъ“ коммерческий директор «Про-
Лайф» Наталия Яковлева. Речь, ве-
роятно, идет о марках Meloman (ин-
тернет-магазин в Казахстане) и Mar-
win (офлайн-магазины в Алматы).

Франчайзи имеет право продол-
жить использовать товарный знак 
«Республики» после его продажи, 
поясняет партнер «Сотби» Антон 
Красников, новому правооблада-
телю просто перейдет право требо-
вать уплаты вознаграждения.

Проблемы у франчайзи возник-
нут, если в процессе торгов или 
дальнейших сделок по перепро-
даже интеллектуальная собствен-
ность будет разделена между раз-
ными лицами, уточняет старший 
юрист Birch Legal Алексей Дарков: 
«Если права на товарные знаки пе-
рейдут одному лицу, а на иные объ-
екты интеллектуальной собствен-
ности — другому, то формально 
договор франчайзинга прекратит 
свое действие». Может сложиться 
ситуация, когда какой-то период на 
рынке одновременно будут рабо-
тать две сети — управляемая фран-
чайзи и новым владельцем бренда, 
тогда последнему нужно будет син-
хронизировать работу магазинов, 
говорит Алексей Дарков.

«Республика» — узнаваемый 
бренд, особенно в Москве, однако 
многие дистрибуторы перестали 
отгружать свою продукцию в сеть, 
что повлияло на ее ассортимент, от-
мечает собеседник на издательском 
рынке. Он сомневается, что бренд 
будет интересен существующим иг-
рокам в книжном ритейле, однако 
«возможно, лот заинтересует нович-
ков». Другой источник „Ъ“ полагает, 
что претендентами на бренд могут 
стать такие игроки, как «СберМар-
кет» или «Яндекс.Маркет», для уси-
ления книжного направления сво-
его бизнеса.

Валерия Лебедева,  
Анна Занина

Республичные торги
Бренд и сайт книжной сети выставят на продажу 

С точки зрения  
анализа площадок  

мы рассматриваем 
примерно по 500–600 
проектов ежегодно

— Кирилл Игнахин,
совладелец Level Group,  

в интервью „Ъ“ в январе 2023 года

Ц И Т А Т А

567 миллионов 
 рублей  
составили  требования 
кредиторов 
«Республики»,  
согласно отчету  
временного 
управляющего
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Фестиваль «Золотая маска-2023» от-
крылся внеконкурсным козырем: «Чай-
кой» петербургского Малого драматиче-
ского театра — Театра Европы. Свежую 
премьеру Льва Додина показали в рам-
ках новой внеконкурсной программы 
фестиваля «Мастер». И никакой другой 
спектакль не подошел бы для этого луч-
ше, считает Марина Шимадина.

овая, появившаяся только в этом 
году программа «Мастер» представляет, как 
сказано на сайте фестиваля, постановки 
и их создателей, «состоящих вне конкурс-
ных рамок и номинаций», «изменивших 
наш взгляд на театральное искусство и нас 
самих». Патриарх российской сцены Лев До-
дин, без сомнения, тут первый в списке. Но 
«Мастер» — это не почетная премия «за заслу-
ги» для режиссеров, отошедших от дел и по-
чивающих на лаврах. Лев Абрамович еще 
даст фору молодым, выпуская каждый год 
снайперски точные и виртуозные постанов-
ки. На прошлом фестивале «Золотой маски» 
его лаконично-острые «Братья Карамазовы» 
стали одним из хитов программы. Не сом-
неваюсь, что и нынешняя «Чайка» в следую-
щем сезоне попадет в конкурс. Сделана она 
действительно мастерски, трезво и безжа-
лостно. Без пощады к себе, к актерам и к зри-
телям. Без надежды на спасение — и пара-
доксально этим спасением являясь.

Лев Додин уже ставил «Чайку» в 2001 году, 
больше 20 лет назад: тогда Аркадиной была 
жена режиссера Татьяна Шестакова, а в роли 
Нины Заречной выступала начинающая 
Ксения Раппопорт. Колдовское озеро разли-
валось на сцене грязным цветущим болот-
цем, а все актеры крутили педали велосипе-
дов. В нынешней постановке есть «приветы» 

предшественнице — например, занавес до-
машнего театра, сшитый из пододеяльни-
ков. Но общий светлый колорит сменился 
на мрачный черный.

Вместо зеленой лужи и велосипедов Алек-
сея Порай-Кошица в сценографии Александ-
ра Боровского на темной искусственной гла-
ди качаются деревянные лодки. Нервный, 
изломанный Треплев (Никита Каратаев), 
любитель новых форм, тут устраивает театр 
на воде. И весь первый акт актеры баланси-
руют, перепрыгивая из одного суденышка 
в другое. Зыбко, опасно, неустойчиво, нет 
твердой почвы под ногами. Герои стараются 
удержать равновесие, не упасть в эту черную 
бездну, остаться на плаву, отчаянно цепляясь 
за жизнь, за любовь, друг за друга. Но здесь, 
как на «Титанике», каждый сам за себя.

Если в первой половине спектакля ти-
хий плеск воды, романсы и яркие наряды 
Аркадиной еще обманывали летней безмя-

тежностью, то вторая обдает космическим 
холодом. Лодки лежат вверх дном и выгля-
дят как надгробия, памятники ушедшей 
молодости, глупым надеждам. Колдовское 
озеро замерзло, свищет ветер, герои зябко 
кутаются в пальто, но не могут согреть друг 
друга. «Пусто, пусто, пусто. Страшно, страш-
но, страшно».

Новый спектакль Додина так же лакони-
чен и строг, как и «Братья Карамазовы», где из 
огромного романа с нагромождением сюже-
тов и характеров режиссер сделал изящную 

композицию на семь главных героев. В «Чай-
ке» он тоже убрал второстепенные роли, оста-
вив лишь тех, меж кем натянуты невидимые 
нити напряжения. Текст тоже перемонтиро-
ван ювелирно — реплики одних персона-
жей отданы другим и оттого звучат еще более 
хлестко. «После Толстого или Тургенева не бу-
дешь читать Тригорина»,— бросает Треплев 
прямо в лицо знаменитому писателю. Тут во-
обще ничего не скрывается, все на людях: 
Нина воркует с Тригориным на глазах у Арка-
диной, а та со злой издевкой читает ее любов-
ное послание: «Если тебе когда-нибудь пона-
добится моя жизнь, приди и возьми ее».

Аркадина (прекрасная Елизавета Бояр-
ская) тут еще молода и хороша собой, но сра-
зу чувствует в Нине (Анна Завтур) опасную 
соперницу. Она борется за Тригорина — в ис-
полнении Игоря Черневича блеклого и по-
трепанного — во всеоружии женских чар 
и актерского таланта. Знаменитую сцену со-

блазнения она играет напоказ — мол, смо-
три и учись, девочка. Но зато по-настоящему 
искренне, с чувством Аркадина читает моно-
лог Маши из «Трех сестер» как одну из своих 
ролей. (Интересно, что именно Машу Бояр-
ская сейчас играет в МДТ.) И слова «я люблю, 
люблю, люблю этого человека», произнесен-
ные от лица Маши Прозоровой, у нее звучат 
правдивее, чем в жизни. В этом главный па-
радокс и Аркадиной, и других людей искус-
ства в этом спектакле. Они живут только на 
сцене или в своих сочинениях, там они на-

стоящие, а реальность становится лишь рас-
ходным материалом для творчества.

Тригорин тут постоянно ходит с записной 
книжкой и фиксирует все реплики героев, 
чтобы в финале устало вскинуть руку с гото-
вой пьесой — «Чайка. Комедия». И становит-
ся понятно, почему текст спектакля был так 
перекроен и почему в нем появились ци-
таты из чеховских писем. Это была не пье-
са, отлитая на века в собраниях сочинений, 
а сырец, сама жизнь, которая легла в ее осно-
ву. Но «сюжетом для небольшого рассказа» 
здесь становятся сломанные судьбы тех, кто 
не смог найти убежища во второй реально-
сти — кто существует здесь и сейчас, в гру-
бом, невыносимом настоящем.

Жалкий и смешной Медведенко (Олег Ря-
занцев) отдает Тригорину его «вещь» — чуче-
ло чайки, сделанное по его заказу. Та птица, 
что подстрелил Треплев, была безобразной, 
окровавленной, отталкивающей своим нату-
рализмом. Зато чучело получилось чистень-
кое, аккуратное, одним словом — nature 
morte. Вот и Тригорин с Аркадиной, а потом 

и с Заречной становятся такими «таксидер-
мистами» — превращают жизнь, собствен-
ную и своих близких, в Kunstwerk. «Я чувст-
вую, что для меда, который я отдаю кому-то, 
я обираю пыль с лучших своих цветов, рву 
самые цветы и топчу их корни»,— призна-
ется Тригорин Нине. И она в свою очередь 
готова отдать все за громкую славу, за место 
в пантеоне небожителей — и действитель-
но отдает, теряет любовника и ребенка, но 
становится настоящей актрисой. И в финале 
уже осмысленно, глубоко читает свой моно-
лог Мировой души. Искусство, как жестокое 
божество, требует от своих жрецов постоян-
ных жертв, и они готовы их приносить, пото-
му что только так они спасаются от страшной 
реальности. А тем, кому не повезло найти 
свой путь в творчестве, остается только за-
стрелиться.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Сюжет для большого спектакля
«Золотая маска» показала «Чайку» Льва Додина

Генеральный директор Государ-
ственной Третьяковской гале-
реи Зельфира Трегулова, зани-
мавшая этот пост восемь лет, 
с февраля 2015 года, отправлена 
в отставку. Официальное осно-
вание — истечение срока кон-
тракта, который последний раз 
продлевался в 2018-м. Новым 
директором стала Елена Прони-
чева — выпускница МГИМО, быв-
ший исполнительный директор 
Еврейского музея и центра толе-
рантности (2013–2020) и дирек-
тор Политехнического музея (с 
декабря 2020-го). Комментирует 
Сергей Ходнев.

ретьяковская галерея — 
не только узорчатое здание в Лав-
рушинском переулке с примыкаю-
щим Инженерным корпусом. Это 
и бывший Центральный дом ху-
дожника на Крымском Валу: при 
Зельфире Трегуловой галерея по-
лучила здание в свое распоряже-
ние полностью, в рамках большо-
го ребрендинга назвала его «Новой 
Третьяковкой» и инициировала его 
масштабную реконструкцию по 
проекту знаменитого архитектора 
Рема Колхаса и его бюро OMA. И но-
вое здание на Кадашевской набе-
режной: сама идея появилась еще 
в нулевые, но только при уходящем 
директоре строительство сдвину-
лось с мертвой точки, и в 2024 году 
новый корпус пообещали открыть. 
И учрежденные при госпоже Трегу-
ловой региональные филиалы — 
в Самаре (почти готов — первая вы-
ставка намечена на весну 2023 
года), Владивостоке, Калинингра-
де (строятся полным ходом). И так 
называемые малые музеи — старые 
дома-музеи известных художников 
(вдруг оказалось, что они не только 
достопочтенный балласт, что и их 
можно подать интересно) плюс но-
восозданный Музей Павла и Сергея 
Третьяковых.

Вот простые цифры: в 2014 году 
посещаемость музея составля-
ла примерно 1 млн 400 тыс. чело-
век. В 2015-м, когда госпожа Трегу-
лова пришла в ГТГ,— более 1 млн 
600 тыс. В 2017-м это число перевали-
ло за 2 млн. Уже в предпандемийном 
2019-м подошло к 3 млн (2 835 836 че-
ловек, если быть точным).

Но свести голым к количест-
венным показателям, даже триум-
фальным, историю Третьяковки по-
следних семи лет невозможно. Как 
невозможно и мерять ее скандаль-
ными происшествиями — вандаль-
ским нападением на репинского 
«Ивана Грозного» (2018), похищени-
ем гостившей в ГТГ картины Архипа 
Куинджи из Русского музея (2019), 
протечкой крыши в здании «Новой 
Третьяковки» (2020).

Возьмем казусы других музейных 
институций. Вот Музеи Московско-
го Кремля: консервативно-торже-
ственное витринное учреждение, 
всем известное, но десятилетиями 
привлекавшее по большей части 
туристов. С 2003 года все вдруг на-

чало меняться — в Кремль с совер-
шенно ослепительными гастроля-
ми стали приезжать музеи уровня 
Лувра, дрезденских «Зеленых сво-
дов», венского Kunsthistorisches Mu-
seum, да и сам музей начал создавать 
эффектные и умные выставки на уз-
ловые исторические темы (скажем, 
«Вера и власть. Эпоха Ивана Грозно-
го», 2007). Само оно так получилось? 
Нет, благодаря все той же Зельфире 
Трегуловой, которая в 2002–2013 го-
дах была в кремлевских музеях заме-
стителем директора по выставочной 

работе и международным связям. 
Вот музейно-выставочное объеди-
нение «Росизо»: там в 2010-е после 
глубокого затишья случилась чере-
да огромных и резонансных между-
народных проектов. «Казимир Мале-
вич и русский авангард» (Амстердам, 
Бонн и Лондон, 2013–2014), тонкая 
выставка об Андреа Палладио и рус-
ском палладианстве (Венеция и Мо-
сква, 2015), блокбастер «Рождение 
космической эры», где переплета-
лись наука, технологии, русский кос-
мизм и русский авангард (Лондон, 

2015). Все это тоже отнюдь не само 
возникло — в 2013–2015 годах Трегу-
лова возглавляла «Росизо».

Дело даже не в том, что она пре-
красный искусствовед: из ученых 
совсем не всегда получаются иде-
альные руководители. И не в том, 
что она профессионал кураторско-
го дела, каких в России страшно 
мало: одна шумная временная вы-
ставка — это одно, повседневная ру-
тина массивного государственного 
музея — другое. В ее директорстве 
была большая и, казалось бы, совер-
шенно убедительная просветитель-
ская миссия. Грандиозные выставки 
главных отечественных художни-
ков — только одна ее часть и при-
том довольно предсказуемая. Хотя 
никто не мог предположить, что эта 
практика тоже будет вызывать такой 
ажиотажный интерес — с рекорда-
ми и мемами («девочка-девочка, оче-
редь на Серова заворачивает на твою 
улицу» — помните?).

Выставки в Третьяковке пока-
зывали — впервые за всю ее исто-
рию — сокровища первостатейных 
музейных собраний Европы (лон-
донская Национальная портретная 
галерея и Пинакотека Ватикана). 
По-новому освещали, казалось бы, 
безнадежно хрестоматийные име-
на истории отечественного искусст-
ва. Препарировали советскую куль-
турную историю («Оттепель» 2017 
года и посвященная застою выстав-
ка «Ненавсегда», 2020). Изучали на 
немецком и русском материале пси-
хологические, политические, ре-
лигиозные, литературные обстоя-
тельства европейского романтизма 
(сделанная совместно с Государст-
венными музейными собраниями 
Дрездена выставка «Мечты о свобо-
де», 2021). И все это с многодельны-
ми параллельными программами, 
лекциями, кинопоказами, инклю-
зивностью, музыкальными фестива-
лями и так далее.

И да, современное искусство на 
равных правах во все это встраива-
лось — галерея приняла в дар произ-
ведения из собраний Марата Гельма-
на (признан иностранным агентом) 
и других коллекционеров, делала со-
ответствующие выставки, участвова-
ла в крупных международных начи-
наниях — последнее из них, проект 
«Многообразие. Единство», представ-
лявший главные имена сегодняшне-
го европейского искусства, дело сов-
сем недавнего прошлого: выставка 
открылась осенью 2021-го и завер-
шилась в феврале 2022-го.

Но казалось, что иначе быть не 
может: в конце концов, основате-
лю Третьяковской галереи тоже по-
падало от общественного мнения за 
любовь к скандальным и неблаго-
надежным передвижникам. Что все 
инновационные идеи терпеливо 
и подробно объяснялись. Что напад-
ки на директора и кампании в соцсе-
тях — это одно, но вот же результат: 
музей, которому равно удаются роли 

национального достояния и модно-
го, открытого, современного учре-
ждения, куда молодежь идет совсем 
не из-под палки. Тем более что неу-
добным бунтарем Зельфира Трегуло-
ва не была ни в коем случае, и ком-
промиссных решений на ее счету 
как директора тоже много — вплоть 
до самого отчаянного компромис-
са: вывоза приписываемой Андрею 
Рублеву «Троицы» в Троице-Сергиеву 
лавру на богослужения летом 2022 
года (последовавшие за этим воя-
жем изменения в состоянии иконы 
так широкой общественности и не 
были предъявлены).

Вышло, однако, что все аргумен-
ты — хоть от статистики, хоть от 
науки, хоть от административной 
гладкости, хоть от здравого смы-
сла — больше не работают. Уволен 
авторитетный специалист мирово-
го класса (директора главных му-
зеев Старого Света эту репутацию 
подтвердят и сегодня) с прекрасны-
ми международными связями? Но 
кому сегодня нужен мировой класс 
и особенно международные свя-
зи. Назначен на это место человек 
без профильного образования и без 
опыта работы в полноценном худо-
жественном музее? Ну что делать, 
в истории Третьяковки бывало и та-
кое: в 1993-м гендиректором сдела-
ли архитектора Валентина Родионо-
ва, чтобы он на правах очередного 
«крепкого хозяйственника» решил 
настоятельные ремонтно-реставра-
ционные вопросы.

Помнится, когда-то Министер-
ство культуры анонсировало, что 
руководителей музеев будут на-
значать по гласной процедуре с по-
дачей заявок и концепций со сторо-
ны претендентов и их публичным 
рассмотрением — так это и проис-
ходит во всем мире. Смена власти 
в Третьяковке проведена почти во-
все непублично. «Почти» — потому 
что в январе была странная исто-
рия с жалобой посетителя на не-
полное соответствие постоянной 
экспозиции галереи духовно-нрав-
ственным ценностям. Таких жалоб 
всегда было много (и любой, кто дал 
себе труд полистать книгу отзывов 
на какой-нибудь большой выстав-
ке, знает, насколько причудливы-
ми они бывают), но эта почему-то 
утекла в публичное пространство 
и прозвучала совсем незадолго до 
теперешних событий в руководстве 
ГТГ. Каким именно образом эти со-
бытия связаны — на этот счет ника-
ких официальных комментариев ни 
со стороны Минкульта, ни со сторо-
ны Третьяковской галереи так и нет. 
Можно, как бы то ни было, с пол-
ной основательностью прогнозиро-
вать, что теперь Третьяковской гале-
реей дело не ограничится и что нас 
ждут перемены в руководстве круп-
ных федеральных музеев начиная 
с ГМИИ и Русского музея. Готовых ка-
дров, правда, нет, конкурсных про-
цедур тоже не предвидится.

КАДРЫ МУЗЕЙ

Достоятельный вопрос
Сменилось руководство Третьяковской галереи

Увольнение Зельфиры 
Трегуловой было 
 выдержано в полном 
 соответствии традицион-
ным ценностям руководст-
ва куль турой в России   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Н

Т

Новый спектакль Додина так же 
лаконичен и строг, как и его 
 «Братья Карамазовы», где тоже 
исчезли второстепенные 
 персонажи  ФОТО ВИКТОРА ВАСИЛЬЕВА

«Сюжетом для небольшого рассказа»  
здесь становятся сломанные судьбы тех,  
кто существует здесь и сейчас,  
в грубом, невыносимом настоящем
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В воскресенье в Австралии состоит-
ся бой, который, видимо, так и останет-
ся самым значимым для смешанных 
единоборств (MMA) в 2023 году. В нем 
встретятся два чемпиона UFC, основного 
в жанре промоушена, в легкой (до 70 кг) 
и полулегкой (до 66 кг) категориях — 
россиянин Ислам Махачев и австрали-
ец Александр Волкановски, и предсто-
ит им определить просто лучшего — вне 
зависимости от категории — бойца. Это 
будет столкновение двух неординарных 
карьер и талантов, в котором Махачев, 
выступающий в более удобном весе, ка-
жется, котируется повыше.

тот бой за чемпионский пояс 
в легком весе в Перте позиционируется не 
только UFC, но и всеми медиаресурсами, ос-
вещающими смешанные единоборства, не 
просто как важнейшее событие года в них. 
Такой ярлык выглядит слишком очевид-
ным, банальным. Он позиционируется как 
событие, которое может претендовать на 
статус одного из важнейших в истории MMA 
в принципе. И с формальными признака-
ми колоссальной значимости центрально-
го поединка турнира UFC 284 и в самом деле 
все в полном порядке. В конце концов, речь 
о всего седьмом случае, когда промоушену 
удается столкнуть лбом друг с другом двух 
действующих владельцев титула. Но это 
больше, чем столкновение двух чемпионов. 
У UFC есть рейтинг сильнейших бойцов вне 
зависимости от весовой категории, абсолют-
ный рейтинг. И в нем Александру Волканов-
ски, чемпиону в полулегком весе, принад-
лежит верхняя строчка, а Исламу Махачеву, 
чемпиону в весе легком,— вторая. То есть это 
будет поединок за статус лучшего из лучших, 
без каких-либо уточняющих, путающих ого-
ворок. Все кристально ясно.

И подбирая более или менее адекватную 
в плане этой ясности, ценности приза, сто-
ящего на кону, аналогию из сложного мира 
MMA, любой, кто им интересуется, навер-
няка быстро упрется в единственную под-
ходящую. Ну да, октябрь 2018 года. Бешено 
популярный, еще считающийся королем сме-

шанных единоборств ирландец Конор Макг-
регор встречается в бою за звание чемпиона 
UFC в том же самом легком весе с россияни-
ном Хабибом Нурмагомедовым, чья хариз-
ма уже тоже покоряет планету, нарывается 
на беспощадную трепку и отдает свою коро-
ну сопернику, который вскоре в расцвете сил, 
непобежденным покинет октагон, чтобы го-
товить к штурму верхушки друзей, прежде 

всего Ислама Махачева, больше остальных 
похожего на наследника Нурмагомедова.

Но одного указания на формальные причи-
ны мало. В этом бою в схватку вступят две гран-
диозные карьеры и два грандиозных таланта.

У каждого из оппонентов есть в послуж-
ном списке по поражению. Но они из тех, про 
которые можно легко забыть. У Ислама Маха-
чева осечка случилась в 2015 году, на заре по-
корения UFC, и исключительно из-за дефици-
та опыта, у Александра Волкановски — еще 
раньше, в 2013-м, когда он, бывший регбист, 
вдруг увлекшийся боевыми искусствами, 
о контракте с промоушеном только мечтал. 
Куда актуальнее их победные серии. У Маха-
чева она, после того как он в октябре прош-
лого года разнес бразильца Чарльза Оли-

вейру, добравшись до чемпионского титула, 
достигла 21 боя, у Волкановски, в своем пре-
дыдущем поединке в июле 2022-го разделав-
шегося с американцем Максом Холлоуэем, 
растянулась на 22. Оба по ходу этих серий 
разобрались со множеством классных оппо-
нентов. Оба доказали, что одержимы успехом 
и не видят преград на пути к нему.

У каждого из оппонентов шикарный по-
служной список сформирован не только 
этой одержимостью, но и неординарны-
ми способностями. И австралийца, и рос-
сиянина уже фактически признали фено-
менами. Александр Волкановски, который 
в начале бойцовского пути был довольно 
примитивным «бультерьером», привыкшим 
решать проблемы наскоком и агрессией, по 

ходу его постепенно превратился в гибкого 
и тонкого спортсмена. На описание его арсе-
нала честные аналитики тратят по несколь-
ко абзацев: научился здорово защищаться 
от тейкдаунов и в центре октагона, и у сет-
ки, отлично встает из партера, умеет плотно 
бить и одиночными, и сериями. Ах да, еще 
же лоу-кики, которыми Волкановски так эф-
фективно выводит соперников из равнове-
сия! И про скорость не будем забывать — та-
кой ни у кого больше нет.

Но набор Ислама Махачева ничуть не ме-
нее богат. Чтобы как следует посмаковать его 
исключительность, достаточно одного фак-
та. Естественно, представляя Махачева, тот 
же ESPN, который будет транслировать шоу 
в Перте на Америку, показал ролик с акцен-
том на его выдающиеся борцовские навыки. 
Используя их, проводя болевые, удушающие 
приемы, он досрочно закончил немало по-
единков, включая поединок с Оливейрой. 
Но штука в том, что есть версии, которые на-
стаивают на том, что Ислам Махачев — на-
иболее опасный среди «ударников» в MMA 
и в стойке — боксерской или, скорее, кик-
боксерской — чувствует себя ничуть не ме-
нее комфортно, чем в борьбе. А, например, 
про Хабиба Нурмагомедова так, как ни кру-
ти, сказать было нельзя.

Этот бой тянет, конечно, назвать гремучей 
смесью, из которой непонятно что родится, 
потому что всего у чемпионов поровну. Но 
вот букмекерские конторы в нем все же ви-
дят довольно явного фаворита. И это не хо-
зяин площадки, а хозяин категории: ставки 
на выигрыш Ислама Махачева принимаются 
с коэффициентами в районе 1,15–1,2. Специ-
алисты, их рассчитывающие, видимо, слабо 
верят в то, что скорость, лоу-кики и поддер-
жка 15-тысячного зала помогут Александру 
Волкановски одолеть человека, который пре-
восходит его в росте на десять сантиметров 
и который одинаковых с ним по габаритам 
бойцов благодаря мощи часто заставлял вы-
глядеть «мухачами». А тем, кто в поисках ин-
триги изучает мнения знаменитостей сме-
шанных единоборств и обнаруживает, что, 
скажем, Дастин Пуарье и Чейл Соннен в на-
личии интриги не сомневаются, их высказы-
вания стоит читать внимательно. Они гово-
рят о том, что уверены: у Волкановски есть 
шанс. Но так опять же подбадривают аутсай-
деров, пусть талантливых и смелых.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Бой за титул чемпиона чемпионов
Ислам Махачев и Александр Волкановски определят лучшего в MMA

На проходящем в ОАЭ Mubada-
la Abu Dhabi Open — турнире Жен-
ской теннисной ассоциации (WTA) 
категории 500 с призовым фондом 
$780 тыс. успешно выступают сразу 
три российские теннисистки. Вось-
мая ракетка мира Дарья Касатки-
на поборется за выход в полуфинал 
с китаянкой Чжэн Циньвэнь и в слу-
чае победы встретится с Вероникой 
Кудерметовой или Людмилой Сам-
соновой, которые составили вто-
рую четвертьфинальную пару в той 
же половине сетки.

урнир WTA в Абу-Даби проходит 
лишь во второй раз. В 2021 году он от-
крывал сезон, послужив заменой од-
ному из китайских состязаний, не 
состоявшемуся из-за пандемии корона-
вируса. Теперь женский теннисный тур 
переместился на Ближний Восток в на-
чале февраля ввиду отмены российско-
го St. Petersburg Ladies Trophy. В резуль-
тате регион, обладающий в это время 
года едва ли не идеальным для тенни-
са климатом, получил серию из трех 
подряд турниров высокого уровня. От-
крыл ее как раз Mubadala Abu Dhabi 
Open, а продолжат традиционные со-
стязания в Дохе и Дубае.

Для Дарьи Касаткиной, Вероники 
Кудерметовой и Людмилы Самсоно-
вой — трех российских теннисисток 
из первой двадцатки рейтинга WTA, 
которые в Абу-Даби вошли в список «се-
яных», эта неделя имеет важное значе-
ние. После неудачного выступления 
на Открытом чемпионате Австралии 
им требуется прибавлять, иначе через 
некоторое время неизбежно падение 
в мировой классификации, где они 
по итогам прошлого года заняли вы-
сокие места. Кудерметова, кстати, по 
итогам января уже покинула топ-10, 
куда теперь старается вернуться. Ка-
саткина же пока стоит в первой десят-
ке достаточно прочно, но ей предстоит 
защищать большое количество рейтин-
говых очков весной на Открытых чем-
пионатах Италии и Франции, и сейчас 
было бы неплохо сделать основатель-
ный запас. Более того, в настоящий мо-
мент у сильнейшей из россиянок есть 
возможность обновить собственный 
рейтинговый рекорд: в случае победы 
в Абу-Даби она впервые станет седьмой 
ракеткой мира.

Первой соперницей Касаткиной 
в Абу-Даби оказалась Джил Тайхман — 
хорошо знакомая ей швейцарская лев-
ша с довольно активной, но недостаточ-
но стабильной игрой. И поначалу можно 
было подумать, что Касаткина до сих пор 
не отошла от разгромного поражения 
на старте Australian Open от своей соо-
течественницы Варвары Грачевой, кото-
рая тогда в Мельбурне разгромила ее ме-
нее чем за час. На самом деле, по словам 
россиянки, ее быстрое фиаско в первой 
партии имело иную причину. Просто 
до этого она тренировалась в Абу-Даби 
исключительно в светлое время суток 
и не сразу приспособилась к включен-
ному перед началом встречи электри-
ческому освещению. А затем все встало 
на свои места. Заиграв в свой коронный 
теннис со сменой ритма, Касаткина нача-
ла брать один гейм за другим. В итоге — 
1:6, 6:0, 6:2. В четвертьфинале ей предсто-

ит встреча с еще одной теннисисткой из 
первой тридцатки — китаянкой Чжэн 
Циньвэнь, которая, так же как Касаткина, 
большую часть времени между турнира-
ми проводит в Барселоне. В прошлом се-
зоне она добилась заметного прогресса 
и имеет на своем счету победы над таки-
ми известными соперницами, как экс 
первая ракетка мира румынка Симона 
Халеп и испанка Паула Бадоса.

Хотя исход противоборства Касат-
киной с Чжэн Циньвэнь не очевиден, 
полуфинал в верхней половине сет-
ки в любом случае не обойдется без 
российского присутствия. Дело в том, 
что в другом четвертьфинале в пятни-
цу встретятся Кудерметова и Самсоно-
ва, которые, кстати, в этом году нача-
ли выступать вместе в паре, хотя пока 
и без особого успеха. Кудерметовой, 
сыгравшей два года назад в Абу-Даби 
свой первый финал на турнире WTA, 
еще в среду удалось выбить из сетки 
свою прежнюю партнершу по парному 
разряду — бельгийку Элизе Мертенс, 
а Самсонова в четверг в упорнейшей 
борьбе справилась с чемпионкой Ro-
land Garros двухлетней давности чеш-
кой Барборой Крейчиковой. Первая 
партия их противостояния продолжа-
лась 61 минуту, вторая — почти полто-
ра часа, но в итоге Самсонова с шесто-
го матчбола взяла верх — 7:5, 7:6 (8:6). 
Из трех предыдущих встреч нынеш-
них четвертьфиналисток две остались 
за Кудерметовой, но сейчас соотноше-
ние сил выглядит абсолютно равным.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Объединенные  
российские эмираты
Три отечественные теннисистки претендуют  
на два места в 1/2 финала турнира в Абу-Даби

В бою между Исламом Махачевым 
(слева) и Александром Волканов-
ски определится не только  
чемпион UFC в легком весе,  
но и лучший боец MMA вне зависи-
мости от весовой категории  
ФОТО CHRIS UNGER /  

ZUFFA LLC / GETTY IMAGES
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Противоречивый проект футбольной Суперли-
ги, первая попытка реализации которого с тре-
ском провалилась в 2021 году, может получить 
новое дыхание. Генеральный директор компа-
нии A22, которой акционерами Суперлиги и по-
ручено ее продвижение, Бернд Райхарт расска-
зал о новой схеме реализации проекта. В нем 
решено отказаться от формата закрытого тур-
нира и перейти к схеме с привлечением до 80 
коман д. Перспективы реализации проекта зави-
сят от того, какую позицию займет Европейский 
суд. В его производстве сейчас находится спор 
Суперлиги и Союза европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA), не желающего появления 
сильного конкурента имеющимся еврокубкам.

лава компании A22 Бернд Райхарт рассказал из-
данию Die Welt о ключевых аспектах обновленного 
проекта Суперлиги — весьма неоднозначного про-
екта, первая попытка реализации которого весной 
2021 года потерпела крах. Напомним, что тогда 12 ев-
ропейских топ-клубов — английские «Ливерпуль», 
«Манчестер Юнайтед», «Манчестер Сити», «Арсе-
нал», «Челси» и «Тоттенхем», испанские «Атлетико», 
«Реал» и «Барселона», итальянские «Интер», «Ювен-
тус» и «Милан» — объявили о создании неподкон-
трольного UEFA турнира. Продержался он чуть боль-
ше суток и развалился после выхода из него всех 
английских команд, не справившихся с давлени-
ем. На данный момент проект поддерживают толь-
ко «Реал», «Барселона» и «Ювентус». Они являются уч-
редителями A22. 

Господин Райхарт дал понять, что Суперлига от-
казалась от идеи создать суперэлитный, закрытый, 
построенный по образцу североамериканских лиг 
турнир. По его словам, обновленный проект пред-
усматривает, что в Суперлиге могут выступать от 60 
до 80 команд. Причем они будут попадать в нее и вы-
бывать по спортивному принципу. Структура может 
включать несколько дивизионов. Бернд Райхарт не 
пояснил, будут ли эти дивизионы существовать па-
раллельно, то есть формировать нечто вроде имею-
щихся сейчас групповых стадий еврокубков, или же 
речь идет о вертикальном разделении — формиро-
вании внутри Суперлиги разных по уровню турни-
ров. Как уверяет глава A22, речи о том, чтобы «изъ-
ять» команды из национальных первенств, не идет. 
Через них и будут квалифицироваться в Суперлигу. 
Что касается нагрузки на участников, то она соста-
вит минимум 14 матчей в сезон. 

Бернд Райхарт уверен, что без проведения ре-
форм европейский клубный футбол ждут сложно-
сти. «Сами основы европейского футбола под уг-
розой краха. Пришло время перемен,— заявил 
он.— Именно клубы несут все коммерческие ри-
ски, но когда речь заходит о принятии важных ре-
шений, то они вынуждены оставаться в стороне, 
в то время как спортивные и финансовые основы 
индустрии рушатся». Глава A22 уверяет, что уже до-
бился впечатляющей поддержки от десятков клу-
бов по всей Европе: в общей сложности контакты 

были с представителями 50 клубов. «В ходе обще-
ния мы выяснили, что клубы зачастую считают 
невозможным высказываться открыто против 
системы, опасаясь санкций. Наш же диалог был от-
крытым, честным, конструктивным и завершил-
ся выработкой понятных идей о том, какие изме-
нения нужны и как они могут быть реализованы. 
Многое еще предстоит сделать, так что мы продол-
жим диалог»,— сказал Бернд Райхарт.

Вариант, предложенный A22, очевидно, пресле-
дует цель лишить UEFA важных козырей в борьбе 
с Суперлигой. Одна из ключевых претензий UEFA, 
нашедшая отклик у большинства клубов Европы, 
заключалась в том, что Суперлига будет закрытой. 
Новый проект идею закрытости отвергает. Кроме 
того, A22 пытается нивелировать эффект от рефор-
мы Лиги чемпионов, которая вступит в силу в сезоне 
2024/25. В Лиге чемпионов больше не будет группо-
вых стадий в нынешнем понимании. Вместо этого 
будет сформирована единая лига из 36 команд. Иг-
рать они будут по швейцарской системе и проведут 
по восемь игр с разными соперниками (по четыре 
встречи дома и в гостях). Восемь лучших клубов сра-
зу выйдут в play-off, команды, занявшие места с 9-го 
по 24-е, разыграют еще восемь путевок в 1/8 фина-
ла в двухматчевых стыках. Но, как видно, Суперлига 
предлагает минимум 14, а не 8 игр для участников. 
Бернд Райхарт уверен, что это положительно скажет-
ся на доходах команд.

Однако каким бы привлекательным ни счита-
ли руководители Суперлиги свой проект, он не бу-
дет реализован, если его сторонники потерпят по-
ражение в суде. На данный момент спор Суперлиги 
и UEFA находится в производстве Европейского 
суда (решение ожидается весной). Суперлига обви-
няет UEFA в нарушении антимонопольного зако-
нодательства, злоупотреблении доминирующим 
положением, запугивании потенциальных партне-
ров новых проектов. На чью сторону встанут судьи, 
сказать трудно. С одной стороны, в начале февраля 
суд Мадрида, рассматривавший спор тех же участ-
ников и по тем же основаниям, поддержал иск Су-
перлиги и запретил UEFA подвергать «Реал», «Бар-
селону» и «Ювентус» санкциям. С другой, в декабре 
прошлого года старший юридический советник Ев-
ропейского суда Атанасиос Рантос обнародовал свое 
видение дела (мнение старшего юридического со-
ветника является рекомендательным, но, согласно 
практике, часто совпадает с итоговым решением 
суда). И вот он встал на сторону UEFA. В его заявле-
нии говорилось, что «Суперлига может проводить 
независимые футбольные соревнования вне экоси-
стемы UEFA», поскольку прямых запретов на это пра-
вила UEFA не содержат. Однако специалист полагает, 
что клубы—участники Суперлиги не могут при этом 
«продолжать участвовать в турнирах, организован-
ных UEFA, без предварительного разрешения этих 
организаций». При этом господин Рантос признал, 
что такая позиция идет вразрез с требованиями ан-
тимонопольного законодательства ЕС, но полагает, 
что с «учетом законных целей, связанных с приро-
дой спорта, такие ограничения допустимы».

Александр Петров

ПРОЕКТЫ

Суперлига играет в открытую
Конкурирующий с Лигой чемпионов проект  
может вовлечь до 80 команд

В случае победы на турнире 
в Абу-Даби Дарья Касаткина 
впервые в карьере станет 
седьмой ракеткой мира
ФОТО CHRISTOPHER PIKE /  

GETTY IMAGES
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Турнир WTA  
категории 500 в Абу-Даби
Призовой фонд — $780 тыс.
Второй круг. Людмила Самсонова (Россия, 
8)—Барбора Крейчикова (Чехия) 7:5, 7:6 (8:6). Дарья 
Касаткина (Россия, 1)—Джил Тайхман (Швейцария) 
1:6, 6:0, 6:2. Анна-Лена Фридзам (Германия)—Ангелина 
Калинина (Украина, 4) 6:3, 7:5. Донна Векич (Хорватия, 
5)—Мэдисон Бренгл (США) 6:3, 6:1. Елена Рыбакина 
(Казахстан, 3)—Каролина Плишкова (Чехия) 6:4, 6:2.
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